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 (  भाग  १  प्रश्नोत्तर  )
 टाटा  लय

 424.0  He

 तारांकित  संख्या  ६२२  के  उत्तर के

 लोक-सभा  सम्बन्ध
 में  यह

 बताने
 की  कृपा  करेंगे कि

 :

 दिव  राव  समिति की
 ३  ATT  १९५५

 किया  गया  है  ;  शौर लोग-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 हुक्म  सिंह  पीठासीन  यदि  तो  क्या उस  की  एक

 प्रति  सभा  की  टेबल  पर  रखी  जायेगी  ?
 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 सभापति  महोदय  :
 अब  ०५  श्रम  उपमंत्री  आबिद

 जायें  ।  प्रान्तीय  सरकारों के  साथ  इस  विषय

 श्री  दीकि  एम०  थामस :  पर  मंत्रणा  हो  रही  है  भ्र ौर  है  कि

 एक  अभिनय  प्रश्न  रखता  हूं  ।  पूर्वे  अवसरों  अन्तिम  निर्णय  शीध्र  ही  हो  जायेगा  ।

 पर  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  यह  निर्णय  किया  है
 निर्णय की  एक  प्रतिलिपि जब

 कि  अ्रध्यक्ष  पद  पर  होते  हुए  भी  यह  अन्तिम रूप  में  तैयार हो  सभा

 ध्यक्ष  महोदय  को  चर्चा  में  भाग  लेने  का  के  सामने  रखी  जायेंगी ।

 कार  है  ।  इस  मामले  श्राप के
 श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  में  जान  सकता

 नाम  में  है  कौर  यद्यपि aa  प्रत्यक्ष  पद

 पर  झा सीन  फिर  भी  क्या  श्राप  सरकार
 हूं  किवे  ऐसी  कौन  सी  कठिनाइयां हैं  जिन की

 वजह  इतनी  देरी  हो  रही  है
 ?

 से  इस  का  उत्तर  देने  के  लिये  नहीं  कह

 सकते  ?  थ्रो  आबिद  अली  :  कोई  खास

 नाइयों  तो  नहीं  हैं  ।  बहरहाल  Pau
 सभापति  महोदय

 :
 माननीय  सदस्य

 के  कहने के  ढंग  से  ही  प्रकट  होता  कि  वे  में  कुछ  प्रान्तीय  सरकारों  के  इस  मामले

 कठिनाई  का  अनुभव करते  हैं  ।  में  क्या  इराद ेहें  उन  की  जानकरी के  बाद

 मिनिस्ट्रियों  meet  भी  मालूम करना श्री  गाडगिल  :  केवल  इतना  ही  बन्धन

 है  कि  भाप  wage  set  नहीं  कर  जरूरी था  Wa  प्रान्तीय  सरकारों  से

 सकते  |  बातचीत  चल  रही है  ।  उम्मीद है  कि  जल्दी

 हो

 ५
 ।

 दिव  राव  समिति

 EUS,
 at  भक्त  क्या  श्रम  श्री  भक्त  क्या  यह  सत्य  है  कि

 मंत्री  २  १९४५४  को  दिये  गये

 680  LSD
 बहुत सी  प्रान्तीय

 सरकारों
 ने  इस  बात  का
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 b = विरोध किया  है  fe  एम्प्लॉयमेंट  एक्सचेंजों  थि  क्या  उनकी  सेवायें जारी  रहेंगी  शारिवा

 का  भार  उन  के  ऊपर  छोड़  दिया  जाये  ।  उस  सम्बन्ध  में  कुछ  परिवर्तन  किये  जायेंगे
 ?

 केन्द्रीय  सरकार  ने  यह  भार  उन  के
 नवम  wat  खंभा  :

 ऊपर ही  छोड़  दिया  तो  उन  को  कुछ
 ms

 सहायता  भी  देनी  क्या  उन्हों  ने  इस
 ब  कर्मचारियों  की  भरती  स्वयं  राज्यों

 सम्बन्ध में  कोई  राय  भेजी है  ?
 द्वारा

 को  गई  है  कौर जब  वे  दूसरे  स्थानों

 को  भेजे  जायेंगे
 तो  वे  राज्यों  के  ही  पराधीन

 श्री  आबिद  अली  :  ४०  फीसदी तो  देते  ५
 |  जिन  कर्मचारियों  की  भरती

 ही  हें  ।  अभी  केन्द्रीय  सरकार जो  मदद

 tet

 केन्द्र  द्वारा हुई  उनके  बारे  में  राज्यों से
 देती है  वह  परिमाण तो  जारी  ही  रहेगा  फैसला  किया  जायेंगी  |  मुझे  विश्वास  है

 श्री  रूप  नारायण  क्या  में  जान  सकता  कि  उनको  नौकरी  से  हाथ  नहीं  धोना

 हूं  कि  पिछले  दिनों  जो प्रान्तों के  श्रम  मंत्रियों
 पड़ेगा  |

 की  बैठक  हुई  थी  उस  में  क्या  डिसीजन

 हुमा
 ?  रेलों  में  खाने  पीने  की  व्यवस्था

 श्री  आबिद  cet  gat  था  कि
 EYUR,  श्री  झूलन  सिंह  :  रेलवे

 यह  काम  प्रान्तीय  सरकारों  के  जिम्मे  दे  दिया

 wit  सेन्टर  देख  रेख  च्
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गोरखपुर

 रेलवे  स्टेशन  पर  एक  4.0  पूर्णाਂ  स्टाल

 खोलने
 के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई

 चट्टोपाध्याय  काम  दिलाई  है

 दफ्तरों  के  राज्य  सरकारों  के  क्षेत्राधिकार में

 के  गोरखपुर की  मजदूर  भरती
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 संस्था  केन्द्र के  ग्रामीण  रहेगी  अथवा  उत्तर
 शाहनवाज़ खां  )  गरजकर  रेलवे

 स्टेशन पर  ए  अन्नपूर्णा  भोजन  गृह  खोलने प्रदेश  राज्य  सरकार के  झा धीन  ?

 श्री  आबिद  गोरखपुर  की
 का  रख  कोई  विचर  नहीं ह  ।

 संस्था की  स्थिति  भिन्न  है  ।  यह  कोयला
 श्री  झूलन  fag:  जब  कि

 अन्नपूर्णा

 खानों  के  श्रमिकों  की  भरती  करती  है  ।  स्टेशन  पर  भ्रच्छे  कौर  सस्ते  भोजन  की

 वर्ष  नियुक्त  की  व्यवस्था  कर  रहा  तो  फिर यह  विचार

 गई  थी  कौर  उस  समिति  की  सिफारिशों  क्यों  छोड़  दिया  गया  है  ?

 के  भ्रनुसार  परिवर्तन किये  गये  थे  :  अत: ,

 उस  विशिष्ट  संस्था  के  बारे  में  आगे  कोई  श्री  दाह नवाज़ खां खां
 खाने

 की  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  अ्रलगेश 4  Ala
 परिवर्तन  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 की  सिफारिशों  के  अनुसार यह  तय  किया
 श्री  चट्टोपाध्याय :..  गोरखपुर की

 गया  है  कि  प्रत्येक  रेलवे  के  कम  से  कम  एक
 मजदूर  भरती  संस्था  की  स्थिति  भिन्न  क्यों  है

 ?

 महत्वपूर्ण स्टेशन  पर  विभाग  की

 श्री  आबिद  wife  इसका
 से  खाने  पीने  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।

 यह  निश्चय किया  गया  है  fe  उत्तर  पूर्व कार्य  भिन्न  है
 |

 च्  राज्यों  द्वारा  रेलवे  के  गोरखपुर  स्टेशन  पर  विभाग
 को

 इस  समय  जो  कर्मचारी काम  में  लगाये  हुये  से  खाने  पीने  को  व्यवस्था की  जाये  ।
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 सेठ  अचल  fag  :  क्या  मंत्री  महोदय  सभापति  महोदय  :  माननीय  मंत्री  इस

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  किन  उसूलों  पर  पर  विचार  करें  कि  क्या  वे  इन  दोनों  प्रश्नों  का

 स्टेशनों
 पर  की  कैन्टीन  स्टिल्स  एक  साथ  उत्तर  दे  सकते  हें  ?

 खोली  जाती  हें  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  पहले  तो  जहां
 खाद्यान्न  तथा  तिलहन

 भ्रन्नपूर्णा  की  कैन्टीन  शुरू  हुई  *vee.  श्री  fara  नाथ  राय  क्या

 वहां  उसका  बुनियादी  उसूल यह  था  कि  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 जो  सीरियल  फूड्स  यानी  गेहूं  चावल  करेंगे कि  :

 ag  नहीं  दिये  जायेंगे  गौर  दूसरी  चीजों  कौर
 क्या  सरकार को  मालूम  है  कि सब्जियों

 के  खाने
 तैयार

 किये  लेकिन

 चूंकि अब  खाना  बहुत  काफी  गेहूं  ौर
 खाद्यान्नों और  तिलहन  के  भाव  बड़ी  तेजी से

 चावल  की  कमी  नहीं  है  इसलिये  अन्नपूर्णा

 गिरते  जा  रहे  हैं  यहां  तक  कि  उत्पादकों को

 अरपना  पूरा  पारिश्रमिक  भी  नहीं  मिल  पा
 जो  खास  चीजें  थीं  उनकी  कोई  ज्यादा

 जरूरत  महसूस  नहीं  होती  ।
 रहा है  ;

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  में  यह  जानना
 यदि  क्या  सरकार  का

 मूल्य  स्थिर  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई
 ae  कि  श्री  जिस  को

 वाही  करने  का  विचार  है  ;
 रेलवे  मंत्रालय  ने  लाड़  प्यार  से  बिगाड़  रखा

 यात्रियों को  कब  तक  खराब  भोजन  सरकार का  उन  क्षेत्रों

 रहेगा  कष्ट  दायक  बना  रहेगा  ?  जहां कि  भाव  बहुत  नीचे  गिर  गये  हैं  भ्रमणा

 जहां कि  दलालों ने  किसानों  को  सस्ते  भाव  पर सभापति  महोदय :  माननीय  सदस्य  को

 खाद्यान्न  बेचने  को  बाध्य कर  दिया
 इतने  विशेषणों  का  प्रयोग  नहीं  करना

 चाहिए at  न  ही  इतने  भ्रम  बना  लेना  क्रय  केन्द्र  खोलने  का  विचार  है  ?

 चाहिए  ।
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )  :

 खाद्यान्नों  श्र  तिलहन  के  भाव
 चट्टोपाध्याय  :

 क्या  गोरखपुर

 रेलवे  स्टेशन  से  केवल  इस  गिर  गये  हैं  किन्तु  कुछ
 अलग

 कारण से  कि  उस  का  एक  विद्वेष  स्तर
 अलग

 के  क्षेत्रों को  छोड़  कर  इतने  नहीं

 गिरे  कि  उत्पाद  wea  पारिश्रमिक
 हटा  दिया  गया  है

 ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  गोरखपुर  स्टेशन
 भी  न  पा  सके  |

 पर  अन्नपूर्णा  भोजन  गृह  कभी  खुला  ही  नहीं
 ।  सरकार  कृषि  उत्पादों के  भावों

 तब इस  के  विशेष स्तर  का  प्रश्न  कैसे उठ

 सकता  है  ?

 सभापति  महोदय  :  अब  प्रीत  संख्या  है  ।

 ४६१  लिया  जाय  |  राज्यों  की  सरकारों को  पहले

 श्री  भागवत झा  आज़ाद  :..  में  यह  सुझाव  ही  इस  सम्बन्ध में  भ्र धिक ृत कर  दिया  गया

 देता हूं  कि  इस  के  साथ  साथ  प्रश्न  संख्या  है  कि  वे  पीड़ित  क्षेत्रों  में  मोटा  wast

 yoo  भी  ले  लिया  जाये  |  खरीदें  ।
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 श्री  fara  नाथ  क्या  इस  बात  की  रित है  परन्तु  यह  पता  नहीं  है  कि  इन  विचारों

 कौर  सरकार  का  ध्यान  आकर्षित  किया  गया  at  कितना  प्रभाव  पड़ेगा  यह  एक

 है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  उस  क्षेत्र  जहां कि
 नई

 ही
 चीज  है

 ।

 बस्तियां  बसाई  गई  इस  समय  तिलहन
 सभापति  महोदय

 :
 माननीय  मंत्री  कुछ

 १५  रुपये  प्रति  मन  के  हिसाब से  बेचा  जा
 कहना  चाहते  थे  ।

 रहा है  तथा  धान  श्र  wa  खाद्यान्नों  के

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०
 भाव  भी  बहुत  मंदे  हें

 ?

 :  में  यह  कहना  चाहता था  कि  सरकार

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  उत्तर  प्रदेश
 किसी  सामान्य  तरीके से  राज्य  व्यापार  में

 के  बस्ती  जिले  से  मुझे  एक  सूचना मिली
 हाथ  नहीं  डालना  चाहती  ।  सरकार  ने

 है  ।  मुझे  अन्य  किसी  शिकायत  की  सूचना
 अभी तक  सहायता  स्वरूप ही  कुछ  मंडियों

 नहीं  मिली  है  ।
 में  जहां कि  खाद्यान्नों के  मूल्य  बहुत  गिर  गये

 खाद्यान्न  खरीदने  का  निश्चय  किया श्री  fara नाथ  राय  :  मेरा  ahs

 उत्तर  प्रदेश  के  उस  क्षेत्र  से  है  जहां  कि  बस्तियां  खाद्यान्न  सीधे  किसानों से  खरीदा

 बसाई  गई  हें  तथा  जहां  राज्य  सरकार  का  दलालों से  नहीं  ।

 फार्म  एशिया  भर  में  सब  से  बड़ा  है  ।
 श्री  डाभी  :  सरकार  ने  किस  प्राकार  पर

 डा०  पी०  एस० देशमुख :  मुझे इस  प्रदान  यह  निश्चय  किया  है  कि  वर्तमान  मूल्य  इतने

 के  सम्बन्ध  में  सूचना  मिलनी  चाहिये  |  नहीं  गिरे  हैं  कि  उत्पादक को

 श्रमिक  भी  न  मिल  सके  ait  क्या  सरकार  ने

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा
 :  में  जानना

 चाहती हूं  कि  कर  जांच  आयोग को  इस
 किसी  क्षेत्र  में  किसानों से  ग्र नाज़  खरीदा

 ह ै?
 सिफारिश  की  दुष्टि से  कि  मंदे  बाजार  में

 राज्यों  व्यापार wa  हाथ  में  नहीं  श्री  ए०  पी०  जन
 :  मूल्यों के  तुलनात्मक

 उत्पादकों  के  मंदे  ्रांकड़ों, तथा कुछ तथा  कुछ  सालों के  समाहार  मूल्यों

 बाजार में  राज्यों  द्वारा  किये  जाने  वाले  इत्यादि  wae  बातों  को  ध्यान  में  रख  कर

 व्यापार के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  भावी  हम  इस  निष्कर्ष पर  पहुंचे  हें  कि  १०  रुपये

 नीति क्या  होगी  ?  प्रति
 मन  गेहूं  का  मूल्य  ऐसा  जोकि

 डा०
 पी०

 एस०  देशमुख
 :

 सरकार

 पारिश्रमिक  नहीं  कहा  जा  सकता  ।

 ज्वार मकका  इत्यादि  खाद्यान्नों  के  भाव
 द्वारा  कर  जांच  के  प्रतिवेदन का

 विश्लेषण  तथा  उस  सम्बन्ध  में  किया
 गेहूं  के  १०  रुपये  प्रति  मन  के  भाव  के  समान

 जाना  है  ।  माननीय  सदस्य को  तब
 स्तर  पर  ही  नियत  किये  गये  हैं  ।

 तक  के  उत्तर की  प्रतीक्षा  करनी  श्री  डाभी
 :

 मेरे  प्रदान  के  दूसरे  भाग

 होगी
 |  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 कुमारी एनी
 थम स्क रीन  क्या  सरकार

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  सरकार  को  पता

 एक  fad की  शभ्रौसतन aa  को  नजर  में
 है  कि  घान  गत  वर्ष  १६  रुपये

 मन
 बिकता

 रख  कर  मूल्य  निर्धारित करेगी  ?  था  कौर  इस  साल  धान  ८  रुपये  मन  बिकता

 डा०  पी०  एस०  :
 मूल्य  सम्बन्धी  है  पर  इसी  तरह  से  बाजरा प्रौढ़  ऐसी

 हमारी जो  नीति  वह  कई  विचारों पर  दूसरी  चीजों  को  भी  सरकार  बहुत  कम  भाव
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 खरीदने  को  तेयार है  ।  उत्तर  बिहार  में  इस  कारखाने  के  खोलने के  लिये

 चम्पारन  कौर  मुजफ्फरपुर के  नेपाल  के  कितना धन  चाहिये

 समीपवर्ती  इलाकों  में  भी  ८  रुपयें  मन  धान
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 बिकता है  ।  कपड़े  के  भाव  तो  ३ प्रतिशत
 शाहनवाज़  नहीं

 ही  गिरे  जब  कि  धान  तथा  अन्य  चीजों  के  श्रीमान  |
 wa  ५०  प्रतिदिन  गिर  रहे  हूं  ।  क्या  में

 से  प्रदान ही  नहीं  उठते  ।
 जान  सकता  हूं  कि  सरकर  इस  सम्बन्ध में

 कया  कार्यवाही कर  रही  है  ?  श्री  डी०  सी०  चार्म  कया  यह  सच  नहीं

 है  कि  रेलवे  मंत्रालय  के  पास  माल  के  डिब्बे

 श्री ए०  पी०  जन  यह  सच  है  कि
 का  है  ?  यदि  तो  वह  इस  कमी

 जब  खाद्यान्नों  की  कीमतें घट  गई  तब
 की  के  लिये  क्या  करने  वाली  है

 ?

 भी  निर्मित  कीमतें

 जिन का  किसान  उपयोग  करते  बिल्कुल
 श्री  Meat खां  :  यद्यपि इस  समय

 माल के  डिब्बों  की  कुछ  कमी  किन्तु
 नहीं  घट  रही  हें  ।  सरकार  सब  तरह  से

 ऐसी  arn है  fe  प्रतिवर्ष हमारे  देश  में
 कृषकों की  सहायता  करने  का  प्रयत्न कर  रही

 कुछ  कृषि  उत्पादों  के  सम्बन्ध में  हम  ने
 लगभग  १२,०००  माल  के  डिब्बों का  निर्माण

 हो  सकेगा  प्रौर  हम  यह  समझते  हैं  कि  भविष्य
 निर्यात  नीति  उदार  कर  दी  उदाहरण

 चावल के  सम्बन्ध  में  हम  ने  २०  प्रतिशत
 में  हमारी  भ्रावश्यकताओं की  पति  के  लिये

 a

 निर्यात  शुल्क  हटा  दी  है  कौर  चावल  का
 यह  संख्या  पर्याप्त  सिद्ध  होगी  ।

 बढ़ाया  जा  रहा  है  ।  तिलहन  के  श्री  Sto  सी०  भारत में  जितने

 निर्यात के  लिये  भी  हम  नें  उदारतापूर्वक  माल के  डिब्बों की  मांग  उतनी  संख्या  में

 एक  wea  निश्चित  किया  है  ।  जैसा  में  ने  भारत में  बनने  वाले  डिब्बों  का  संभरण  कब

 पहले  हम  ने  कुछ  विशिष्ट  क्षेत्रों  में  तक  हो  सकेगा ?

 जहां  कि  शल्य  निश्चित स्तर  से  नीचे
 श्री  शाहनवाज़  खां  :  इस  के  लिये  अधिक

 गिर  गये  मोटा  भी  खरीदना TE
 से  अधिक  तीन  या  चार  साल  लगेंगे  |

 किया है  ।

 श्री  डी०  सी०  यह  देखते हुए

 कि  मांग के  अनसार  माल  के  डिब्बों  का  निर्माण
 नवीन  रेलवे  कारखाना

 EYES  श्री  डी०  Alo  दार्मा  कया
 नहीं  हो  पा  रहा  इस  से  बचत  पूर्ण

 सिद्ध  नहीं  होगा  कि  बजाय  दूसरे  देशों  को

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 माल के  डिब्बे  का  रादेश देने  के  उन  का

 क्या  निकट  भविष्य में  माल  के  निर्माण  भारत  में  ही  किया  जाये
 ?

 के  लिये  दूसरा  कार खार
 सभापति  महोदय  :  यह  वक  की  बात

 खोलने के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्ताव है
 है  ।

 यदि  तो  इस  को  कब  कार्य
 श्री  दो०  बी  ०  विट्ठल  राद  भारत म

 कवित  किया  जायेगा ;
 ७  वाले  यह  डिब्बे  भारत  में  भ्रंग्रेजों  के

 क्या  इस  काम  के  लिये  कोई  कारखानों  द्वारा  तेयार  किये  बाते हैं  अथवा

 स्थान  चुन  लिया गया  है  ;  भारतीय  कारखानों



 ह  १९५५  मौखिक  उत्तर  ५२६ ५२५  मौखिक  उत्तर

 twa  तथा  परिवहन  उपमंत्री  रेलो ंमें  कोयले के  सम्भरण  में  कमी  सेः

 :
 माल  के  डिब्बे  तैयार  करने  वाले

 मंत्रालय  है  ?

 सभापति  महोदय
 :

 में  पह  नहीं  समझता कुछ  सार्थों  के  mit  योरोपीय नाम  ही

 किन्तु  में  समझता  हूं  कि  उन  के  अ्रधिकांश  हूं  किइस  बात  का  प्रश्न  से  क्या  सम्बन्ध  है
 ।'

 अंद  तथा  प्रबन्धक  शहरीकरण  भारतीयों  के
 श्री  टी

 ०
 बी०  विट्ठल राव

 :
 में  जानना

 हाथ  में  ही  हैं
 ।

 चाहता  हूं  कि  कया  यह  सच  नहीं  है  कि
 रेलवे

 बोर्डे  के  सभापति  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  के

 रेलों  का  विद्युतीकरण
 marae  यदि  श्राप  किसी  भी  मार्ग  का

 *YEU,  श्री  एम०  आर०  कृष्ण  :  क्या  विद्युतीकरण  करना  चाहते  हैं  तो  विदेशों  से

 राव  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  विभूति  सम्बन्धी  सामान  श्र  उपकरण

 का  mad  करना  पड़ेगा  श्र  इसीलिये
 क्या  मध्य  रेलवे  के  कुछ  विभागों

 में  विद्युतीकरण के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्ताव
 वर्तमान में  के  विद्युतीकरण का  विचार

 त्याग  दिया  गया  है  ?

 यदि  तो  १९५५ में  किन  किन

 wa  परिवहन  उपमंत्री

 विभागों  में  बिजली  लगाई  जायेगी  ;  wk
 :  यह  सच  कि  जब  हम

 विद्युतीकरण  करते  हैं  तो  हमें  स्टीम  ट्रैक्टरों
 उस  पर  कितना

 के  लिये  मात्रा  से  अ्रधिक  करना

 व्यय  होगा  ?
 पड़ता  है  ।  यह  भी  एक  कारण  किन्तु

 रेलवे  परिवहन  मंत्री  के  mya दो  वर्षों  में
 ~

 इस  देश  के  भीतर

 सचिव  शाहनवाज : ह
 कौर  ही  बहुत  से  विद्युत-सम्बन्धी उद्योगों  की

 इगतपुरी  से  भुसावल तक  के  विभाग  स्थापना  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  ऐसी

 में  बिजली  लगाने  के  सम्बन्ध में  एक  प्रस्ताव  अवस्था  में  हम  विद्युतीकरण  योजनायें  को

 fea  उस  सम्बन्ध  में  प्रभी  तक  कोई  निर्भीकता पूर्वक  art  बढ़ा  सकते  हैं
 ।

 निर्णय  नहीं  gar  है  ।  श्री  तिम्मय्या  :  में  जानना  चाहता  हूं

 कि  क्या  सरकार  उन  मार्गों  के  विद्युतीकरण
 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 का  विचार  रखती  जहां  विद्युत  afar
 श्री  एम०  आर०  में  वह  भ्राता

 मात्रा  में  उपलब्ध है  ।

 जानना  चाहता  जिस  पर  उक्त  मागों

 को  विद्युतीकरण के  लिये  चुना  गया  है  ?
 श्री  अलगेशन

 :  विद्युतीकरण का  कार्य

 आरम्भ करते समय इस बात करते  समय  इस  बात  का  भी  ध्यान

 श्री  दाहनवाज्ञ  इस  का  श्राघार

 यातायात का  बाहुल्य  है
 ।

 रखा  जायेगा  ।  विद्युत  कौर

 उपलब्ध  होने  की  दर  मुख्य  बातें  होंगी

 श्री  एस०  आर०  किसी  में  जानना  जिन को  ध्यान  में  रखा  जायेगा  ।

 चाहता  हूं  कि  क्या  हैदराबाद  के  कुछ  मार्गों
 रेलों  में  श्रेणी  विभाजन

 के  विद्युतीकरण  का  कोई  प्रस्ताव है  ?  *YSE.  श्री  गिडवानी  :  क्या  रेलवे

 श्री  शाहनवाज़  वर्तमान  में  नहीं  मंत्री  यह  बीतने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 |  क्या  भारतीय  tat  में  यात्रियों

 श्री  एस०  आर०  कृष्ण :
 Tr
 4  जानना  के  लिये  श्रेणी"वभाजन  पद्धति  में  परिवहन

 चाहता  कि  क्या  विद्युतीकरण  के  कारण  करनें का  कई  प्रस्ताव  है  ?
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 यदि
 ब  द  हा  तो  रिक्त  व्यय  करना  होगा  ?

 यदि  तो

 की
 are  दृष्टिपात किया  गया  है  उसका  कितनी  रकम  खर्चे  होगी  ?

 क्या  स्वरूप  है  ;
 श्री  बामनवास  सदस्य

 उस  के  क्या  कारण  हैं  ?  को  मालूम है  कि  रेल  मंत्रालय यात्री  सुविधायें

 के  उपबन्ध  के  लिये  ३  करोड़  रुपया  खर्चे
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 कर  रहा  तथा  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं

 दाहनवाज्  ai):  हां  |
 कि इन  अतिरिक्त  सुविधायों  में  कुछ  रुपया

 तथा  रेलगाड़ियों में  यात्रा  खच  हो  सकता है

 की  श्रेणियों  की  संख्या में  कमी  करने  की
 श्री  जयपाल  fag:  प्रथम  वर्गीकरण

 नीति के  भ्रनुसरण  १  १९५२  के  fat  रेल  नें  कितने  करोड़  रुपये  ष्

 के  प्रथम  श्रेणी  में  तीव्रता के  साथ  कमी  की  किये  पर  केवल  पुनः  वर्गीकरण के  लिये

 जा  रही है  ।  १  PEUY  से  विद्यमान
 शर  कितने  करोड़  खर्चे  हुए

 ?

 प्रथम  श्रेणी  को  पूरी  तरह  समाप्त  कर  दिया

 जायेगा
 |

 वर्तमान
 द्वितीय  इंटर  कौर  तृतीय

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :
 नाम  कौर  डिजायनों  को  नया

 श्रेणियों  द्वितीय  रूप  देने  के  लिये  किये  गये  अपरिमित  व्यय

 तृतीय  श्रेणियों
 में  बदलाਂ जा  रहा  है  ।  के  सम्बन्ध  में  अनेक  श्रतिशयोक्तिपूर्ण

 श्री  गिडवानी  :  प्रथम  a  द्वितीय  गाथायें  हैं  ।  इस  में  इतना  व्यय  नहीं  लगता

 श्रेणी  के  नयेਂ  बनाये  गये  कम्पार्टमेंटों की
 है  ।

 सुविधायों में  wat  रहेगा
 ?

 मेरा  श्री  जयपाल  सिंह  :  क्या  में  ais जान

 विश्वास है  कि  मेरा  seq  स्पष्ट  है  ।
 सकता हुं  ?

 श्री  शाहनवाज़  यां  :  ऐसा  विचार  श्री  सारंग धर दास  :  क्या यह  सच  है

 है  कि  किरायों में  वृद्धि  किये  बिना  ही
 कि  मंत्री  महोदय  ने  पिछले  वर्ष  कहा  था

 मान  द्वितीय  श्रेणी  के  eee  को  ऊंचा  कि  प्रथम  श्रेणी को  उसके  वर्तमान रूप  में

 कर  दिया  जायेगा कौर  उस  में  पढ़ने योग्य

 मच्छी  पीटें  we  तकिये  शादी  की  श्रेणी को  प्रथम  श्रेणी  में  परिवर्तन  कर  देने

 में  उन  के  पहले  भाषण  का  विरोध नहीं विशेष  सुविधायें  रहेंगी  ।

 होता
 है  ?

 कुछ  माननोय  सदस्य
 :

 खड़े  हुए  --

 श्री  अलगे शन :  यह  सामान्य  तर्क का
 सभापति  महोदय  :  मेंने  पहले  ही

 विषय  है  ।  wa  हमारे  पास  केवल  द्वितीय
 नीय  सदस्यों से  कहा  है  कि  वे  भ्र पने  स्थानों

 पर  खड़े  हो  सकते  हें  ताकि  में  उन  को  देख
 इंटर  कौर  तृतीय  श्रेणियां ही  बचती  हैं

 प्रथम  श्रेणी  के  में  द्वितीय  श्रेणी  नहीं

 सकूं  परन्तु  जब  तक  में  किसी  को  नहीं  कहता
 हो  सकती है  अरत: इसे अ्रधिक इसे  अधिक  बोधगम्य

 हूं  तब  तक  उन  को  बोलना  प्रारम्भ  नहीं

 करना  चाहेंगे  ॥

 बनाने के  fag  हम  डिजायन में  परिवर्तन

 कर रहे  हें  ।

 श्री  गिडवानी  :  क्या  कम्पार्टमैंटों  को  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  माननीय  मंत्री

 नवीन  मोल  कें  अनुसार  बनाने  में  कुछ  ने  पहले  कहा  था  कि  प्रथम  श्रेणी  समाप्त
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 कर  दी  लेकिन  तब  पुनर्गठित  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के  सभासचिव

 करने पर  भी  प्रथम  श्रेणी  विद्यमान है  शाहनवाज
 उन्नीस  |

 इंटर  श्रेणी  श्रंतर्ध्थान  हो  गई  है
 पन्द्रह

 ।

 क्या  यह  असंगत  नहीं है  ?
 श्री  रघुनाथ  सिंह  इससे  आमदनी  क्या

 सभापति  महोदय
 :

 का  उत्तर
 हुई ?

 दिया  जा  चुका  है  ।

 थी  शाहनवाज़  इस  के  लिये

 श्री  गिडवानी :  क्या  इस  यह  |  नोटिस  चाहिये  |

 समझा  जायें  कि  इंटर  श्रेणी  को  द्वितीय

 श्रेणी  में  बदल  देने पर  किराये में  कोई

 श्री  रघुनाथ सिंह  :  हम  यात्रियों

 की  संख्या जान  सकते  हें  ?
 परिवर्तन नहीं  होगा  द्वितीय  श्रेणी में

 पुरानी इंटर  श्रेणी  के  समान का  किराया  श्री  ae  नवाज़  इस  के  लिये भी

 afer  चाहिये
 वसूल  किया  जायेगा ?

 श्री  अलगे दान  हा  मैंगनीज़  खान  में  दुर्घटनायें

 श्री  सारंग धर  दास  क्या  में  जान  सकता  ४६८.  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :  क्या

 हूं  वायु-प्रनुकूलित  श्रेणी  को  प्रथम  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्रेणी के  नाम  में  पुकारने में  क्या  ata

 है  ।  उस  के  बाद  की  श्रेणियां  तृतीय

 Pauv  के

 ग्रस्त  में  बंगलौर  के  निकट  मैंगनीज़  खान

 में  कोई  दुर्घटना  हुई थी  ;

 श्रेणी  यथावत्  बनी  रहेगी
 ।

 यदि  इस  दुर्घटना में

 श्री  अलगे दान :  इसे  ऐसा  ही  नाम  देने

 का  विचार  है
 ।  वायु-भ्नुकूलित डिब्बे  ज्यों  क्या  दुर्घटना  की  कोई  जांच  की

 के  त्यों  रहेंगे  ।
 गई  है  ;  AK

 सभापति  महोदय  :  :  सदस्यों को  रेलवे

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?
 बजट  सम्बन्धी  सामान्य  चर्चा  के  दौरान

 में  इन  बातों  की  चर्चा  करने  का
 अवसर

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 :

 मिलेगा ।  हां  ।  तुमकुर  जिले  के  बेंकजीगुड़ा  )

 खान में  २३  १९४५४  को  एक

 पर्यटकों के  लिये  विशेष  रेल  गाड़ियां
 दुर्घटना  हुई थी

 *Y Eg,  att  रघुनाथ  fag
 :

 क्या  रेलवे  पांच
 व्यक्ति

 मरे  ate  चार  को

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  साधारण चोटें

 ~S 2eUv FT में
 पर्यटकों  के  लियें

 हां
 ।

 कितनी  विशेष  गाड़ियों  का  प्रबन्ध किया  गया  जांच  से  प्रकट  हुमा है  रक

 है  ;  श्र
 दुर्घटना का  कारण  प्रबन्ध  में  टी  थी

 उक्त  गाड़ियों में  थर्मल  किस्म  दुर्घटना  के  लिये  उत्तरदायी  व्यक्तियों  के

 के  डिब्बों  की  कितनी  संख्या है  ?  विरुद्ध  दंडित  कार्यवाही की  जा  रही  है  ।
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 श्री  एस०  सी०  सामन्त  में  जानना  संघ  के  सदस्यों ने  यह  ॒  सुझाव  दिया
 था

 कि

 चाहता हूं  कि  मृत  पांच  व्यक्तियों में  से
 स्त्रियों  देश  में  अधिक  पर्यटकों को  भ्रार्काषित  करने  के

 की  संख्या कितनी  है  ?  बहि  शुल्क  are  पारपत्र  विनियमन

 श्री आबिद अली  :  विचार  है
 में  जटिलतायें  कम  होना  चाहिये  ;

 कि  महिला  श्रमिक  ने  जान  नहीं
 यदि  क्या  इस  प्रक्रिया

 के  सरल  बनाने  के  लिये  कोई  प्रस्ताव  सरकार
 गंवाई है  ।

 में  जानना
 के  विचाराधीन है  ;  कौर

 श्री  एस०  सी०  सामन्त

 चाहता हूं  कि  जिस
 सुरंग

 में
 दुर्घटना

 हुई  है
 प्रस्तावित  शिथिलताओं

 उस का  कोई  सहारा था  ?  की  अनुमति दी जायेगी दी  जायेगी  उनका
 क्या

 स्वरूप

 है  ?

 श्री  आबिद
 मेरी

 रेलवे  तथा  परिवहन  उप मंत्रो श्रापना है  कि  उस  विषय  पर  चर्चा
 ~

 नहीं  की  जाये  ।  क्योंकि  हम  एजेंट
 अलग दन  )  :  कदाचित  उक्त  निर्देश

 at  दुर्घटना के  लिये  उत्तरदायी सब  व्यक्तियों  Pau  में  बम्बई  जेनेवा  मोटर

 दौड़  का  आयोजन  करने  वाले के  विरूद्ध द॑  डिक  कार्यवाही  कर  रहे  है ं।

 श्री एस०  सी०  सामन्त  में  जानना
 एलायंस

 इंटरनेशनल
 डी  टूरिज्म से  है

 दौड़  के  प्रमुख--श्री मेंच  द्वारा  दिये  गये
 चाहता  कि  खान  निरीक्षक  दुर्घटना  केਂ

 सुझावों  का  सम्बन्ध  सीमा  पर  सामान  श्र
 कितने  घंटे  बाद  वहां  पहुंचे

 ?

 घोषणा  पत्रों  के  रखने  प्रौढ़  कुछ

 श्री  आबिद  निरीक्षक
 श्रौपचारिकताग्रों में  शिथिलता  करने  से

 के  मुख्य  कार्यालय  से  १५०  मील  की  दूरी  भी  सम्बन्धित  है  ।  पारपत्र  शिथिलताओं

 थर  स्थित है  पर  इसीलिये इस
 में

 कुछ  समय  के  लिये  कोई  सुझाव  नहीं  था  ।

 लग  गया  |

 भू-सीमा  प्रदेश  के  बाहर
 थ्री  बासप्पा  :  में  चाहता

 पद्धति  जिस  के  श्रतुसार

 हूं  कि
 क्या  दुर्घटना में  व्यक्ति  की  मोटरगाड़ी  को  weal समय  के  लिये

 wet ढंग  से  मृत्यु से  रक्षा  हुई और  यदि
 किसी  देश  की  सीमा  में  लाने  के  लिये  पत्र

 तो  इस  श्राइचयंजनक रक्षा  का  क्या
 दिया  जाता  है:--को वैध  आधार  देनें  पर

 स्वरूप  तथा  क्या  पूर्व  कार्यवाही द्वारा

 अधिक  व्यक्तियों  की  रक्षा  नहीं  की  जा  सकती
 विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 में  निर्देशित थी
 ?

 उपरोक्त

 पद्धति का  प्रसारण  करने पर  निर्दिष्ट
 श्री  आबिद अली  :  उन  की  मृत्यु  तत्क्षण

 अवधि
 में  बिना  बहि  शुल्क  दिये  पर्थेटक

 हुई थो
 ।

 भ्र पनी  कारें  ला  आर  ले  जा  सकते  हैं
 ।

 पर्यटक  यातायात
 श्री  पा रंग घर  दास

 :
 में  जानना  चाहता

 *YER,  श्री  सारंग घर  क्या
 हूं  कि  पारपत्र  शर  बहि  शुल्क  शादी  के

 ~
 परिवहन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 :  सम्बन्ध म  पर्यटकों को  दी  जानें  वाली
 | aa

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  समय  इस  देश  के  नागरिकों  को  भी

 पहले  यहां  उपस्थित  भ्रन्तर राष्ट्रीय  पर्यटक  ?
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 श्री  अलगे दन  :  का  उद्देश्य  इस  में  परिवहन  करने  की  कोई  मंशा  नहीं

 विदेशियों  द्वारा  देश  में  मोटर  कारें  लाने  से  2  |

 raters अब  सागर-पत्तन  में  प्रवेश
 प्रस्तावित  विशेषज्ञ  समिति  की

 करते  समय  कारें  ला  सकते  हें
 रचना  भ्र निर्णीत है  ।

 wie  वापिस ले  जाने  की  अवस्था में  वे

 इन  कारों को  छः  महीनें तक  रख  सकते  श्री  हेमा  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  दक्षिण

 ।  उक्त  सुविधायें  भूसीमा  प्रदेश  में  भी  भारत  के  कारखानों में  लागू  होने  वाला  सूत्र

 दी  जायेंगी 1  निजाम  चीनी  कारखाने  में  लाग  नहीं  किया

 गया था  ae  इसे दी  गयी  विशेष  छट
 श्री  का सलो बाल  में  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  पारपत्र
 का  कारण क्या  है  ?

 विनिमनों  में  केवल  जटिलतायें  ही  नहीं  Sto  पी०  एस०  दामन
 मं

 नहीं

 परन्तु  पारपत्र  नियंत्रक  कार्यालय  में  समझता  कि  हम  ने  कोई  छट  दी  थी  ।  परन्तु

 कर्मचारियों की  कमी  है  तथा  पारपत्र
 यह  राज्य  सरकार  का  कारखाना है

 चरण  कार्यालय  के  कर्मचारी  भ्रंग्रेजी  में  भली
 उस  ने  दूसरे  लोगों  की  भांति  इसे  तुरन्त

 भांति  नहीं  हूं  ।  नहीं  माना  |

 श्री  अलगे शन  :  मेरा  विचार है  कि
 श्री  बी०  पी०  नायर  :  क्या  सरकार  चीनी

 यह  प्रश्न  दूसरे  मंत्रालय की  निर्देशित
 के  कारखानों केਂ  बहीखातों  में  दिखाये  गये

 किया  जाना  चाहियें
 लाभों के  स्थान  पर  wat  लाभ  जानने

 चीनी के  भाव  का  सिद्धांत  के  लिये  कुछ  विचार कर  रही  ak

 क्या  सरकार  ऐसे  लाभों  को  कम  करने  के

 EY¥igo
 श्री  क्या

 खाद्य
 तथा  लिये  कुछ  कार्यवाही करना  चाहती  है  ?

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 ए०  पी०

 चीनी  मिल  मालिकों
 जन )  :  हम  परदेस  असली  लाभ  ही  जानने

 और  उसਂ  के  उत्पादकों के  बीच  लाभ  बांटने
 का  प्रयत्न करते  हूं  ?

 के  लिये  केन्द्रीय  सरकार द्वारा

 श्री  ato  पी०  नायर  :  कसे  ? geuy FH edad में  स्वीकृत  सुत्र  को  संशोधित करने

 के  लिये  एक  विशेषज्ञ  समिति

 नियुक्त  करने  विचार  रखती  है  श्री  ए०  पी०  जेन  :  सन्तुलन-पत्रों से  ।

 धौर
 श्री  alo  पी०  नायर  माननीय  मंत्री

 यदि  समिति में  किन

 का  प्रतिनिधान किया  जायेगा  ?
 नें  कहा  कि”“सन्तुलन-पत्रों से वह लाभों का से  वह  लाभों  ar

 पता  लगा  लेते  हें  ।  पर  मेरा  weet  था  कि

 कृषि  मंत्रो  पी०  एस०  क्या  सरकार  के  पास  खातों  में  दिखाये

 प्  ५  परीक्षण के  लिये  सुत्र  गये  लाभों  के  स्थान  पर  असली  लाभों  को

 किसी  विशेषज्ञ  समिति  को  सुपुर्द करने  का  जानने  का  कोई  तरीका है  ।

 विचार  किन्तु  जहां  तक
 १2  Y3I—UY

 +
 पत्रों  में  तो  areal के  टी  लाभ  दिखाये

 की  ऋतु  में  इसे  लाग  करने  का  प्रद  e  न्हागग
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 श्री  ए०  पी०  जन
 :  में  नहीं  समझता  को  मुरारका क्या  में  जान  सकता हूं  कि

 कि  सन्तुलन-पत्रों  को  छोड़  किसी  दूसरे
 तरीके  कितने  हवाई we  बनने  जा  रहे  हें

 किन-किन  राज्यों  में  ?
 से  लाभों  का  पता  लगाया  जा  सकता

 श्री  राज  बहादुर
 :

 इस  समय  पहली
 डा०

 रामा
 राव  :  इस  सुत्र के  जटिल

 पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान में  हम  पांच  हवाई
 स्वरूप  कौर  किसानों  असहायता  कौर

 चीनी  की  कमी  की  दृष्टि  में  क्या
 सरकार

 के
 अड्डों  का  निर्माण  समाप्त  कर  चुके  हें  शौर

 पास  चीनी  के  दाम  सीधे  रूप  में  बढ़ाने  का
 तीन  का  निर्माण  हो  रहा  एक  कंडला

 एक  उदयपुर  तौर  तीसरा  चंडीगढ़  में  ।
 कोई  प्रस्ताव है  |

 नये  हवाई  भ्र्डों  के  लिये  fara  स्थानों  के

 श्री  ए०  पी०  जन  urdt  का  दाम
 चुनाव  पर  विचार  किया  जा  रहा  है

 :

 बढ़ाने  से  इसका  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  कलकत्ता  क्लब  के  लिये  )

 उस  सूत्र  के  भ्रमित  चीनी  केਂ  दाम  केਂ  ATA

 पर  का  दाम  निश्चित किया  जायेगा  ।

 गोपालपुर-आँन-सी

 असैनिक  उड्डयन  विकास  योजनायें  नौगांव  भागलपुर  हुबली  |

 *Yi9 2,  थी  मुरारका  :  क्या  संचार
 श्री  मुरारका

 :
 में  जान  सकता  हूं  कि

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 अंतर्राष्ट्रीय  वायु चर्चा को  wer  देशों  तक  ले

 जाने के  बारे  में  सरकार की  योजना  क्या
 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के

 दौरान  में  देश  में  सैनिक  उड्डयन  के  विकास
 ह ै?

 की  किस  प्रकार  की  योजनायें  बनाई  जायेंगी  ;  श्री  राज  बहादुर  :  हमारा  प्रयोगात्मक

 श्र  प्रस्ताव यह  है  fe  विद्यमान  चर्चाग्रों  में

 बढ़े  हुये  यातायात  के  लिये  सात  विमान

 ba  ~

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  राज्य
 a

 सरकारों  से  सुझाव  मांगे  गये  हें
 ?  खरीदे  ३  wart  के  विस्तार  के  लिये

 sic  ४  विमान  विद्यमान ४  कौंस्टेलेशनों

 संचार  उपमंत्री
 राज

 :  के  स्थान  कौर साथ  ही  विद्यमान

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  शामिल  जमीन  और  दूसरी  सामग्री

 की  जाने  वाली  योजनाओं  का  at तक  का  भी  विस्तार  feat  जाये  ।

 निकाय  नहीं  किया  गया  है  ।  दिग्दर्शक  a  अचल  सिह  नागरिक  उड्डयन
 सिद्धान्त  यहीं  कि  प्रविधिक ak  विकास  योजनाओं  कैटरीना  जो  नागरिक

 सुविधा  की  दृष्टि  से  हवाई  अ्रट्डों  में विद्यमान  हवाई  तो  यह  मुनासिब

 सुविधाओं  को  बढ़ाया जाये  श्र  उन्हें  नहीं  होगा  कि  arr  जो  कि  एक  पर्यटक

 श्रमिक  । ्य  नयें  हवाई  केन्द्र  वहां  पर  भी  एक  नागरिक हवाई

 गड्ढों  के  बनाने  के  लिये  उपबन्ध  किया
 mest  स्थापित  fear  जाये ?

 जायेगा  tt  योजना  में  दोनों  वायु-निगमों
 श्री  राज  बहादुर  :  सिविल  weer

 को  नयी  सामग्री  खरीदने  में  सहायता देने

 का  भी  उपबन्ध  किया  जायेगा  ।

 नागरे  को  जाना एक  बात  है  कौर

 arm  को  एयर  सर्विस  से

 !  सम्बन्धित  करना  दूसरी  बात  है  ।  आगरा
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 होकर
 एक  वायु  सेवा  की  योजना  बनाई  भ्र  दूसरे  कमेंचारियों  को  यह  नोटिस  दिया

 गई है  कौर  वह  निकट  भविष्य  में  चालू  की  था  कि  PEYY  से  सेवा  निवासी

 ऐसी  दिक हिट  है  ।  में  समाप्त  होने  वाली  छुट्टी  पर  चले

 श्रीमती  तारकेदइवरी  सिंहा  में  क्या  यह  सच  है  कि  उनमें से

 जान  सकती  हूं  कि  क्या  दूसरी  पंचवर्षीय  अ्रधिकांद  को  काम  पर  वापस  बलाया

 योजना  को  अंतिम  रूप  देने  से  पहले  सरकार  गया

 बढ़ती हुई  दुर्घटनायें  की  दृष्टि में  विमान

 विमानों  की  डकोटों की की
 इस  समय  इन  रेलों  में  कितने

 पदाधिकारी कौर  दूसरे  कर्मचारी  वृद्धावकाश
 प्रणाली की  करने के  लिये  एक

 वायु  तक  पहुंच  चुकने  के  बाद  भी  काम  कर
 विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त  करना  चाहती  ?

 है
 रहे  हैं

 श्री  राज  बहादुर  विमान का
 रेलवे  परिवहन  मंत्री के

 सचिव  (aut  शाहनवाज  :
 बुनना एक  बहुत  ही  प्राविधिक बात  है  कौर

 राज्य  रेलवे  संस्थापन  जिल्द
 इस  बारे  में  हमें  विशेषज्ञों  द्वारा  दिये  गये

 परामर्श  पर  रह  कर  काम  करना
 २  के  नियम  ROVE  (२)  के

 द्वारा  शासित  होने  वालेकुम  अ्रनुसचिवीय
 पड़ता  एक  विशेषज्ञ  समिति  जिसमें

 क्मेंचारियों को को  रेलवे  के
 हिन्दुस्तान  एयर  mame  लिमिटेड  के

 श्री  ao  के०  घाटे  और  दो
 प्रनसचिवीय  कर्मचारियों  के  ऊपर  लाग

 नहीं  होता )
 |

 हमारे  ०७  इंजीनियर

 ने  इस  बात की  जांच  की  थी  |  उन्होंने  केवल  एक  व्यक्ति को

 कुछ  सिफारिशें  की  जिन  पर  हम  विचार  काम  पर  वापस  बलाया  गया  है  ।

 । कर  रहे हैं
 कुछ

 कर्मचारियों
 को  पुन

 सेवायोजित किया  गया  पर  उनकी  संख्या श्री  एन०  पी०  दामोदरन  :  में  जान

 सकता  हूं  कि  क्या  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  मालम नहीं  है  ।  ऊपर  में  उल्लिखित

 में  कालीकट  में  हवाई  बनाने  का
 कोर्ड (5  अ्रतसचिवीय  कर्मचारियों  को  वृद्धावस्था

 ?  | विचार है  प्राय-प्राप्त नहीं  माना  जाता  है

 श्री  राज  बहादुर  मेंने  बताया  पंडित  gto  एन०  तिवारी  मंत्री

 कोजीकोडे या  कालीकट
 जी  ने  शहरी  कि  सेवायोजित

 व्यक्तियों की  संख्या  मालम  नहीं  ह् ~

 रेलवे  कर्मचारियों का  में  जान  सकता  हूं  कि  संख्या क्यों  मालूम

 *
 S9Q  पंडित  gto  एन०  तिवारी  नहीं  जब  कि  मंत्रालय को  कर्मचारियों

 क्या  रेलवे  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  के  ऊपर  पुरा  भ्र धि कार है
 ?

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  बोर्ड  wa  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att

 द्वारा  २३  दिसम्बर  2eXR  को  निकाले  हम  इस  जानकारी  को  प्राप्त

 गये  एक  पत्र  के  अनुसार  पूर्वी  श्र  पूर्वोत्तर  करके  सभा-पटल  पर  रख  सकते  इस

 रेलवे के  अधिकारियों  ने  कुछ  परिधि  समय  यह  उपलब्ध  नहीं  है  ॥



 a  far
 ५३९  मौखिक  उत्तर  x  मारे  १९५५  चयाप्त नो  AUN  avo

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  माननीय  सदस्य  एक  तो

 सकता  हूं  कि  एक  पदाधिकारी  जिस  वह प्राप्त की  जा  सकती  है
 :

 नोटिस
 दिया  जा  चुका  क्यों  वापस  बुलाया  इस  परिवर्तन  का

 '

 गर  गह  कार्य
 गया

 ?  उसे  वापस  बुलाने का  कारण  क्या  मंत्रालय  द्वारा  दिया  गया  इस  नियम  का

 ह ै?  करण  था  ।  पहले  यह  बताया  गया  था  कि

 १  १९३८  से  पहले  सरकारी  सेवा  में
 श्री  अलगेशन  :  वह  पदाधिकारी

 एक  श्रनुसचिवीय कर्मचारी  मात्र  है  ।  विद्यमान
 स्थायी  रूप  से  प्रविष्ट  होनेवाले

 से  ५५  वर्ष  की  तक  सेवा  करने  की नियमों
 के  घिन  यदि  कोई  वस्तुतः

 जाती  पर  यदि वह  ६०  वर्ष  की  श्रिया
 कुदाल हों  उसे  ६०  वर्ष  की  तक

 सेवा योजित किया  जा  कौर यह
 तक  कार्यकुशल  तो

 उसे

 सेवा  में  रखना  चाहिये  ।  यह  मल  नियम उस  at  में  ara  इसीलिये

 उसे  सेवायोजित किया  गया  ।  बाद  में  जो  कोई  भी  ६०  वर्ष  से

 पहले  सेवा  निवृत्त  होता  उसे  कारण

 aq  कालिया  नोटिस दिया  जाता  था श्री  अजित  fag:  में  जान  सकता हूं

 कि  क्या  नोटिस  के  फलस्वरूप कितने  बाद  में  स्पष्टीकरण  में  यह  बातया गया

 घिकारियों  ae  दूसरे  कर्मचारियों पर  प्रभाव  कि  कारण  दर्शाने  के  लिये  नोटिस  अवश्यक

 कौर  यह  नोटिस  देने  का  विशेष  कारण  नहीं  ate  जिन  व्यक्तियों  को  रखा  जाये

 क्या  था
 ?

 क्या  में  यह  भी  जान  सकता  उन  का  निर्णय  कार्यकुशलता के  ही  आधार

 नोटिस  किस  आधार  पर  गया  पर  किया  जाये  |  यही  कारण  है  ।

 था  ?

 कृषि  सम्बन्धों  आंकड़ों  में  प्रशिक्षण

 श्री  अलगे शन  :  में  प्रश्न  समझा  नहीं  ।
 FY92,  श्री  वी०  मिश्र  :  क्या  खाद्य

 सभापति  महोदय  माननीय  सदस्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 अपना  प्रश्न  दुहरा  दें  ।  वह  दोनों  प्रश्न  कि  कृषि  सम्बन्धी  प्रांतों  के  लियें

 संगठित  केन्द्र  में  प्रशिक्षण की  भ्र वधि  क्या पूछ  लें

 a  ह ै?
 श्री  अजित  सिह  :  में  जानना  चाहता

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख
 हूं  कि  इस  नोटिस  के  फलस्वरूप  कितने

 लगभग  दस  हफ्ते |
 पदाधिकारी  ae  दूसरे  कर्मचारी  प्रभावित

 हुए  कौर  यह  नोटिस  किस  आधार  पर  दिया  अन्तर्राष्ट्रीय  आँकड़ा  प्रशिक्षण  केन्द्र

 गया  था  ।  *
 ४७५.  श्री  इब्राहीम  :  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे सभापति  महोदय  :  वह  जानाना  चाहते

 ह  कि  कितने  पदाधिक  रेलों  पर  इस  का  प्रभाव
 कि  भारतीय  कृषि  गवेषणा  नई  दिल्ली

 में  प्रायोजित  डिजाइनों ak  सर्वेक्षण
 पड़ा है  ?

 टैक्सियों  के  सम्बन्ध  में  खले  गये  अंतर्राष्ट्रीय

 श्री  श्ञाहनवाज  खां  :  जैसा  माननीय  भ्रांकड़ा  प्रशिक्षण  केन्द्र  में  कितने  भारतीय

 उपमंत्री  ने  पहले  बताया  इसे  समय  हमारे  पशुपालन  ग्रांकड़ा  सम्बन्धी

 पास  ठीक  ठीक  जानकारी  नहीं  है  ।  यदि  पदाधिकारी  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ?
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 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  ):  श्री  दा हू नवाज  भ्रावश्यक

 इस  केन्द्र में  तेरह  भारतीयों ने  प्रशिक्षण  तो  जरुर  माना  जाता  है  कौर  रेलवे  मिनिस्ट्री

 प्राप्त  किया  |
 पुरी  पूरी  कोशिश  कर  रही  है  कि  जल्दी

 से

 रेलवे  कर्मचारियों  के  क्वार्टर
 जल्दी  यह  तमाम  क्वार्टर  मुहैया  किये

 जायें  ।

 *¥oq.  श्री  रन दमन  सिह  क्या

 श्री  wana  fag:  इस  में  इतना
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 लगेगा  ?

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  यह  कहना  जरा
 क्या  यह  सच  है  कि  जेसा  कि

 मुश्किल है  । रेलों  के  पुनवेर्गीकरण के  समय  वादा  किया

 गया  रेलवे  अधिकरी wa  तक
 श्री  भागवत झा  में  जान  सकता

 कर्मचारियों  को  रहने  के  क्वार्टर  हूं  कि  मांग  में  कितने  प्रतिशत  निवास-स्थान

 नहीं दे  सके  है ं;  की  कमी  पड़  गयी  ह ै?

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  बारे  श्री  द्ाहनवाज्ञ  मेरे  पास
 ठीक

 में  कर्मचारियों का  एक  शिष्टमंडल  हाल  में  ठीक  प्रतिशत  के  ऑ्रांकड़े  इस  समय  नहीं

 उन  से  मिला था  ;  ak  हैं  ।

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  अभी

 कार्यवाही  गयी  या  करने  का  विचार  माननीय  पार्लियामेंटरी  सेक्रेटरी  साहब  ने

 है ?  कहा  कि  कुछ  ऐसे  लोगों को  भी  तबदील

 किया  गया  जिन के  साथ  यह  शर्ते  थी  कि रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 सचिव  शाहनवाज़  .  नहीं  उन  को  क्वार्टर  जल्दी  नहीं  दिये

 श्रीमान्  ।
 जितने

 भी
 कर्मचारियों

 का  तो  क्या में  जान  सकता  हूं  कि  इन  मुलाजिमों

 इस  ad  पर  किया  गया  था  कि
 को  ट्रांसफर  करते  वक्त  इस  में  उन  की

 उन  को  तुरन्त  क्वार्टर  दिये  उन  सब  रजामन्दी ले  ली  गई  थी  ?

 को  क्वाटर  दिये  जा  चुके  हैं
 ।

 परन्तु
 उन  श्री  शाहना  ज़  खां  :  जी  इस  बात

 अधिकांश  कर्मचारियों  जिन का  इस  मे ंतो  सब  से  पहले  उन  की  रजामन्दी ले  ली

 शतं  पर  दिल्ली  को  तबादला  किया  गया  था  थी  |

 कि  उन  को  कुछ  समय  तक  क्वार्टर न  सरदार  Yo  एस०  सहगल
 :

 क्या  यह
 उन

 सच  नहीं है  कि  रेजीडेंशल  अकोमोडेशन  के
 a  ठन

 को
 श्री  तक  क्वार्टर  नहीं  दिये  जा  सके

 a  |  बार ेमें  जितनी भी  जोनल  रेलवे हें  श्र

 ,  श्रीमान  ।  जो  वहां  के  इम्पलायज  हैं

 विषय  सक्रिय  रूप  से  विचाराधीन  उन  को  रहने  की  सुविधा  ठीक  ठीक  जो

 मिलनी  चाहियें  वह  नहीं  मिल  रही  है
 ?

 श्री  रन दमन  fag
 :

 जबकि  ये
 लट  श्री  शाहनवाज़  कोशिश तो  यही

 है  कि  उन  सब  को  ऐसी  सहूलियत  fae
 कर्मचारी  खास  तौर  से  परमानेंट  मुलाजिम

 भाने  जाते  तब  उन  के  लिये  मकान  देना  सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  यह  क्या

 आवश्यक  नहीं  समझा  जाता  ?  सच  है  कि  .  o . °
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 खेल

 उत्तर  पड

 सभापति  महोदय  :
 में  यह  बात  माननी  य

 यदि  तो  वह केन्द्र कब  तक

 सदस्यों  के  ध्यान  में  ला  चुका  हूं  कि  प्रदान  स्थापित किया  जायेगा  ;  कौर

 पूछने  से  पहले  उन  को  अनुमति  लेनी  चाहिये
 ।  उस  केन्द्र  को  स्थापित करने  में

 wa  माननीय  सदस्य  पुछ  सकते हैं  |  कितना व्यय  होगा  ?

 सरदार  Yo  एस०  सहगल  :  यह  क्या  स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 सच  नहीं है  कि  ged  रेलवे  में  खास

 कर  बिलासपुर  के  डिस्ट्रिकट में  वहां के  wie  .  विषय  विचाराधीन

 कर्मचारियों
 at  रहने की  सुविधा  ठीक  ठीक  है  ।

 नहीं
 है  ?

 डा०  राम  सुभग  सिंह  यदि  मुझे  ठीक

 श्री  शाहनवाज़  खां
 :

 जैसा  कि  में  पहले  याद है  तो  एक  दिन  माननीय  स्वास्थ्य  मंत्री

 wt
 कर  चुका  हूं  हम  मानते हें  कि  जैसी

 ने
 सभा

 में  कहा  था  कि  इस  प्रकार की  चिकित्सा

 सुविधायें  हासिल  वैसी  यहां  पर  प्रणाली  वैज्ञानिक है  ।  wa  किन  कारणों

 अभी  तक  हम  नहीं दे  सके  लेकिन  मेरी  से  सरकार  वहां  स्नातकोत्तर  खोल

 कोशिश है  कि  जल्दी  से  जल्दी  तमाम  वह  रही है  ?

 सुविधायें उन  को  दे  दूं  |
 स्वास्थ्य

 मंत्री
 अमृत

 कौर  )  :

 श्री  केलप्पन  में  जान  सकता
 सरकार  ने  कुछ  समय  पहले  जामनगर  में

 fe  शभ्रधिसूचित  नगरपालिकाओं  एक  गवेषणा  संस्था  खोली  थी  कौर  केन्द्रीय

 श्र  पास  के  क्षेत्रों  में  मकान  किराया  भत्ता  सरकार  सौराष्ट्र सरकार  के  योग
 से

 देने की  व्यवस्था करने  वाले  सरकारी  वह  ॒स्नातक-पुर्व॑  स्कूल भी  चल  रहा  है

 अब  ये  दोनों  सरकारें  स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण
 के  भ्रनुसार  कोयम्बटूर  के

 पास  पोडानूर  के

 रेल
 कर्मचारियों

 ने  उनको  मकान  किराया  की  प्रस्थापना  पर  विचार कर  रही  हैं

 भत्ता  दिये  जाने  के  बारे  में  एक  ज्ञापन  भेज  में  इस  झ्रारोप को  स्वीकार  नहीं  करती

 wit  यदि  भेजा  तो  क्या  सरकार ने  इस
 कि  में  ने  कभी  आयुर्वेद  भ्र वैज्ञानिक

 बारे
 में  कोई  निर्णय  किया  है  ?

 चिकित्सा  प्रणाली  कहा है  ।  में  ने  केवल  यही

 श्री  शाहनवाज खां
 :  मुझे इस  विशेष  कहा  है  कि  आधुनिक  चिकित्सा

 प्रणाली

 मामले  का  पता  नहीं  है  ।  यदि  माननीय
 में जो  कोई  भी  प्रस्थापना या  प्रणाली  की  जाये

 वह  वैज्ञानिक  आधार  पर  सिद्ध  होनीश्चाहिय े। सदस्य  ्  प्रद  तो  हम  उत्तर  देने

 की  करेंगे  ।
 डा०  राम  gam  सिंह  :  जिन  अध्यापकों

 शर  कर्मचारियों को  इस  संस्था में  नियुक्त

 स्नातकोत्तर  शिक्षा
 किया  क्या  उन्हें  वही  सुविधायें

 शौर  रियायतें  दी  जायेंगी  जो  एलोपेथी EYE,  डा०  राम  सुलग  क्या

 स्वास्थ्य  की  में  भ्रध्यापकों  कौर  कर्मचारियों

 कि
 ्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 को  दी  जाती  हैं  ?

 क्या  सरकार  श्रायुवेंद  में
 राजकुमारी  अमृत  जब  ब्यौरे

 की  जांच  की  जायेगी  तो  इस  विषय  पर

 में  खोलना  चाहती  है  ;  विचार  किया  जायेगा  ।
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 श्री  तिम्मय्या :  ex  नें  देश  में  कितने  नावे ंके  २१  नाविकों का  दल  भारत  पाया

 भ्रायुवेंदिक  कालिजों को  वित्तीय  सहायता  है  ;

 दी
 क्या  यह  सहायता  नाव  के

 राजकुमारी  अमृत  कौर  :  यह  कर्तव्य  सहायता  कार्यक्रम  के  म्रधीन  दी  जा  रही  है  ;

 राज्य  सरकारों  का  है  कौर  केन्द्र  देश
 म

 किसी
 कौर

 प्रकार  के
 चिकित्सा

 कालिज  का  संधारण

 नहीं  करता  |  यदि  तो  उस
 कार्यक्रम

 की

 श्र  निबन्ध  क्या  हैं  ?

 श्री  भागवत  क्या

 चिकित्सा  प्रणालियों में  ह. थि  को  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )  =

 सम्मिलित  करने  के  लिये  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  पच्चीस  ।

 ५  निर्णय  में  aaa  किया  है  |

 जी  att

 राजकुमारों  अमृत  कौर
 :

 जी  नहीं

 made  शझ्ाधुनिक  चिकित्सा  प्रणाली  में
 के  सहायता  कार्यक्रम  के

 सम्मिलित  नहीं  हैं  ।
 aia  किये  गये  करार  की  एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखी  जा  रही  है

 श्री  डी०  सी०  फार्मा
 :

 में  भी  यही  पूछना  परिशिष्ट  3,  अनुबन्ध  संख्या  २९]

 चाहता था  ।  एक  भ्रनुपुरक  प्रदान के  उत्तर
 श्री  राधा  इस  समय  उस  दल  ने

 में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  आयुर्वेदिक

 चिकित्सा  आधुनिक  चिकित्सा  मुख्यालय  कहां  स्थापित  किया  है  प्रौढ़

 वह  किन  स्थानों  पर  कार्य  करेगा
 ?

 प्रणाली  नहीं  है
 ?

 में  जानना  चाहता  हूं
 कि

 आधुनिक  चिकित्सा  प्रणाली  क्या  होती  है
 |  डा०  पी०  एस०  देशमुख  करार

 निर्धारित गया  इस  के
 सभापति  महोदय  : उन्होंने इस  का  उत्तर

 दे  दिया  वे  इसे  भ्र स्वीकार करती  हैं  ।

 कार्य का  स्थान  नींदाकारा  है  जिस के  दोनों

 श्र  लगभग  दस  वर्ग  मील  का  क्षेत्र  भी  ले

 राजकुमारी  अमृत  कौर  :  में  ने  यह  कई  लिया  है  ।  मुख्यालय के  सम्बन्ध  में  मुझे

 बार  कहा  है  कि  आधुनिक  चिकित्सा  प्रणाली  ठीक  पता  यह  wa  उस
 स्थान

 के

 युगों  से  प्राप्त  किये  गये  ज्ञान  की  समष्टि
 ग्रास  पास  ही  होगा

 ।

 है  ।

 श्री  राधा  रमण :  किन  विचारों  को

 श्री  भागवत  झा  आजाद :  क्या  माननीय  ध्यान में  रखते  हुए  भारत  सरकार
 ने  इस

 मंत्री  यह  विशेषज्ञ राय  दे  रही  हैं  ।  दल  को  आमंत्रित किया  है  ?

 नावें के  नाविक
 डा०  पी०  एस०  दें दा मुख  यह

 करार  के  श्रतुसरण  में  किया  गया  है
 ।
 मुझे क

 ४७८.  श्री  राधा  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  संदेह  है  कि  माननीय  सदस्य ने  प्रदान  नहीं

 पढ़ा |
 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गहरे
 सागर  श्री  राधा  रमण :  क्या  यह  योजना

 भारता  के  देशी  west  के  लिये  हानिकारक
 में  मछली  पकड़ने  के  area

 irs  ढंगों  का

 प्रशिक्षण  भारतीय
 मूछों

 को
 देने  के

 लिये  सिद्ध नहीं  होगी  ?
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 डा०  पी०  एस०  देशमुख  ह्म  श्री  वी०  पी०  नायर  क्या  यह  सच

 निश्चय  है  कि  इस  से  हानि  नह  Qiu;  है  कि  डीज़ल  तेल  की  गाड़ी  के  ड्राईवर  के
 इस  से  उन्हें लाभ  ही  होगा  |  विद्वेष  रूप

 से  इंजन  के  समीप  बैठे  रहने
 के

 श्रीमती  पाल चौधरी  कया
 कारण

 यह
 पवित्र

 श्रावक
 है  कि  इस  बत nm

 भारत  and  से  कोई  चुनावों  कान्त
 wer  बक  हा

 जलने  से  दुर्गन्ध  सांस  द्वारा  उसके  At

 जहाज  खरीदा  है
 ?

 चली  जाती  उसका कुछ  बचाव  किय

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जी  हां  |  जाये  ?

 at  हेडा
 मछली  पकड़ने  at  आबिद  अली  नहीं  ॥

 का प्रतिशत  केवल  त्रावणकोर कोचीन  क्षेत्र  डीज़ल  इंजन  की  मोटर  के  ड्राइवरों  को  कोई

 ही  किया  जाता  है  या  प्रा  उड़ीसा  ऐसा  खतरा  नहीं  है  जो  डीज़ल  के  इंजन  के

 अन्य  तट  के  क्षेत्रों में  भी
 ?  प्रयोग

 के
 कारण  पैदा  होने  वाला  समझ

 डा०  पी०  एस०  दीवाने  स्थानीय  हो
 ।

 श्री वी०  नायर  :  क्या यह  जांच oat को  वहां  प्रशिक्षण दिया  जाता  है

 कौर  कुछ  लोग  प्रशिक्षण प्राप्त  करने के  लिये  के  पश्चात  विशेषज्ञ  डाक्टरों की  प्रतिलिपित

 दु  भी  भेजे  जाते  हैं  ।  राय  है  यह  केवल  उन  कुछ  लोगों  की

 राय  हैं  जो  यातायात  उद्योग  को  चलाते  हैं
 ?

 मोटर  यातायात  उद्योग  सभापति  महोदय  माननीय  सदस्य

 को  राय  चाहिये तथ्य  नहीं  ।
 EY Ig?  श्री  वी ०  पी०  नायर  क्या

 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  श्री  ato  पो०  में  अ्रघिकृत

 राय  चाहता  था  क्योंकि  डीज़ल  ट्रक  में  कुछ
 क्या  सरकार ने  यह  जानने के

 लिये कोई  प्रयत्न  किये  हैं  कि  मोटर  माता
 अन्तर है

 सभापति  महोदय
 वे

 पूछते
 हूँ यात  उद्योग  में  डीजल  तेल  की  गाड़ियों  को

 वाले  ड्राईवरों को  क्षय  रोग  जेसे  कि  क्या
 मंत्री  को  पता  है

 कि
 वैज्ञानिकों  या

 कतिपय रोग  हो  जाते  हैं  ;
 विशेषज्ञों ने  राय  दी  है  ।

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  कोई
 श्री  आबिद  अली :  भारत  सरकार  के

 ऐसा  उपबन्ध  किया  है  जिस  में  नियोक्ताओं
 विशेषज्ञ ने  यह  राय  दी  है  ।

 श्री  ato  पी०  नायर को इस  बात  के  लिये  बाध्य  किया  गया  हो  क्या  यह

 fe  वे  डीजल  के  ड्राईवरों  को  afar  सच  है  कि  राज्य  की  यातायात श्र

 पौष्टिकता  ताकि  उनमें  ऐसे  रोगों  का  सरकारी  यातायात  दोनों  जो  डीजल

 प्रतिरोध  शर  बसें  चलाई  जा  रही  हें  वे  प्रायः  सब  भारी

 गाड़ियां  हें  जो  कि  या  दस  टन  की  हें  श्र
 )  यदि  हां  तो  उसका  व्यौरा  कया  है

 ?

 क्या  सरकार  ने  ऐसा  उपबंध  किया  है  कि

 श्रम  मंत्रो  आबिद
 इन  भारी  गाड़ियो ंके  चलाने  के  लिये  न्यूनतम

 जी  नहीं  |
 समय  निहित  किया  जाये  जो  कि  उन  से

 जी  हीं  ।  भिन्न  हो  जो  दो  या  तीन  टन  के  तर्कों  के

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  लिये  हें
 ?

 680  LSD
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 निम्न  संवरण  दर्जों  के  सभी
 श्री  आबिद  निस्संदेह  यह

 पर  लाग  नहीं  होते  कौर  क्लर्कों की

 के  प्रयोग से  किसी  खतरे  के  प्रदान  से  कोई  प्रतियों  पर  स  का  प्रकार  कोई

 | |  जहां  तक  के  उत्तर  प्रभाव  नहीं  पड़ता

 2 ~  दी  दवा  opis  ह  चय  el

 श्री
 बी०

 पी०
 नायर

 :
 कया  यह  सच  उपरोक्त  में  afore

 नहीं  है  कि  भारी  गाड़ी  के  चलाने  में  fara  श्रेणियों  के  कर्मचारियों  की  उनके घरों  के

 ही  अधिक  लगानी  पड़ती  है
 क्षेत्रों  में  नियुक्ति  न  करने  के  आदेश  इस  विचार

 कौर  यदि  हां  तो  क्या  यह  सच  नहीं  कि  €
 से  जारी  किये  गये  थे  ताकि  कोई  कर्मचारी

 या  १०  टन  की  गाड़ियों को  चलाने  में  ड्राइवरों
 झपने  के  सम्बन्धों  या  सम्पर्कों  से  प्रभावित

 कौर  कंडक्टरों को  उनकी  अपेक्षा  अ्रधिक  न  हों  waa  अपने  अधिकार  का  दुरुपयोग

 शक्ति  लगानी  पड़ती  है  जो  दो  या  तीन  न  करें  शर  यह  निर्णय  लोक  सेवा  तथा

 टन  के  ट्रकों  को  चलाते  हैं
 ?

 लोक  के  बृहत्तर  हितों  के  लिये  किया

 श्री  आबिद  अली  जैसा  मेंने  कहा  गया  था  |  यह  स्थिति  संघ  को  समझा
 ?

 है  ये  भारी  गाड़ियां  हैं  श्र  सामान्य  गाड़ियों  दी  गई  थी

 की  अपेक्षा  इन  में  अधिक  लगानी
 क्या

 पड़ती है

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा

 सरकार को  इस  बात  का  पता  लगा  है  कि

 उन  पोस्ट  मास्टरों  को  जिन्हें  अपने  घर
 डाक  तार  विभाग  के  कर्मचारियों की

 नियुक्तियां
 के  नगरों से  अन्य  स्थानों पर  स्थानान्तरित

 कर  दिया जाता  वेतन  कम  थोड़ा  होने *  VEo,  श्रीमती  तारकेदवरो

 क्या  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  कर
 के  कारण  बहुत  कठिनाई सहनी  पड़ती  है  ।

 कि  श्री  राज  बहादर  :  जैसा  में  नें

 सरकार  को  विदित है
 wat  बताया  प्रशासन  पदाधिकारियों  को

 उन  कारणों का  जो  में  ने  बताये हैं कि  निम्न  संवरण  दर्जे  के  कर्मचारियों  की

 उन के  घर  के  जिलों  में  नियुक्ति  के  हाल  के
 अपने घर  के  नगरों से  दूर  के  जिलों  या

 आदेशों  से  डाक  तथा  तार  विभाग  के  क्लर्कों
 स्थानों पर  लगाना  पड़ता  है  ।

 की  पदोन्नतियों  पर  उलटा  प्रभाव  पड़ा  श्रीमती  तारकेंइवरी  सिन्हा  :  क्या  ये

 क्या  सरकार  को  डाक  तथा  रादेश  जारी  करने  से  पुर्व  सरकार  को

 अधिक  शिकायतें  मिलने  लग  गई  थीं  ? तार  विभाग के  कर्मचारियों  के  संघ  की

 कौर से  इस  wer  के  विरुद्ध  कोई  भ्र भ्या वेदन
 श्री  राज  बहादुर

 :
 मुझे  विश्वास  है  कि

 माननीय  सदस्य  को  यह  जान  कर  हर्ष  होगा

 यदि  तो  इस  पर  क्या  निर्णय
 कि  यह  निर्णय  एक  सेवा  संघ  के  सुझाव

 पर

 किया गया  है  ?  ही  किया गया  था

 संचार  उपमंत्री  राज  :  श्री  भक्त  ददन  :  wat  माननीय  मंत्री

 ue
 ने  बताया  कि  इस  प्रकार के  रादेश ये  आदेश  केवल  मुख्य  पोस्टमास्टर ों  ba hcl be

 शौर  निरीक्षकों  पर  लाग  होते  हैं  ak  दिये  गये  कि  इंस्पेक्टर  लोग  जिस  जिले
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 के  रहने  वाले  हों  वहां  वह
 न

 रक्खे  जायें
 ।  में  तकावी  रूप  में  वितरण  के  लिये  wed

 तो  क्या  इस  का  यह  लगाया  जाना  चाहिये  सरकार ने  दिल्ली  राज्य  के  लिये २४  लाख

 कि  सूपरिटेन्डन्ट  साहबान हैं  वह  भी  रुपये  की  राशि  की  स्वीकृति  दी  थी  ।

 झपने  स्थानों  में  नहीं  रहन  दिये  जायेंगे
 ?

 सरकार ने  २१,  ३९,७००

 श्री  राज  बहादुर :
 भ्राता

 का  जो
 विस्तार

 रुपये  का  उपयोग  किया  है  ।

 है  वह  यह  है
 कि  इंस्पेक्टर

 नहीं
 श्रीमान

 ।
 ait  हेड  पोस्ट  मास्टर  जिन  मुकामों  के  उत्पन्न नहीं  होता

 रहने  उन  मुकामों पर  उन  की

 नियुक्ति न  हो  बल्कि
 स्थानों

 पर

 श्री  आर०  एन०  क्या  में  जान

 सकता हूं  कि  तकावी  लेने  के  लिए  कितनी ~

 पंडित डी  ०  एन०  तिवारी :  क्या  सरकार  डा०  पी०  एस०  देशमुख  इस  के
 को  मालूम है  गवर्नमेंट के  दूसरे  मुहकमों  लिये तो  स्टेट  गवर्नमेंट  से  पूछना  होगा ।
 के  अपने  जिलों  में  रहते  हें  जसे

 सब  इंस्पेक्टर  कौर  इंस्पेक्टर  तो  क्या  विस्थापित  रेलवे  कर्मचारी

 *Y C3.  श्री  cto  बी०  विट्ठल  राव

 भिन्न है  ?  क्य  रेलवे  मंत्री  २  १९५४ को  पूछे

 श्री  राज  बहादुर :  सौभाग्यवश  अन्य  गये  तारांकित संख्या  ६२५  के  उत्तर

 केਂ  सम्बन्ध में  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कितने  कमंचारियों मूलतः

 दिल्ली  राज्य  को  अनुदान
 पाकिस्तान के  विकल्प  दिया

 *¥CR.  श्री  आर०  एन०
 :  क्या

 शर  कितनों को  ३१  Pauy
 तक

 खाद्य  तथा  कृषि  यह  बताने  की  कृपा
 नियुक्त किया  गया  ;  ak

 करेंगे कि  :
 कितने  मामले  ait तक

 योजना केਂ  ate  धीन  हें
 ?

 कृषकों  को  तकावी  ऋण  के  रूप  में  वीरता  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री के

 के  लिये  दिल्ली  राज्य  सरकार  को  कुल  कितनी  सचिव  दाहनवाज्  :

 अनुदान  स्वरूप दी  गई  ;  लग  भग  ६४,०००  रेलवे  कर्मचारियों  ने

 राज्य  प्राधिकारियों  ने  अब  पाकिस्तान केਂ  लिये  विकल्प  दिया  था

 शर  उन  में  से  ३००  को  भारतीय  रेलवे  में तक  कुल  कितनी  राशि  का  ऋण  दिया है  ;

 क्या यह  सच  है  कि  इस  राशि
 नियुक्त किया  गया  है

 का  बड़ा  भाग  उपयोग  में  लाया  नहीं  गया  लगभग  ७००  नियुक्ति

 है
 ;  के  लिये  प्रार्थना  कर  रहे  हें  उन  के

 मामले  विचाराधीन हें  ?
 a

 (4)  यदि  तो  इस  के  क्या
 कारण

 हें
 ?

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल राव  :  में  जानना

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  चाहता  g  कि  क्या  भारत  स्थित  पाकिस्तानਂ

 योजना  के  पहले  तीन  वर्षों  कृषकों  के
 उच्च  ्य  से  कोई  इस  अभिप्राय  से
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 कि  इन  व्यक्तियों  के  साथ  ्य  के  पाकिस्तान के  लिये  अरपना  विकल्प  प्रकट

 सम्बन्ध में  हमदर्दी  की  मिला  है
 ?  किया  aa  चरित्र  का  प्रमाण-पत्र  पुलिस

 से
 प्राप्त

 नहीं  होता
 तब  तक  उस

 की  पुनः रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 हमें  इसके  बारे  में  कोई  नियुक्ति नहीं  होती  है  ।

 जानकारी नहीं  है  ।
 श्री  श्ाहनवाज्ञ  at:  सभा  मेरे  साथ

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  :  जब  मंत्री
 सहमत  होगी  कि  यह  बहुत  नाजुक

 महोदय  पिछली  बार  नागपुर  गये  थे  तो  क्या  मामला  है  ।  किसी  कर्मचारी  जिस  ने

 इन  व्यक्तियों  का  कोई  प्रतिनिधि-मंडल उन  स्तान  के  लिये  प्रकट  किया

 से  मिला  था  कौर  क्या  उन्होंने  उनको  विश्वास  पुनर्नियुक्ति  करने  से  पहले  उस  की  सद्भावना

 दिलाया  कि  वह  उन  के  मामलों  पर  को  जानना  हमारे  लिये  श्रावस्ती  होता

 विचार  करेंगे  ।  क्या  कोई  fife  तिथि  है  प्रौढ़  इसीलिये  हमें  पुलिस  से  रिपोर्ट  मांगनी

 बताई  सकती
 है  जब  यह  कार्यवाही  पड़ती है  |

 पुरी  हो  जायेगी ?

 वर्तमान  aaa  में  नालियों  का  गन्दा  पानी
 श्री  शाहनवाज़  खां

 अनुदेशों  केਂ  भ्रनुसार  इन  सब  रेलवे  के
 *yCu,  शी  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :

 चारियों
 जिन्होंने  पाकिस्तान  के  लिये  FAT  स्वारथ

 कि
 व

 य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी

 ara  बार  विकल्प  प्रकट  किये थे  परन्तु

 जो  पाकिस्तान नहीं  गये  मामलों
 यमराज  में  नालियों  a  गन्दे

 पर  सहानुभूति से  विचार  किया  जा  रहा  पानी  के  जा  मिलने  को  रोकने  की  योजना

 fl  शर्तें  यह  है  कि  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  उन
 लागू  करने  में  कहां  तक  प्रगति  हुई  है  ;

 पर  कोई  आरोप  न  लगा  हो  ।
 क्या  यह  सच  है  कि  राजधानी

 श्री  टी०  विट्ठल  पहले
 में  अ्रन्तड़ियों  की  बीमारियों  से  मरने  वालों

 एक
 बदन

 में  में  ने  पूछा  था  कि
 इन

 व्यक्तियों
 &  पुलिस  अधिकारियों से  अपने

 की  संख्या  बढ़ती जा  रही  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  fa  विश्व
 चरित्र के  बारे  में  प्रमाण पत्र  शादी  प्राप्त

 करने के  लिये  व  हा  गया  था  और  उस  समय  स्वास्थ्य  संगठन  के  विशेषज्ञों  जो  हाल

 मुझे  बताया  गया  था  कि  ७  नहीं  ही  में  भारत  यह  राय  प्रकट  की

 थी  कि  उस  नदी  में  गिरने  वाली  गन्दी  नालियों
 किया  गया  ।  अरब  कौन  से  ऐसे  सुरक्षा  सम्बन्धी

 मामल ेहैं  जिन के  बारे में  मंत्री  महोदय  केਂ  पानी में  बहुत
 से

 रोग-कीटाणु  हें  ;

 निर्देश कर  रहे  हैं  ?
 कौर

 ait  शाहनवाज़  at:  यदि  किसी
 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में

 क्या  कार्यवाही  की  गई  है  या  की  जाने  वाली
 चारी के  विरुद्ध पुलिस  की  कोई

 रिपोर्ट

 हो  तो  हमें
 उस  पर  विचार करना  पड़ता

 ि  क् |  |
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र दो खर )

 श्री  निम्ब यार  में  जानना  चाह  यमुना  नदी में
 नीतिबोध

 कि  सरकार  की
 यह  नीति  है  कि  जब

 wie  दिल्ली  दरवाजे  के  गन्दे  नालों  के  फालतू

 पानी  के  झ  पड़ने  से  गन्दगी  पड़ती है
 तक  किसी  रेलवे

 कर्मचारी  जिस  ने
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 नजफ़गढ़  में  गन्दे  नाले  के  पानी  को
 यदि  तो  क्या इस  से  इन

 साफ  करने  का  संयंत्र  लगाने  के  लिये  भूमि  दफ्तरों के  कर्मचारियों की  संख्या  भर  जन  के

 प्राप्त  कर  ली  गयी  है  प्रौर  उसे  लगाने का  वेतनों में  कमी  हो  जायेगी ;  कौर

 काम  are  वित्तीय  at  के  प्रारम्भ  में  शुरू  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 हो  जायेगा
 शम  उपमंत्री  आबिद

 नीतिबोध पर  पम्पिंग  स्टेशन के  विस्तार
 से  इस  सम्बन्ध में  राज्य  सरकारों

 का  काम  पूरा  हो  चुका है  ।  मशीनें आ  गई

 हें  श्र  उन्हें  लगाने  का  काम  जल्दी  ही  शुरू

 से  बातचीत  की  जा  रही है  भ्र  तराशा है  कि

 जल्दी  ही  भ्रान्ति  निर्णय  जायेगा ।

 हो  जायेगा

 दिल्ली  दरवाजे  से  किलोकरी तके  eh  कांग्रेस  अधिवेशन  के  लिये  आवड़ी  में  रेलवे  लाइन

 नाला  बनाने  BY  जो  रेलवे  लाइन  *४९१,  श्री  वीर स्वामी  क्या  रेलवे

 के  पार  तयार है  पौर  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 कारियों की  सम्मति  मिलते  ही  इस  पर  काम
 सरकार ने  wast  में  सत्य मूर्ति

 प्रारम्भ हो  जायेगा
 नगर  तक  जहां  2cyuy F Hage में  कांग्रेस

 ऐसा  कोई  समाचार नहीं
 मिला

 ।  अधिवेशन हुमा  नई  रेलवे  लाइन

 हाल  ही  में  विषव  स्वास्थ्य  बनाने पर  कितना  खच  किया ;

 संस्था  का  कोई  विशेषज्ञ  दिल्ली  नहीं  शीराज़ा  हैं
 यह  लाइन  कितने

 और  न  उस  ने  ऐसी  राय  प्रकट की  हें
 ।

 प्रयोग में  भाई  ;

 set  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 इस  लाइन पर  लोगों  ने
 श्री  एम०  एस०  इस

 यात्रा

 योजना को  लागू  करने  में  कितना  व्यय
 टिकटों  की  बिक्री  से

 कुल  कितनी
 होगा ?

 श्रीमती  चन्द्रदोखर : इस सम्बन्ध में इस  सम्बन्ध  में

 मेरे  पाद  जानकारी नहों  है  ।  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  इन
 सचिव  शाहनवाज ़:

 लगभग ३  लाख  रुपये मशीनों  को  लगाने  का  काम  कब  पुरा  होड

 जायेगा  प्रौढ़  योजना कब  पुरी  होगी  ?  १५  से  २४  जनवरी

 श्रीमती  चन्द्रदाखर  :  इस  सारे काम  को  १९५५ तक  कुल  दस  दिन  कै  लय

 पूरा  करने  में  करम  से  कम  दो  तीन
 साल  R04, 589  ॥

 air
 +  ~

 (7)  (१)  भाग  में

 सलाहकारों  दफ्तर  far  यात्रियों  से  १,२१,५६३  रुपय  की

 राय हुई  |
 *

 ४८१९,  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चालक  :

 क्या  धम  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  किः
 (२)  मद्रास  एगमोर  कौर  मद्रास

 सेन्ट्रल  स्टेशनों के  बीच  कांग्रेस  भषिवेशन
 क्या  भर  के

 नौकरी

 a
 दफ्तरों  का  प्रशासन  राज्य  सरकारों  को  सौंप  के  कारण  जाने  बालों  (|  कारण

 दिया गया  है  या
 सौंपने

 का
 विचार  है  ;  अ्रनमानत  ७  लाख  रुपये की  प्राय  हुई
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 श्री  :  रेलवे  मंत्रालय  कच्चे  लोहे  पर  समद्र च्च्  भाड़ा

 इस  लाइन  के  बनाने पर  हुई  हानि  की  पूति  *Y@ 3,  श्री  देवगन  :  क्या  परिवहन

 के  लिये  कया  करेगा ?
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता wa  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :
 हानि  कोई  नहीं  लाभ

 कॉन्टिनेन्टल लाइन्स  ने  नवम्बर  eRe  में

 कच्चे  लोहे  पर  भाड़ा  ५  चिलिंग  बढ़ा  दिया
 शायद  हुमा  हो

 |

 शर  ७  Qeuy al sa a are को  उस  में  ढाई

 तम्बाक का विकास र् का  विकास  किलिंग  की  वृद्धि  कर  दी  दौर  इस  की

 *'
 ४९२.  श्री  असजद  अली  :  क्या  खाद्य  सूचना  सम्बद्ध  व्यापारियों  को  नहीं

 तथ चि  क्या  यह  सच  है  कि  विलम्बित ग

 कृषि

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 दर  के  लिये  नियमित  जहाज़ों  )

 के  भाड़े से  लाभ  न  उठा  सकने  के  कारण
 क्या  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में

 सम्मिलित  करने  के  लिये  तम्बाकू  विकास
 भारत  के  माल  भेजने वाले  निर्दिष्ट  देशों

 की  कोई  योजना है  ?  में  बीमा  भाड़ा  सहित  मुख्य  में  दूसरों  का

 मुकाबिला नहीं  कर क्या  इस  सम्बन्ध  में  भारत की

 केन्द्रीय  तम्बाक्  समिति  की  योजना
 यदि  तो  सरकार ने  इस

 समिति  की  सिफारिशें  प्राप्त  हुई  हें  ;  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 यदि  तो  उन  पर  क्या

 वाही की  गई  है  ?

 :  जी  मालूम
 gar

 है  कि  कान्फ्रेंस ने  इस  वृद्धि  के  सम्बन्ध  में

 कृषि  मंत्री
 पी०  एस०  :  सूचना  नहीं  दी  ।  साधारणतया  वह

 साधारण  वृद्धियों  की  सुचना  देती  है  न  कि जी  हां  ।

 ज़ी  हा
 किसी

 वस्तु  विशेष  के  भाड़े की  वृद्धि  की ।

 नियमित  जहाज़ों के  भाड़े
 पंचवर्षीय योजना  के

 सम्मिलित  करने  के  लिये  तम्बाकू  के  विकास  समय  समय  पर  बदलते  रहते  हें  जब  कि

 की  प्रस्थापनायें प्रभी  सरकार के  विचाराधीन
 कान्फ्रेंस  के  दर  किसी  अवधि  विशेष  में  एक

 a
 id  |  |  से  रहते हैं  इसलिये यह  नहीं  कहा

 जा  सकता  कि  शभ्रनियमित जहाज़ों  के  भाड़े

 श्री  अमजद अली  :  क्या  राज्य  सरकारों  सदा  ही  कम  होंगें  ak  उन  से  निर्दिष्ट  देशों

 को इस  सम्बन्ध  में  कोई  हिदायत  दी  गई  में  माल
 का  बीमा  भाड़ा  सहित  मूल्य  कम

 है  कि  तम्बाकू की  खेती  पर  हो  जायगा ।

 qa  कार्यवाही की  जाये  ?  ७.
 सरकार  ने  कलकत्ता

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  : हमें इस  बात  नेपाल  कान्फ्रेंस  के  कलकत्ता  से  जाने

 की  चिन्ता  है  कि  तम्बाकू की  खेती  वाले  कच्चे  लोहे  पर  विलम्बित छूट  की  पद्धति

 जिस  भूमि  पर-की  जाती  है  उस
 का  समाप्त  करने  के

 बदन  पर  बातचीत शुरू

 घटाया  जायें  ॥  कर  दी  हैं  शरीर  पब  ~~  पत्ता  चला  है  फ्  उस
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 बात  से  कान्फ्रेंस  ने  इस  पद्धति  को  समाप्त  श्रीमती इला  पालचौघरीो  :  क्या  इस

 कर  दिया  है  गौर  शुद्ध  दर  प्रणाली  प्रारम्भ  हवाई  गड्ढे  के  जिन  में  विमान

 की  है  |  भी  का  भारतीय उड्डयन  उद्योग  ठोक

 पावागढ़  हवाई  अड्डे  के  कमंचारो
 ढंग

 से  प्रयोग  नहीं  कर  यति

 नहीं  तो  क्यों  नहीं
 ?

 क  Yew,  श्रीमती  इला  पाल चौधरी :

 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  श्री  राज  बहादुर  :  इस  पर  बहुत देय

 क्या  सरकार को  पश्चिमी  बंगाल  तक  विचार  feat  गया  है
 ।

 हमें  विवश
 3

 के  विमान  कर्मचारी  संघ  कलकत्ता  हवाई
 हो कर  इस  परिणाम  पर  पहुंचना  पड़ा  Q

 कि  ऐसा  सम्भव  नहीं  है  ।  इस  का  कारण

 अड्डा  डमडम  के  मुख्य  सचिव  से  पानागढ़
 यह  है  कि  कर्ट्स  कमेण्डोज  विमान*

 हवाई  कब  उपकरणों
 भ्र ौर

 कर्मचारियों

 के  सम्बन्ध
 में  ३  १९४५४ का  कोई

 माल  या  यात्री  ले  जाने  के  लिये  उपयुक्त

 नहीं  हैं  ।  यह  विमान  डकोटा  से  लगभग
 ज्ञापन  मिला  कौर

 ५०  प्रतिशत  श्रमिक  बोझ  लाद  सकता  है
 तो  इस  पर  क्या  परन्तु  इस  में  पेट्रोल  शत  प्रतिशत  श्रमिक

 कार्यवाही की  गई  है  ?  लगता है  कौर  साथ  ही  ये  इतने  सुरक्षित

 संचार  उपमंत्री  राज  :  नही ंहैं  जीतने  fe  होने  चाहिये ं।

 जी  att

 इस  झ्र भ्या वेदन पर  विचार
 —
 om

 प्रश्नों  क  लिखित  उत्तर

 जा  रहा है  ।
 qq

 श्रीमती  इला  पाल चो घरो  क्यां

 * BUS,  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या पावागढ़  हवाई  के
 कर्मचारी  कारखाना

 अधिनियम  के  aia  रजिस्टर्ड  हैं  ak

 उन्हें  वे  सब  सुविधायें  नहीं  मिलनी

 चाहियें  जिन  at  कि  इस  श्रषिनियम में  क्या  देश  के  भीतरी  wer  के

 उन  के  लिये  उपबन्ध है  ?  met  पर  विचार  किया  गया  था  या  कि  जा

 रहा  है
 ।  जिससे  कि  तीन  छुट्टी श्री  राज  बहादुर  :  जहां तक  हमारा

 सम्बन्ध  वहां  एक  ही  स्थाई  कर्मचारी  पर  जाने  वाले  युवकों  कौर  मजदूरों के  लिये

 नियुक्त  है  सभी

 संचारी  विशेषतया  उसी  स्थान  के  लिये
 भ्र

 नियुक्त  किये गये  हैं  ॥  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 क्षण  किया गया
 करने

 का  विचार श्रीमती इला  पाल चौधरी  :  क्या  सरकार
 ?

 इन  कर्मचारियों  को  किसी  wer  हवाई  ae
 है

 था  हिन्दुस्तान  विमान  कारखाने  में  नियुक्त

 करने  पर  विचार  करेगी
 ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा

 सचिव  शाहनवाज़  :  (®)

 श्री  राज  बहादुर  :.  यह  इस  बात
 शर  भीतरी  wer  के  विकास के

 पर
 है  कि  सरकार  के  पास  उन्हें  खपाने  meat  पर

 विचार
 किया  जा  रहा  इस

 के
 लिये  कितनी  गुंजाइश है  में  अन्य  बातों  a  अतिरिक्त  तीर्थयात्रियों
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 नौकरी  के  १४६  ग्र घोषित छुट्टी पर  जाने  वाले
 युवकों मजदूरो

 के  लिये  सुविधाओं  का  प्रबन्ध  करना  भी
 खाली

 स्थान  भूतपूर्व  मैसूर  स्टेट  रेलवे  के

 शामिल  हैं  |  खाली  स्थान  समझे  गये  हे  ;

 परसिया  में  खान  घटना
 सभा  पटल  पर  एक  विवरण

 *
 Sug

 सरदार  हुक्म  fag
 रखा  जाता  है  जिसमें  खाली  स्थानों  का

 श्री  पी०  सो०  बोस  श्रेणीवार  ब्यौरा  war  है

 श्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ३०]  |

 करेंगे  कि
 क्योंकि  घोषित  स्थानों

 क्या  मध्य  प्रदेश  में  परसिया  में  कोई  स्थाई  खाली  पद  नहीं  था

 की  कोयला खान  में  १०  १९४४

 को
 हुई  खान  दुर्घटना की  जांच  की  गई  है

 पठानकोट-जम्म सडक

 EYER  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी यदि  क्या  सरकार ने  जांच

 के  प्रतिवेदन पर  विचार  किया  कौर  परिवहन मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  कम्पनी  ने  कोई  लापरवाही

 ?
 पठान  कोट-जम्मू  सड़क  केਂ  निर्माण

 बरती  थी  में  प्रभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है

 क  गती

 आ

 चंदना  साद

 इस  काम  कब  तक  पूरे  हो

 से  इस  दुर्घटना के  कारणों  जाने की  की  जाती  है
 ?

 परिस्थितियों  की  जांच  करने  &  लिये
 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री के

 एक  जांच  न्यायालय  बनाया  गया  है
 सचिव  (at  शाहनवाज़

 जांच  प्रभी  जारी  है  ।  न्यायालय की
 कुछ  वर्ष  कोलतार  पड़ी  हुई

 उपपत्तियां अभी  नहीं  मिली  हे  |
 एकਂ  तरफ़ा  सडक  जिस  पर  रास्ते  में  पड़ने

 दक्षिणी  रेलवे  में  नौकरी  के  खाली  स्थान  वाली  मुख्य  नदियों  पर  पुल  भी  बनाई

 *
 ४६०.  श्री  केश वयं गार  :  क्या  रेलवे  गई  थी  i  दोतरफा  यातायात के  ग्रोवर

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किਂ  बनाने  के  लिये  सड़क  को  चौड़ा  करने  का

 wait  तक  मंसुर  रेलवे  कहलाने
 काम  किया जा  रद्दा  है  a  आशा  की

 वाली  रेलवे  केਂ  कितने  नौकरी  केਂ  खाली  स्थान
 जाती  है  कि  जलाई  QeUY, BW aed TH के  तरन्त  तक

 यह  समाप्त  हो  जायेगा  | संविलयन के  बाद  भी  | है लिलि... सुर रेलवे के नौकरी रेलवे  के  नौकरी

 के  खाली  स्थानਂ  समझे  गये  ह  ;
 भारत  और  पाकिस्तान  F  मध्य  रेल  यातायात

 नौकरी  के  यह  खाली  स्थान
 *YE3.  श्री  ए०  एन०  बविद्यालंकार

 किस  श्रेणी  में  रिक्त  हुये  अर

 क्या  प्रकार के  सुरक्षण
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंग  कि  :

 भारत  पाकिस्तान  के
 मध्य घोषित  स्थानों  पर  भी  लाग  होते  हैं

 ?

 रेलवे तथा  परिवहन  उपमंत्री
 रेल  यातायात  के  सम्बन्ध  में  वित्तीय  व्यवस्था

 क्या
 अलगे शन

 )
 भूतपूर्व  मसूर

 स्टेट  रेलवे  कर्मचारियों के  पुष्टीकरण  क्या  पाकिस्तान न  इस  यातायात

 के  लिये  VV-V-VELXE  तक  दक्षिणी  जाग्रत  अपनी  तमाम  वित्तीय  देयताओं

 रेलवे  के  निर्माण  के  दिन  वर्तमान  का  भुगतान  कर  दिया  है
 ।
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 माल  यात्रियों  के
 हवाई  अड्डे

 यातायात  के  लिये  लाहौर-फ़िरोज़पुर  रेल  मागं

 को  भी  खोलने
 का  विचार  alk

 *  ४७४.
 श्री  आर०  एस०  तिवारी  :

 क्या  मंत्री  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखनें  की  कृपा  करेंगे  जिस  में
 यदि  तो  कब

 ?

 लिखित  बातें  दिखाई  गई  हों

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के
 सभासचिव

 शाहनवाज़  :
 पाकिस्तान

 पंचवर्षीय  योजना  के  अ्न्तगंत

 भ्र  भारत  के  मध्य  होने  वाला  तमाम  माल
 उसके  प्रारम्भ  होने  के  समय  से  कितने  हवाई

 asst  का  निर्माण  किया  गया  है  कौर  कितने शर  पारसल  यातायात  किया

 गया  करना  हैਂ  प्रणाली  के  भ्रनुसार
 हवाई  माग  रम्भ  किये  गये  हैं  ;

 बुक  किया  जाता  इस  प्रणाली के  उन  पर  कितना  व्यय  gar  ;

 अनुसार बुक  करने  वाले  देश  के
 सीमान्त

 (7)  ये  हवाई  भ्रड्डे  कहां  कहां  पर  हैं
 स्टेशन  तक  का  शुल्क  का  भुगतान  ले  लिया

 जाता  है  तथा  यात्रा  के  शेष  भाग  के  लिये

 झर
 किन  मार्गों  पर  विमान  चलत  हें  ;  और

 लिख  दिया  जाता  है  कि  शुल्क
 का  भुगतान  क्या  सरक।र  विन्ध्य  प्रदेश  के

 जाना  है  ।  लिये
 भी  हवाई  हि  बनाने  श्र  हवाई

 ज  प्रारम्भ  करने  के  किसी  प्रस्ताव पर

 यात्रियों  को  प्रत्येक देश  केਂ  सीमान्त
 विचार कर  रही  है  ?

 स्टेशन  तक  का  टिकट  दिया  जाता  है  तथा

 यात्री  दूसरे  देश  के  पहले  सीमान्त  स्टेशन

 संचार  उप मंत्रो  राज

 में  माननीय  सदस्य  द्वारा  इच्छित  विवरण पर  फिर  झपना  टिकट  खरीदते  हें  ।

 सदन-पटल पर  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 यह  प्रश्न  ६  SEE  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ३१]

 के  बाद  के  किये  गये  कार्य  के  सम्बन्ध  में

 उत्पन्न  नहीं  होता  है  क्योंकि उस  दिनांक
 विदेशी  पेंट

 से  किया  भुगतान  करना

 प्रणाली  को  लागू  कर  दिया  गया  है
 ।  ६  नै  C99,  श्री  बो०  डो०  शास्त्री  कै *

 १९४९  से  पहले  के  सौदों  के  सम्बन्ध

 में  जो  दावे  हें  उनका  वित्तीय  निपटारा
 करेंगे  कि  SE4Q-YR,  RY  रेल  तथा

 REEVE  के  के  समय  PEYVNY  में  तक  विदेशों  प्रेक्षकों

 के  झा गमन  से  कितना  राजस्व  atta  किया से  रुका  gat  है  यह  भारत

 तथा  पाकिस्तान  की  सरकारों के  बीच  गया
 है

 सरकारी  मामलों  समन्वय  के  सम्बन्ध
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री के

 में  कोई  निर्णय  हो  जाने  कर  दिया  जायेगा  ॥
 सचिव  शाहनवाज  १९५२-५३

 में  हरजीत  की  गई  विदेशी  विनिमय  की  राशि
 शौर  (4)  लाहौर-फ़िरोजपुर

 रेल-मार्ग को  खोलने  के  लिये  पाकिस्तान
 का  अनुमान  लगभग  २.५  करोड़  रुपया

 जा  सकता  है  ।  PEN R-UY  तथा
 की  सरकार  से  wat  तक  कोई  ऑपचारिक

 प्रार्थना प्राप्त  नहीं  हुई  ।
 ९५४-५५  क  झा कड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।
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 न्यूटन  कोयला  खान  में  दुर्घटना  प्रश्न  संख्या  zee R के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि *
 ४८१.  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  :

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि
 :  क्या  डाक  तथा  तार  लेखा  सेवा

 परीक्षा  के  सम्बन्ध  में  विमुक्त  अंक  प्राप्त

 क्या  न्यूटन  चिकली  कोयला  खान
 करने  सीमा  को  निर्धारित करने  के

 में  हाल  में  हुई  दुर्घटना  में  जिन  कोयला
 सम्बन्ध  में  अरब  ap  कोई  निर्णय  किया

 खोदने  वाले  मजूरों  की  जाने गईं  उनकी
 गया है  ;

 भुगतान  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय

 यदि  तो  क्या  पुनरीक्षित

 निर्णय के  आधार  पर  पुराने  परीक्षार्थियों के
 किया  गया

 मामलों  पर  भी  विचार  किया  जायेगा  ?

 यदि  तो  भुगतान  मापमान
 संचार  उपमंत्री  राज

 :

 क्या  । हा

 इस  काम  के  लिये  कुल  कितनी  नहीं  ||

 धन  राशि  मंजूर  की  गई

 भारतीय  नौवहन

 श्रम  मंत्री  विभाग  *  ४८७.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  क्या

 श्रोतो ंको
 कामगार  प्रतिकर

 परिवहन  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 नियम  के  थी  जितना  प्रतिकर  मिल

 भारतीय  निर्यातकों
 से

 सकता  है  दिया  जायेगा  ।  इसके  अतिरिक्त

 इस  प्रकार की  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हें  कि

 भारतीय  जलयानों से  माल  भेजने  में  उनको
 कुल  परिवारों  को  भुगतान  करने  के  लिये

 बड़ी  अ्रसुविधा का सामना का  सामना  करना  पड़ता

 की गई  थीं
 है  ;

 तो  इन  शिकायतों
 श्र  प्रतिकर की  मात्रा

 यदि

 के  सम्बन्ध  में  जांच  करने  के  लिये  सरकार

 कामगार  प्रतिकर  अधिनियम  में  दिये  हुये
 नें  क्या  कार्यवाहियां की  हैं  ?

 मापमान  के  निर्धारित  की  जाती

 है  ।  प्रबंधकों  ने  इस  हिसाब  में  छिंदवाड़ा  रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री के

 के  कामगार  प्रतिकर  आयुक्त  के  पास
 सचिव

 (att  शाहनवाज़  खां  )

 £  ४,०३०  रुपये  की  राशि  जमा  कर  दी  इंगलैण्ड  तथा  योरूप  के  व्यापार  में  भारतीय

 a  ।  जलयानों  द्वारा  भेजे  गये  माल  के  देर  से  ७ ह

 कां  ब्योरा  देने  वाला  एक  विवरण लोक

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  वालों
 से  एक  दो  शिकायतें प्राप्त  हुई  हैं  ।

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ३२]
 इन  शिकायतों की  are  तत्संबंधी

 भारतीय  नौवहन  सेवायों  का  ध्यान

 डाक  तथा  तार  लेखा  सेवा
 किया  गया  शौर  सरकार  ने

 *VCE.  श्री  तुषार  चटर्जी  क्या  उन  पर  नियमित  तथा  कुशल  सेवा  के  बनाये

 सवार  मंत्री  २४  १९४५४  के  रखने  के  लिये भी  जोर  दिया  है  ।
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 दिल्ली  के  धोबी  खाद्य  संभरण  की  स्थिति  बहुत  संतोषजनक +

 क्या  स्वास्थ्य  है  ।  चावल  तथा  मोटे  अनाज पहले  से  & ४८८.  श्री  पुन

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  पूर्ण  रूप  से  श्रपनियंत्रित  किये जा  चुके

 हें  घौर  गेहूं के  लिये  नये  मुक्त-क्षेत्र  बना  कर
 ()  सरकार  को  दिल्ली  के

 या  व्तेंमान  मुक्त  गेहूं  क्षेत्रों  का  विस्तार धोबियों  से  एक  अभ्यावेदन प्राप्त

 लॉग
 कर के  गेहूं  सम्बन्धी  नियंत्रणों  को

 कौर

 उस  अभ्यावेदन  का

 क्या
 को  जारी  रखने की  प्रस्थापना है  ।

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  frag
 ?

 चावल या  मोटे  भ्र नाज के
 किया  गया  है

 करने का  अब  नहीं  है  ।
 वास्तविकता

 स्वास्थ्य मंत्री  अमृत  तो  यह  है  कि  सरकार ने
 चावल

 के
 निर्यात

 दिल्ली  राज्य  प्राधिकारियों  से  किये  की  भ्राता दे  दी  है  ।

 गये  अभ्यावेदन  की  प्रतियां प्राप्त  हुई  ।
 कुछ  हद

 विमान
 खपत  के  लिये

 उस  अभ्यावेदन  में  एक  धोबी  शर  कुछ  हद  तक  केन्द्रीय  रक्षित  भंडार  के

 उपनगर  बनाने  भ्रनुज्ञप्ति फ़ीस  के  लिये गेहूं  का  aaa  करने  का  विचार  है  ।

 अभी  यह  बताना  कठिन  है  कि  हम  कितना

 शुल्क  की  दर  के  कम  किये  जाने  की  मांग

 की  गई  थी  |
 गेहूं  केन्द्रीय  रक्षित  भंडार  में  रख  सकेंगे

 यह  विषय  दिल्ली  राज्य  सरकार  स्रोतों से  कर  सकेंगे  |

 के  विचाराधीन  है  |
 रेल  के  डिब्बों का  अजमेर

 खाद्य  होती
 *YRY,  श्री  नवल  प्रभाकर :  क्या  रेलवे

 *४९०.  श्री  एल ०  एन०  मिश्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  अजमेर  के  रेल
 के

 डिब्बे  तथा

 कृपा  करेंगे  कि  वैगन के  कारखाने  में  १९४४ में  कितने  माल

 डिब्बों  कौर  सवारी  डिब्बों  की  मरम्मत  की सरकार  नें  SEXY  की

 गई

 कर  ली  है  दै
 उसी  काल  में  वहां  पर  कितने

 यदि  तो  वह  क्या  नये  माल  डिब्बे  शर  सवारी  डिब्बे  तेयार

 किये  गयें  ;. क्या  गेहूं  का  कोई  रक्षित  भंडार

 ये
 माल

 डिब्बे  किन  श्रेणियों के

 यदि  तो  उस  में  WUAQ  ॥  करन

 sie  श्रेणी  क  कितने  डिब्बे

 उसे  किन  स्रोतों से  प्राप्त  किया

 जायेगा  ?  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  सचिव  दाहनवाज्ञ
 से

 से  (=). 2a इस  समय  aa  की  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख
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 ५६९

 विषय मल  रूप  से  राज्य  सरकार  से  सम्बन्ध
 दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट  अनुचर

 सख्या  रखता है  ।

 विदेशी  पेंट
 अजमेर के  डाक  कमांडरों

 ४९८.  श्री  एस०  alo  ama:  कया
 EYE  श्री  चौधरी  मुहम्मद  शो

 क्या  परिवहन  मंत्री  सभा  पटल
 पर  पक  संचार  मंत्री  यह  बताने की

 करेंगे

 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे जिस  में  यह्
 fap के

 दिखाया गया  हो  कि
 के  प्रधान  डाक

 घर
 में

 (*)  ce os  म भारत  का  काम  करने  वाले  डाकियों  की  संख्या  कितनी

 करने  वाले  बिदेशी  पर्यटकों  संख्या
 है  ;

 क्या  प्रत्येक  देश  क  श्रांकडं ग्रलग अलग

 दिये  जायें ;
 )  वे  कितने

 खंडों
 में

 काम  करते

 सरकार  द्वारा  नियोजित पेंट

 पथ  प्रदशकों  की  संख्या कितनी  है  ?  क्या  यह  सच  है  कि  दिन  की

 दोनों  डाकों  का  वितरण  करने  के  लिये  केवल

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्रो  के  एक  ही  नियुक्त किया  गया

 सचिव  शाहनवाज़ खां  )  जिस  का  परिणाम  यह  है  कि
 जनता  को

 एक  विवरण  लोक-सभा-पटल पर  रखा
 जाता

 पत्र  बहुत
 विलम्ब

 से  प्राप्त  होते  हैं  ;

 है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या

 ३४]
 यदि  इस

 सम्बन्ध
 म

 क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  किया  जा
 सात

 रहा
 है  !

 सड़क  )  संचार  उपमंत्री  राज

 *४९७.  सरदार  अमरपुरा  कया
 सात  डाकियों  समेत

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 डाकियों की  संख्या  ५७  है  ।

 कि

 )

 क्या  यह  सच  है  सरकार  प्रत्येक  वितरण

 पंजाब की  सीमा  के  साथ  साथ  एक  पक्का  में  २४  होते  हूं
 ।

 सड़क  बनाने  का  विचार  कर  रही  है  किसी  भी
 डाकिये  से  दोनों

 ak  डिलिवरियां नहीं  बंटवाई  जाती  हैँ  ।  साधा

 यदि  तो  उस  की  अनुमानित  रण
 परिस्थितियों

 जब  कि
 श्रनुपस्थितियों

 लागत  कितनी  है
 ?

 की  संख्या  बहुत  अधिक होती
 तो  एक  ही

 डाकिये  से  निकटवर्ती गर्त  के  वितरण  के
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 काम को  करने  के  लिये  कहा  जाता
 सचिव  शाहनवाज़  और  +

 भारत  सरकार  .  ऐसी  है

 बनाने  का  विचार  नहीं  कर  रही  है  ।  यह  यह  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता



 ५७१  लिखित  उत्तर  ३  ATT  १९५५  लिखित  उत्तर  KOR

 नये  डाक  टिकट  बेचने  वाले  डाकघर  जल  को  रोगकारी  विशेषतायें

 *¥O@. aS सेठ  गोविन्द  दास  क्या  संचार  Fu oR.  श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :

 कया मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 area  मंगरी
 यह  बताने  की  करेंगे

 सरकार  ऐसे  डाकघरों  की  संख्या  बढ़ाने  का  कि

 विचार कर  रही  है  जो  नये  डाक  टिकटों
 क्या  यह  सच  है  कि  दो  रुसी

 उन  के  जारी  किये  जाने  के  इस  देश  में  खनिज-युक्त  जल  अरोग्य

 के  कुछ  दिनों  में  बेचते  हें
 ?

 केन्द्र
 स्थापित  करने की  दृष्टि

 संचार  उपमंत्री  Ut TTS< राज  जल  की  रोगहारी  विशेषताओं  की

 नयें  प्रचलित किये  डाक-टिकट  सदा  करते  हुए  सारे  देश  का  दौरा कर  रहे

 हें  ;  ak
 दो  .

 at  सब  डाक  घरों  में  भेज  दिये  जाते  हें  ।

 केवल  दो  पर  ही  समय  के  यदि  उन  के  परिश्रम

 के  कारण  स्मारक-टिकटों का  प्रचलन  सीमित
 का  क्या  फल  निकला  है

 ?

 रह  गया  शौर सारे  कार्यालयों में  इन  का  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 वितरण  नहीं  किया  जा  सका  ।
 दो  रूसी  विशेषज्ञों ने  १

 खाद्यान्नों  के  भावों  में  गिरावट
 से  ६  2EXY  तक  देश  का  दौरा

 किया  भर  खनिज-युक्त  झरनों  की
 जांच *

 oo,  श्री  भागवत  झा

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 करने के  सम्बन्ध  में  दो  जगह गये  ।

 ३  SEXY  को  रूसी
 कृपा  करेंगे  कि  जिन  स्थानों  पर  बहुत

 विशेषज्ञों  केਂ  विचारों  को  व्यक्त  करने  वाला
 अधिक  गिर  गये  वहां  पर  किसानों  को

 सहायता  देने  के  लिये  सरकार  नभ  तक  एक  प्रतिवेदन  प्राप्त  gar  था  alt  उस  की

 भिन्न  भिन्न  प्रकार  का  मोटा  अनाज  कितनी  जांच  की  जा  रही है  ।

 मात्रा  में  खरीदा है  ?
 दि लो

 परिवहन
 सेवा

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  पी०
 Fu o®,  डा०  सत्यवादी  :  क्या  परिवहन

 :
 राज्य  सरकारों  से  पूछताछ  की

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जा  रही  है  भ्रौर  atte  ही  एक  विवरण  सभा
 क्या यह  सच  है

 fe  भ्रनुपूचित
 को  पटल  पर  रखा  जायेगा  ।

 जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रीराम-जातियों

 खाद्य  नियंत्रण  आदेश  का  प्रत्यायन  के  रिक्तियों  के  सुरक्षण  का  सिद्धांत

 दिल्ली  परिवहन  पर  नहीं
 ने  ok.  श्री  एन

 ०  बी०  चौधरी :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की  कृपा
 किया गया  है  ;

 ~~
 यदि  तो  इस  के  कारण करेंगे  कि  क्या  पश्चिमी बंगाल  सरकार  ने

 हाल ही  के  खाद्य  नियंत्रण  ण  रादेश  केਂ  प्रत्यायन  क्या  सरकार  wir  =
 अभ्यंतर

 से  पहले  भारत  सरकार  से  परामर्श  किया
 को  सुरक्षित  करने  की

 प्रस्थापना  करती है  ;

 क्या  दिल्ली  परिवहन  सेवा  के
 खाद्य तथा

 मंत्री  ए०  पी०

 . oe  हां  ।  विभिन्न  व्यवसायों  में  सेवामुक्त  श्रतुसूचित
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 जातियों के  व्यक्तियों की  विंमान  संख्या  तथा  रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री  के

 सम्पूर्ण  संख्या के  सम्बन्ध  में
 उनके  अनुपात  सचिव  शाहनवाज

 को  बताने  वाला  एक  विवरण सभा  पटल  पर  जी  ६  eXY  को  ।

 रखा  जायेगा  ?  छ

 रेलवे तथा  परिवहन  मंत्री  के  किराया--नौ

 afar  शाहनवाज़  कुछ  भी  नहीं  |

 श्र  (7)  दिल्ली  सड़क  परिवहन
 सन्  १९५४  में

 कार ने  संगठन  में  १२  प्रतिशत Tat
 पीलीभीत पर  किये  गये  are  घावों

 को  अनुसूचित  जातियों के  लिये  सुरक्षित
 की  तुलना  ६  फरवरी  १९५५  को  किया

 कर  देने  के  सिद्धांत  को  स्वीकार कर  लिया
 गया  धावा  पकड़े  व्यक्तियों  की  संख्या

 सम्बन्ध  में  कोई  सहज  गोचर  अ्रसाधारणता

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  को
 प्रकट  नहीं  करता  यद्यपि  वसूल  किया

 गया  किराया  तथा  दंड  बहुत  कम  था
 अपेक्षित  सुचना देने  वाली  एक

 इंडियन  एयरलाइंस  कार्पोरेशन-यातायात

 है  |  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या
 Fu oG.  सरदार  हुक्म  क्या

 ३५]

 ह

 गी  चह

 सताने

 की

 हगा
 करेंगे

 बिना  टिकट  यात्रा
 कि

 कए  ०0९,  ott  एम
 ०  एल०  अग्रवाल

 ज  ए
 ह

 में  जलाई

 से  QeU¥  की  अवधि  में  (१)
 रेलवे  मंत्री

 यह  बताने  की
 कृपा

 करेंगे  यात्री  (२)  भाड़ा  यातायात
 किः

 झर  (३)  डाक  ले  जाने  को  टन  मील  संख्या

 (#)  क्या  हाल  ही  में  पूर्वोत्तर  रेलवे  क्या  रही  ;

 की  पीलीभीत  दथाहजहांपुर  ब्रांच  लाइन  पर
 सन्  १९५४  में  इंडियन  एयर

 बिना  टिकट  यात्रा  का  पता  लगाने  के
 लिये

 धावा  किया  गया  था  ;
 उठानी  पड़ी  ?

 कितने  व्यक्ति  बिना  टिकट

 यात्रा  करते  हुए  पकड़े
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 में  अपेक्षित  सूचना देने  वाला  एक

 उन  से  किराये तथा  दंड  के  रूप  विवरण  लोक-सभा-पटल  रखता

 में  कितनी रकम  वसूल  की  गई
 ;

 हुं  ।  ३,
 अनुबन्ध  संख्या

 भर
 ३६]

 पड़े  गये  लाभ  हानि  का  लेखा

 वित्तीय वर्ष  के  अनुसार  निकाला  जाता है जुर्माना तथा  दंड  के  रूप  में  वसूल  की  गई

 वार  कार्पोरेशन  का  वित्तीय  वर्ष  ३१

 प्रारम्भ
 से  किये  गये  इसी  प्रकार के  पहले  मार्च  को  संमाप्त  होता  है  :  ब्याज  तथा

 अवसर  प्रभार के  लिये  उपस्थ  करने घावों की  तुलना में  कैसा  रहां
 ?
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 का  पत्री  alia  सिद्ध  में  बन्द  करने  दिल  कोई

 प्रयत्न  या  गया  श्र
 Perv  में  राजस्व  से  afar  होने

 व्यय  कोई  R227 &  लाख  रुपये  यदि  तो  क्या  परिणाम

 निकलता है  ।  निकले हें  ?

 सड़कों का  विकास
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 *
 ५०७.  श्री  भवत  जीवन  क्या  झ्र  अरब  तक  की  गई  जांच  से

 यह  ज्ञात  होता  है  कि  ऐसे  afar  सिद्ध  थैलों
 वहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  नेपाल  को  जाने  वाली  उत्तर
 का  जो  वायु  दुघटनाओं  के  समय

 तेज  ज्वालाओं में  पड़ी  डाक  को  पूर्णतया
 तथा  पश्चिमी  बंगाल

 की
 सड़कों

 इस
 के  विकास की  कोई  योजना  तैयार  की  गई  सुरक्षित  रख  संभव  नहीं  है  ।

 मामले  की  गिरकर  जांच
 की

 जा  रही  है
 ।

 है  ;  ak

 यदि
 तो

 उस
 का  ब्यौरा  पंजाब  को  निर्माण  तथा  नाली  योजना

 क्या है  ?  ¥U o®,  श्री  डी०  Ato  दार्मा  कया

 स्वास्थ्य  मंत्री  १४  SeUY  के
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 सचिव  शाहनवाज  और  अतारांकित प्रश्न  संख्या  SY  के  उत्तर के

 भारत  सरकार  ने  नैपाल  को  जानें  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी
 :

 (=
 )

 वाली  सडकों  के  विकास  के  लिये  क.ई  विशेष  क्या  सरकार  ने

 तक  जल  प्रदाय  नाली  सम्बन्धी कोई यानी  नहीं  बनाई  है  ।  इसकी  मुख्य

 दारी  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  पर  है  ।  योजनायें  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित

 भारत  सरकार  ने  फिर  भी  नैपाल  को  जानें
 किये  जाने  के  लिये  प्रस्तुत  की  हैं  ;

 वाली  या  नेपाल  की  सीमा  से  गुजरा  वाली
 यदि  तो  उन  का  ब्यौरा प

 सड़कों के  जि  गस  के  जिनकी  एक
 तथा  उन  की  लागत  ;  कौर

 सभा  की  मेज  पर  रखी  गई  है  ।
 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने

 परिदिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  २७]  उत्तर
 कया  निर्णय  किये हैं  ?

 प्रदेश  तथा  बिहार  सरकार  को  अनुदान

 दिया  है  |  इस  के  अतिरिक्त  भारत  सरकार  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  :

 जी  हां ने  व्तंमान  पंचवर्षीय  योजना  में  ana

 सीमा  के  पास  के  राष्ट्रीय  राजपार्ग  ou ए  क  अपेक्षित  सूचना  देने  वाला  एक

 विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता
 जो  बिहार  में  चकिया  से  रक्सौल  तक  जाता

 विकास  को  भी  शामिल  किया है  ।
 है  ।  3,  अनुबन्ध  संख्या

 ३८].

 हवाई  डाक
 भारत  सरकार  ने  पंजाब  सरकार

 Feod,  श्र  झूलन  सिंह  :  क्या  संचार  को  योजना  की  श्रद्वा  में  व्यय  किये  जाने

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  फि
 :

 के  लिये उसे  नगरीय जल  प्रदाय  तथा

 क्या  वायुयानों  के  दुर्घटनाग्रस्त  जल  निस्सारण  योजनायें  के  लियें  oY  .

 हो  जानें  की  दशा  में  उसको  नष्ट हो

 जाने सें  बचाने  के  लिये  हवाई  डाक  को  तथा  स्वच्छता  सम्बन्धी  योजनाओं  के  लिये
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 २१'०  लाख  रुपये  सहायक-झ्रनुदान  डि  cs  गवेषणा  परिषद्  की  दुध  पं भरण

 स्वीकृत किया  है  ।  योजना

 Fu 22,  डा०  राम  सुभग  सिर  क्या

 feat  में  तार  करेंगे कि

 यह  सच  है  कि  भारत
 *u 20.  श्री  हेमा  :  क्या  संचार  मंत्री

 सरकार  दिल्ली  राज्य  सरकार के  बीच
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  सम्बन्ध में  बातचीत  हुई
 थी  कि  दिल्ली

 १४५४५  में  तारघरों  में  हिन्दी

 चालू  करने
 का  क्या  कार्यक्रम  शर

 की  दूध  संभरण  योजना  अपने

 हाथ  में  लेले  ;
 क्या  कुछ  ऐसे  तारघर हैं  जहां

 केवल  हिन्दी  में
 ही  काम

 होता
 है  ?

 यदि

 का  क्या  परिणाम  निकला  है
 ?

 संचार  उपमंत्री राज
 :  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  ए०  पी०

 १९५५  Baer  तक  हिन्दी के  :  श्र  जी  हां  ।
 अभी

 लगभग  SYXo  प्रशिक्षित  आपरेटर  उपलब्ध  बातचीत चल  रही  है

 हो  जायेंगे  1.0  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कोयला  खानों  के  श्रमिकों  के  लिये  अ

 भी  इस  सेवा  का  विस्तार  किया  जायेगा  *u  art  ato  पी०  नायर

 अर  बड़े  बड़े  तारघरों  में  सेवा  के  घंटे  बढ़ाये  क्या  श्रम  मंत्री २९  geuy  को

 जायेंग े।
 पूछे  गये  तारांकित  set  संख्या ४४७  के

 ।  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यड़  बताने की  कृपा जी  नहीं

 करेंगे  कि

 मैदान  विमान  सेवा
 कोयला  खान  श्रमिक  कल्याण

 निकाली गई  धनराशि  से

 ३१  2E4Uv  तक  कोयला  खान
 Fu ee,  श्री  मुरारका  :  क्या  संचार

 श्रमिकों  के  लिये  कितने  मकान  कौर

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 उस  तिथि  तक  कितने  प्रतिशत

 क्या  सरकार  का  दिल्ली
 श्रमिकों  को  उपयुक्त  मकान  नहीं  मिले

 ?

 बम्बई  के  बीच  प्रतिदिन एक  कान्सटिलेशन
 श्रम  मंत्री  खंडूभाई

 विमान  ७  का  विचार  कौर
 कोयला  खान  श्रमिक  कल्याण  निधि

 यदि  तो  इस  सेवा  की  कब
 से  RBAUR  मकान  गये  हैं  ।

 से  चालू  होने  की  संभावना  है  ?  जिन  मकानों  के  लिये  कोयला  खान

 श्रमिक  कल्याण  निधि  से  वित्तीय  सहायता

 संचार  उपमंत्री  राज  दी
 गई

 उनकी  संख्या यह  है

 श्रीमान  ।  मंजरी दी  गई  ३३८०

 निर्मिति  Ruey

 प्रश्न  नहीं  उठता
 t  जिनका  निर्माण  रहा है  ६२३
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 यर ष  जानकारी  उप लब  नहीं  मिली  जुली  खेती  की  योजना का  श्रमिक

 @  |  बन्ध  किसी  राज्य  में  नहीं  कर  रही  है  ।

 मिली  जुली  खेती  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  सेवा

 *u
 न  art  एस०  सी०  सामन्त

 *u Qu,  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कृपा  करेंगे कि  :
 कि  कया यह  सच  है  कि  सरकार  का  एक

 PECL  शौर  REE  के
 केन्द्रीय  चिकित्सालय अथवा  स्वास्थ्य  सेवा

 बीच  भारत  के  तीन  प्रान्तों  में  मिली  जुली  का  गठन  करने  का  विचार है  ?

 खेती  के  सम्बन्ध  में  कोई  भ्रनुसंघान किये
 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत

 गये  ;
 जी  हां  ।  भारत  सरकार  एक  केन्द्रीय  स्वास्थ्य

 तो  उन  प्रान्तों के  सेवा का  गठन  करने के  एक  प्रस्ताव

 क्या  नाम  हें  ;  पर  विचार कर  रही  है  ।  इस  सेवा  में  उन  सारे

 पदों  को  छोड़ कर  जो  रेलवे  तथा  रक्षा
 उससे  कौन  कौन

 से
 भारिक

 लाभ  प्राप्त  हुय े;
 मंत्रालयों के  अधीन चिकित्सा  लोक

 प्रयोग में  जो  दोष  तथा
 कमियां

 सारे पद  केन्द्रीय सरकार  के  नियंत्रण  मं
 og

 पाई गई  ,  बाद  में  उनको दूर  करने
 होंगे  ।

 के  कोई  प्रयत्न  किये  कौर

 ब्ह्ट्लि  परिषदें
 इस  समय  किन  किन  राज्यों

 में  मिली  जुली  खेती  हो रही  है  ?
 *u 2G.  श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :

 कया  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 खाद्य  तथा

 कृषि  मंत्री  To  पी०

 जी  चार  प्रान्तों  fret  जुली
 कि

 खेती  के  सम्बन्ध  में  परीक्षण  किये  गये  ।  सरकार  ने  डाक  कौर

 उत्तर  सी०  पी०  शौर  तार  विभाग  में  ल्हिटले  परिषदों  की  स्थापना

 करने  का  निश्चय  किया  है  ;
 बरार  श्री  मध्य  प्रदेश|  पश्चिमोत्तर

 सीमा प्रान्त  कौर  सिन्ध  aa  पाकिस्तान  यदि  तो  कया  सरकार  इस

 में
 ।  सम्बन्ध में  जारी  किये  गये  आदेशों की  एक

 प्रति  सभा-पटल  पर  रखेगी ;  कौर
 इन  योजनाओं  के

 श्रन्तगंत  जो

 यदि  तो  कब  तक  इस भ्रान्ति  परिणाम  निकले  उनसे  पता

 चलता  मिली  जुली
 प्रस्थापना  को  कार्यान्वित किया  जायेगा  ?

 खेती
 साधारण  खेती  के  मुकाबले  में  भ्रमित  संचार  उपमंत्री  राज  :

 लाभकारी है
 जी  a

 जी  नहीं  ।  ये  प्रयोग  जारी  नहीं  इस  योजना के  ब्यौरे पर  विचार

 रखे  गये  ।
 किया जा  रहा  है  ।

 सरकार  को  कोई  जानकारी  wi  इस  अवस्था  में  कोई

 नहीं  है  ।  भारतीय  कृषि  गवेषणा  परिषद  तिथि  नहीं  बताई  जा  सकती  |
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 रेलगाड़ियों के  डिब्बे और  इंजन  यदि  प्रतिवेदन के

 *
 १७.  श्री  ato  क्या  रेलवे  कब

 तक  प्रस्तुत  होने  की  संभावना  है  ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  श्रम  मंत्री खंडूभाई  देसाई )

 साल  पश्चिमी  जमाने  श्रीमान  ।

 से  att  तक  कितने  भाप  के  इंजन  लगभग दो  मास  में  ।

 गये हैं  ;
 भारतीय  टेलीफोन  उद्योग

 इन  इंजनों की  कुल  लागत

 *u ge,  श्री  के०  Ato  क्या कितनी  है  ;
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  मांग  के

 भारतीय  टेलीफोन  उद्योगों

 कौर
 चढ़े

 भाग
 की  प्रभी  ofr  नहीं  हुई  है  ;

 के
 प्रबन्ध  निदेशक

 इसके  उत्पादों  की  बिक्री

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  के  लिये  PEXY-4Y  में  विदेश गये  ;  श्र

 यदि  तो  वे  किन  किन हें  ?
 देशों  को  गये  पर  उनके  जाने  से  क्या

 शाम  निकले  ?

 :  I—S—- LEY  से

 ३१-१-१९४५५  तक  ७३  इंजन  हैं  ।  संचार  उपमंत्री  राज  :

 जी  हां
 ।

 लोक-सभा-पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट  ३,  अन - चक
 PEYY  में  भारतीय

 बन्ध  संख्या  ३९]

 जी  किन्तु  पश्चिमी  जमनी
 जनवरी-फरवरी  १९५५  में  प्रबन्ध  निदेशक

 इंडोनेशिया  गये  ।  बर्मा में  इस  समय
 से  इंजनों के  संभरण  में  कोई  विलम्ब नहीं

 अधिक  व्यापार  की  कोई  श्राशायें  नहीं
 है  ।

 क्योंकि  वहां  की  सरकार  ने  wal  हाल
 इंजन  देने  के  सम्बन्ध  में  जो

 ही  में
 एक  विदेशी पाथ  को  एक  बड़ा ठेका

 संविदा है  उस  के  अनुसार  इंजन  तैयार
 किये

 जा  रहे  यह  नरन  उत्पन्न ही  नहीं
 है  ।

 प्रबन्ध  निदेशक
 ने  अभी  हाल

 ही  में  इंडोनेशिया  जानें
 के

 सम्बन्ध
 में  अरपना

 होता
 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  है  ।  प्रतिवेदन में

 बेकारी  का  बीमा  जो  सुझाव  दिये  गये  उन  पर  विचार

 *u 22,  श्री  ato  बी०  विट्ठल  राव  :  किया जा  रहा  है  ।

 क्या  श्रम  मंत्री  १६  १९४५४  को  कलकत्ता  पत्तन

 पूछे  गये
 तारांकित

 प्रदान  संख्या  ६३  के
 उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 *
 ५२०.  श्री  एम०  एस०

 क्या  बेकारी
 के  बीमे  की

 समस्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि

 का  अघ्ययन  करने  के  लिये  नियुक्त किये

 गये  कर्मचारी
 दल  ने  अरपना  प्रतिवेदन प्रस्तुत  PEXR-YY  में  कलकत्ता  पत्तन

 कर  दिया  कौर
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 पलासिया  कोयले  की  खान
 क्या  यह  सच  है

 कि  यद्यपि

 पिछले  वर्ष  के  मुकाबले  में  राजस्व  की  प्राप्ति  *
 RRR  श्री  नवल  प्रभाकर  :  श्रम

 कम  हुई  किन्तु  व्यय  बढ़  गया  है  ;
 मंत्री  मह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण

 हैं ;
 मध्य  प्रदेश  में  परासिया  कोयले

 की  खान  में  से  अब  तक  कितनी  लाशें  निकली
 अगले  वर्ष  के  लिये  प्राप्ति  कौर

 हें  ;

 व्यय में  संतुलन  लाने  के  लिये  क्या  उपाय

 किये गये  हैं  ?  क्षतिपूर्ति के  रूप  में  अरब  तकਂ

 कितनी राशि  दी  गई  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री

 सचिव  शाहनवाज
 श्रम  मंत्री  खं डू पाई

 9, 9X ARE  रुपये  |
 ६०

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध यातायात  के  घटने
 के  कार

 ण

 आय  कम  हुई  ।  न्यूनतम  मजूरी
 संख्या  ¥o]

 उपबन्धों  के  कार्यान्वित के  परिणामस्वरूप
 पीरपंजाल  में  डाक  का  परिवहन

 जो  ofa  खर्चा  उसी  से
 *URQ  श्री  चौधरी  मुहम्मद  wal

 व्यय  में  विधि  हो  गई  |

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 १  १९५४ से  कुछ  वस्तु ग्न ों  कि

 पर  पत्तन  भार  बढ़ा  दिये  गये  ।

 atta  ऋतु  में  जम्मू  पर  काश्मीर

 राज्य
 के

 पोरपंजाल
 का काम  विकास

 में  डाक  ले  जाने  के  लिये  कितने

 FURL  श्री  आर०  एन०  सिंह :  क्या
 व्यक्ति लगाये  जात  हैं  ;

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  पिछले दो  वर्षों  में  इस  पथ  पर

 जो  दुघटनाय हुइ हि हुई  उन  से  कितने  कर्मचारी

 क्या  संयुक्त  राज्य  अमरीका की
 हुए

 ;

 सरकार की  सहायता  से  विकास का  एक

 कर्मचारियों को  सुविधायें
 कार्य  क्रम  चलाने  की  कोई  प्रस्थापना  है

 दी  जाती हैं  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  कोई
 ah के

 निर्णय  feat  गया  कौर  पिछले दो  वर्षों

 तूफानों से  जो  व्यक्ति  मरे  wear  धायल
 इस  कार्यक्रम  मुख्य  बातें

 a  हुए  उन  के  रिश्तेदारों को  कितना  प्रतिकर

 क्या  हें
 ?

 दिया  गया
 ?

 ara  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 जी  नहीं

 संचार  उपमंत्री  राज

 डाक  विभागीय  रूप  से  नहीं  ले  जाई

 कौर  प्रश्न  नहीं  उठते  जाती  अपितु एक  बाहर  के  ठेकेदार
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 राधा  किशन  को०  यह  काम  करत  यात्री  पकड़े  गये  a  उन  से  अधिक  किराये

 है  ।  जब  दर्रा  बजे  से  ढक  जाता  तो  तथा  जुमना के  रूप  में  UAV  ११,९१५

 रुपये  वसूल  हुए
 ।

 किन्तु  rERY  में  बिना  टिकट ठेकेदार  सामान्यतः
 ३०

 से
 ४०

 तक  मजदूर

 लगा  लेता  है  ।  प्रत्येक  मजदूर  २०  सेर  का
 के  यात्रा  करने  वाले  ऐसे  यात्रियों  की  संख्या

 बोझ  ले  जाता  है  |  जो  कि  पकड़े  नहीं  उस  से  भारतीय

 ठेकेदार ने  बताया  है  कि  पिछले
 रेलों को  हुई  हानि  का

 उपलब्ध

 दो  वर्षों  से  कोई  दुर्घटना नहीं  हुई  कौर  न  कोई
 नहीं है  ।

 हताहत  हुआ  है
 ।

 झर  (a)  wet  नहीं  उठते  क्योंकि
 रेलों  में  स्थान  सुरक्षित  करवाने  की  सुविधायें

 *URE.  डा०  सत्यवादी
 :

 क्या  रेलवे
 यह  काम  विभाग  की  कौर  से  नहीं  किया

 जाता  है  ।  सारा  उत्तरदायित्व ठेकेदार  का
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 ही है
 क्या  यह  सच  है  fe  बम्बई

 कपास  सेन्ट्रल  रेलवे  स्टेशन  पर  गाड़ियों में  स्थान

 *QQy,  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :  क्या  सुरक्षित  करवाने की  सुविधा  की  व्यवस्था

 न  होने  के  कारण  यात्रियों  को  स्थान  सुरक्षित

 1  तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 करवाने के  वहां  से  दो-तीन मील  दूर कि

 PEXY  में  कपास  का  उत्पादन
 ज  स्टेशन  तक  जाना  पड़ता  है  ;  और

 बढ़ाने के  लिये  सरकार  ने  क्या  उपाय  यदि  तो  इस  के  कारण

 किये ;  कौर
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के

 उक्त  में  इस  पर  कितना  सचिव  शाहनवाज  बम्बई

 खच हुआ ?  सेन्ट्रल  स्टेशन  पर  गाड़ियों  में  स्थान  भ्रारक्षित

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्रो  ए०  पो०

 ः  कौर  रिजर्वेशन  अाफिस  में  किया  जाता  है  जो

 ९ ०५  स्टेशन  के  बिल्कुल  सामने  है  ; पटल
 पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ४१]  जनता  की  मांग  पर  रिजर्वेशन

 अाफिस  चंगेज़
 में  रखा  गया  है  ।  बीच  में

 बिना  टिकट के  यात्रा
 होने  के  कारण  यह  लोगों के  लिये  प्रिक

 FURY,  श्री  हेम राज
 :  क्या  रेलवे

 सुविधाजनक है  ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९४५४

 में  भारतीय  रेलों  में  बिना  टिकट  के  यात्रा
 अलगेशन

 समिति  का  प्रतिवेदन

 वालों  अनुमानित संख्या  क्या  है  FR,  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल

 कौर  उस  से  अ्रनमानत: कितनी च् कितनी  हानि  क्या

 मंगरी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे हुई ?  कि

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  विभाग  at  ae  से

 सचिव  शाहनवाज  :  १९४५४  में  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  मं  ग्र लगे दान  समिति

 बिना
 टिकट  के  यात्रा करते  हुए  WE,RZz, FI  ने  क्या  सिफारिशें की  हें  ;
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 क्या  सरकार  ने  उन  को  स्वीकार  प्रौढ़  सिफारिशों  को  लागू  करने
 के  लिये

 कर  लिया  है  ;  प्रार्थना  की  गई  है  ।

 यदि  तो  उन  की  कार्यान्वित
 ट्रेक्टर  परोक्ष  केन्द्र

 किस  प्रकार  की  जा  रही  है
 ?  *

 ५२९.  /  डा०  राम  सुभग  सिह  :

 थो  रनदसत  सिंह
 wa  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 जिन  रेलवेज  पर  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  :
 विभाग  दौर  से  कोई  भोजन-व्यवस्था

 ७९९
 नहीं  वहां  प्रयोग  रूप

 में  एक  सीमा केਂ
 क्या  यह  सच  है  ब्रिटिश

 कम  व्यय  वाली  भोजन  की  व्यवस्था  सरकार  ने  हाल  ही  में  फोड  मोटर  समवाय

 होनी  ताकि  सेवा  का  एक  मान  के  कृषि  मंत्रणा कार  शर  कोलम्बो  योजना  की

 दंड  स्थापित  हो  सके  ।  दीपक  सहयोग  योजना  के  watt  रायल

 (२)  बिना  लाभ  हानि  के  अधार
 कृषि  संस्था  के  मंत्र गा कार  इंजीनियर  श्री

 पर  विभागीय  भोजन-व्यवस्था  करने
 एस०  लें  राइट  को  भारत  में  ट्रेक्टर

 परीक्षा  केन्द्र  खोलने  के  सम्बन्ध  में  भारत
 लिये  पग  उठायें  जाने  चाहियें  ।

 की
 सी

 सरकार  को  मंत्रणा  देने  के  लिपे  भेजा  है  ;
 शर  जी  हां  उन

 कौर
 कार्यान्वित  किया जा  रहा  है  ।

 यदि  तो  उन्होने  क्या

 wa  दिया  है  att  वह  केन्द्र  कब  स्थापित
 परिवहन  मंत्रणा  परिषद्

 करने  का  विचार है  ?
 *URC, [ ACAI |  सरदार  हुक्म  fag:

 att  विभूति
 :

 a
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  जी  हां  ।

 करेंगे कि  :
 एक  ट्रेक्टर  परीक्षा  केन्द्र

 क्या  देवा  में  सड़क  द्वारा  परिवहन  पित  करने  के
 सम्बन्ध

 में  खाद्य तथा  कृषि

 में  संचरण  की  स्वतंत्रता  और  मोटर  गाड़ियों  मंत्रालय  को  मंत्रणा  देने  के  लिय  कोलम्बो

 पर  करों  में  कमी  के  सम्बन्ध  में  परिवहन  मंत्रणा  योजना के  अ्रधीन  श्री  राईट  सेवायें

 समिति  द्वारा  geuy at at 7s को  दी  गई  ले  ली  गई  हें  ।  श्री  राईट  ३१

 सिफारिशों  पर  तब  कोई  विनिश्चय  १९५५  को  भराये  हें  और  स्थिति  का  अ्रध्ययन

 किये गये  हैं  ;  श्र  कर  रहे  इस  समय  यह  कहना  संभव

 यदि  तो  4  विनिश्चय  नहीं  है  कि  ट्रैक्टर  परीक्षा  केन्द्र  कब  स्थापित

 किस  प्रकार के  हैं  ?  किया  जायेंगी  ।  श्री  राइट  से  संपूर्ण  प्रतिवेदन

 प्राप्त  होने  पर  एक  विस्तृत  योजना  तैयार

 रेलवे  परिवहन  मंत्री  के
 की  जायेंगी  ।

 सचिव  शाहनवाज
 चीनी का  राज्य  हारा  व्यापार at  भाग  वाली  सरकारों

 को
 परिषद् की  सिफारिशों  ar  ह  * RO,  श्री  के०  सी ०  सोनिया  :  क्या

 करना  कौर  उन  से  अनुसमर्थन  करनें  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह
 बताने

 की  कृपा
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 करेंगे कि  क्या  राज्य  द्वारा  चीनी  का  व्यापार  क्या  aol को  सीधे  ऋतु

 करने के  फलस्वरूप प्राप्त  हुए  लाभ  का
 विज्ञान  विभाग  से  सूचना  मिलेगी  या  किसी

 ध्यान  रखते  हुए  सरकार का  इस  योजना  अभिकरण द्वारा  सूचना  मिलेगी  ;  कौर

 को  जारी  रखने  का  विचार  है  ?
 इन  प्रबन्धों  से  तुरन्त ही  किन

 किन  पत्तनों
 at

 लाभ  पहुंचेगा ? खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 :
 राज्य  द्वारा  चीनी  का  व्यापार  संचार  उपमंत्री  राज

 :

 किसी  लाभ  के  लिए  नहीं  ,  च्  उचित  अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण

 मूल्यों पर  चीनी  का
 पर्याप्त

 संभरण  सुनिश्चित
 लोक-सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 करने के  जारी  रखा  जा  रहा  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  v3]

 गेहूं का  उत्पादन
 रेलवे  कर्मचारियों को  पहाड़ी  भत्ता

 #433.  श्री
 हेम  राज

 :  क्या  रेलवे
 FUR?  श्री  डी०  सी ०  :  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 करेंगे कि  :  क्या  उत्तर  रेलवे  के  शिमला

 वर्ष  PEK  में  गेहूं  की  कितनी
 aire  कांगड़ा  घाटी  विभाग  के  रेलवे

 चोरियों को  कौर  प्रतिकर भत्ते मात्रा  का  उत्पादन किया  गया  ;

 क्या  पंच
 वर्षीय  योजना के  arts

 देने
 के

 विषय
 में  कोई  मिले  हैं

 झ्र
 निश्चित

 की  गई  शअ्रधिकतम सीमा  पुरी
 यदि  ८11 न्  तो  उस  पर  बया

 कर  ली  गई  है  ;

 विनिश्चय किये  गये  हें  ?
 यदि

 तो  कितने टन  गेहूं
 रेलवे  और  परिवहन  मंत्री  के

 का  उत्पादन किया  गया  ?

 सचिव  शाहनवाज ़:  जी

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  एण्  पी०  at

 :  से  संगत  जानकारी  बोड़े ने  उन  भत्तों की  स्वीकृति

 का  एक  विवरण  लोक  सभा  पटल  पर  रखा  देदी है  कौर  उन्हीं  दरों  ak  शर्तों  पर

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनबिद्ध  कृति दी  है  जो  डाक  att  तार  विभाग के ी

 ४२]  कर्मचारियों पर  लागू  होती  हैं  ।

 मछुओं  को  ऋतु  सम्बन्धी  चेतावनी  च्  में  डाक  और  तार  विभाग  के  कर्मचारी

 *u BY,  डा०  सत्यवादी  :  कया  संचार *U RR,  श्री  एस०  सी०  सामन्त :  क्या

 सार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पेप्सू का  डाक  थ  ac  विभाग

 तट  के  क्षेत्रों के  wat  at  उनक  केन्द्रीय  सरकार ने  अपने  नियन्त्रण  में  किस

 मछली  पकड़ने  के  fet  लान  से  पूर्व  खराब  तारीख से  लिया  :

 इस  पाँ खि तेन  के  समय  वहां

 के

 गये हें  ;
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 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  अम  मंत्री  खंड भाई
 :

 जी  १  LEXY HT को
 संख्या

 वरिष्ठता-सूची तेयार  करने  में  पैप्सू  के  कुछ  १५  की  तह  से  सम्बन्धित  एक  खान  मानें

 में  से  गहरा  धुंवा  उठता  देखा  गया  था
 |

 शौर

 इस  समय  जितना  पता  है  उसके

 |  स्वतः  ही  गर्मी  पेदा  होने  को

 ठ
 za  ?

 संचार  उपमंत्री  राज  :  रूप  से  सुलगी  हुई  छोटी  सी  प्राग  थी  ।

 १३-४-५०  झाग
 ग्रस्त  क्षेत्र

 को  बन्द  कर

 (१)  Wo-2-Fo  दिया गया  है  ।

 (२)  CY-3-Go  रुपये  ॥  क्योंकि
 यह  एक  छोटी  स्थानीय

 श्राग  का  मामला  दिखाई  देता हे  इस set  स्पष्ट  नहीं  है  ।  लिये

 इस
 गये  सब  स्थाई  कर्मचारियों को  केन्द्रीय  या  लिये  शझ्रघधिक  हानि  नहीं  हुई  होगी ।

 पूर्व-रियासत  के  वेतन-क्रम  को  चुनने  का  बात  का  प्रभी  पता  नहीं  कि  हानि  कितनी

 विकल्प दिया  गया  था  हुई  है  ी

 उनकी  वरिष्ठता  के  प्रश्न  पर  सरकार  एक  की  भी  नहीं  ।

 सक्रिय-रूप से  विचार  कर  रही  है  ।

 ऊपर  के  उत्तर  के
 एवजी  कमंचारो

 १०७.  रामानन्द  दास :  क्या
 सार  यह  wet  ही  नहीं  उठता  ।

 संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 दिगवाड़ोह कोयला  खान  में  दुर्घटना

 १०६.  श्री  पी०  सो०  ata  :  क्या  श्रम

 क्या  यह  सच  है  कि  परिश्रमी

 बंगाल  विभाग  के  पोस्टमास्टर जनरल  ने

 wal  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 महानिदेशक  के  आदेश  के  बावजूद

 डाक  तथा  तार  विभाग की  मोटर  सेवा  में क्या  यह  सच  है  कि  २  जनवरी

 १९४५५  को  झरिया  कोयले  के  क्षेत्रों  में  एवजी  ्  रखने  की  मंजरी  कभी  तक

 कोयले  की  खान  में  कोयले  की  तह  को  नहीं दी  ;  शोर

 अग  लग गई  थी  ।

 यदि  तो  इस
 विषय  में

 यदि  हां  तो  इस  भाग  लगने  बया  कार्यवाही की  गई  है  ?

 के  क्या  कारण हैं  ;
 संचार  उपमंत्री  राज

 इसे  रोकने  के  लिये  ate
 जी  हां  ।

 एवजी

 की  गई  ;
 चोरियों  की  भ्रावध्यकता  नहीं  बताई  जाता

 कोयले  की
 के  कारण  चलने  वालों  गाडियों  की

 संख्या  स्थाई  ड्राइवरों  की  संग्रहक  रमे  बहुत

 इसके  फलस्वरूप
 वग्न के  कितने

 ना

 कम  तो
 भी

 इस
 स्थिति  का

 श्रमिकों
 की  छटनी =

 गई ?  लोन  किया  aaa  |
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 रेलवे  डाक  सेवा
 की

 मोटरों  के  ड्राइवर  बड़ौदा के  लिये  केन्द्रीय तार  घर

 ११०.  डा०  अमीन  क्या  संचार १०८.  श्री  रामानन्द  क्या

 संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  बड़ौदा  के  लोगों की  भ्रांत  से क्या  यह  सच  है  कि

 वृन्द  की  कमी  के  कारण  कलकत्ता  में  रेलवे
 बड़ौदा में  केन्द्रीय  तार  घर  खोलने केਂ  लिये

 कोई  अभ्यावेदन मिला  है  ;
 डाक  सेवा  की

 मोटरों  के  ड्राइवरों को  art

 के  सामान्य  घंटों  से  भ्रमित  काम  करने  के  यदि  तो  इस  पर  क्या  निश्चय

 लिये  बाध्य  किया  जाता  है  ;  कौर
 किया गया  है  ?

 यदि  तो  सरकार इस  संचार  उपमंत्री
 राज

 :

 विषय  में  नया  कार्यवाही करना  चाहती है  ?  जी  हाल  ही  में
 ।

 हाल  के  यातायात  आंकड़ों

 संचार  उपमंत्री
 राज

 :  से  adn  तार  घर  की  दाखा  को  केन्द्रीय

 कर्मचारीवृंद  की  कमी  के  कारण
 तार  घर  बनाना  उचित  नहीं  दिखाई देता  ।

 के  कारण  कलकत्ता  में  किसी  समय  रेलवे  औषधि  निर्माण  जांच  समिति

 डाक  सेवा  के  ड्राइवर को  झ्र धिक  समय  कार्य  १११.  डा०  अमीन  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री

 ।
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  भ्रौषधि  निर्माण

 जांच  समिति  की  इस  सिफारिश  पर  कि
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 औषध  अधिनियम  के  एक  रूप  तथा  प्रभावी

 mada  के  लिये  wee  नियंत्रण का
 डाक को  मोटरें

 करण  कर  देना  सरकार  ने  क्या

 20%.  श्री  रामानन्द  दास  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  स्वास्थ्य  मंत्री

 क्या  यह  सत्य  है  कि  कलकत्ता
 :

 श्रौषधि  निर्माण  जांच  समिति  द्वारा

 में  डाक  लाने  ले  जानें  के  लिये  ऐसी  खराब
 की  गई  सिफारिश पर  राज्य  सरकारो  के

 हुई  मोटर  गाड़ियों  का  प्रयोग  किया जा  रहा  विचार पूछे  गये  हें  ।

 है  जो  चलाने  के  योग्य  नहीं  ;  कौर

 bas
 ag  सिफारिश  हाल ही  में  त्रिवेंद्रम

 में  हुई  केन्द्रीय  परिषद् की बैठक की  बैठक
 (  यदि  तो  सरकार  का  इस

 म
 bas

 भी  रखी  गई  थी  ।
 विषय  में  नया  कार्य  करने  का  विचार  है  ?

 सचार  उपमंत्री  राज  :
 सहकारी  खेती  बाड़ी

 कया शर  केवल  चलायें जानें  योग्य  ११२.  श्री  कर्णी  सिंहजी :

 मोटर  गाडियों  at  ही  काम  में  लाया  जाता  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 यह  बताने की  कृपा

 है।तोभी  frst  ही  ऐसी  ३३  मोटर  गाड़ियों
 व  कि

 क  स्थान  जो
 aga  मील  चल  चुकी  हैं  क्या  केन्द्रीय  सरकार  को

 नई  मोटर  गुड़िया  चलान  का  विचार  है  ।  राजस्थान  सरकार  की  जोर  से  सहकारी
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 अलगेशन ) ड
 ऐसी

 कोई
 प्रस्थापना

 नहीं  मिली  ।
 इस  प्रयोजन  के  लिये

 कोई  राशि  नियत  की  गई  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  रल  पथ

 :
 ।

 ११५.  श्री  ए०  एन०  विद्याशंकर  :

 प्रश्र  उत्पन  नहीं  होता  |  क्या  रेलवे
 मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 स्थान के  नगरों  में  जलसंभरण
 2aUv  में  कितने  यात्रियों ने

 और  सफाई  की  योजना
 यात्रा की  :

 ११३.  कर्मी  सिंहजी  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री
 यह

 बताने
 की  कृपा  करेंगी

 कि
 (१)  टि  तान  से  भारत  |

 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  के  पहले  तीन  वर्षों
 (२)  भारत  से  भारत

 नगरों  में  जल  संभरण  नालियां  बनाने  ax  पाकिस्तान  के  बीच  खुले  रेल  पथों

 झर

 शौर  कूड़ा  करकट  की  सफाई
 की

 योजना  के

 केन्द्रीय  सरकार  के  लिये  कितनी  धन  भारत  कौर  पाकिस्तान  के

 नियत  की  गई  है  ;

 बीच  खुले  रेल  पथों  के  नाम  क्या  हैं
 उन  नगरों  और  कस्बों  के  क्या  इन

 पथों  से  कितनी  ara  हुई  है
 ?

 नाम  हैं  जिन  के  लिये  इन  योजनाओं  का

 रेलवे  तवा  पारवहन  उपमंत्री
 अनुमोदन किया  गया  है  ?

 मंत्री  अमृत

 थी  :
 (१)  SVP CRE

 यात्री  पाकिस्तान
 से  भारत  श्र

 :  कुछ  नहीं  |

 यात्री  भारत  से (२)  446,542

 पंचवर्षीय  योजना  के  पाकिस्तान गये  ।

 पहले  तीन  वर्षों  में  राजस्थान सरकार  से  कोई

 योजनायें

 नहीं  मिली  कौर  इस  कारण  ऐसी

 भारत  शर  पाकिस्तान  के

 बीच  यतायात  के  लिये  निम्न  लिखित  रेल  पथ
 योजनाओं

 के
 अनुमोदन  उत्पन्न

 खुले  हैं  ।  प्रत्येक
 पथ  से  प्राप्त हुई  ara की

 नहीं  होता
 |

 जानकारी  एकत्र
 की

 जा  रही  है  कौर
 वह

 एक्सप्रेस  गाड़ो

 जायेगी  ।
 ११४.  श्री  कर्मी  सिंहजी  क्या

 रेलवे  मंत्री
 यह

 बताने  की

 छुपा  करेंगे  कि

 :
 रेल  पथों के  नाम

 पूर्वी  रेलवे

 दिल्ली  के  लिये  कोई  एक्सप्रैस  गाड़ी  चलाने  १.  राणा घाट  से
 दर  पना

 के  लिये  कोई  प्रस्थापना मिली  कौर

 यदि
 तो  इस

 सम्बन्ध  में  २.  बनगांव
 से  बेनापोल

 ta  ॥
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 उस
 हवाई

 पथ  का  नाम
 क्या

 है

 3  राधिका पुर  थ  जिस  पर  घाटा  हो  रहा  है  कौर  जिस
 का

 व्यय

 उस  की
 राय

 में  से  पूरा  नहीं  होता ?

 द  लाल मनीर हर  मंत्री
 राज  :

 कलकत्ता--गोहाटी

 ४...  आगरबध  तत  पट ग्राम  कलकत्ता--अग्रतल्ला  ।

 पाकिस्तान

 हवाई  हकीकत

 प  यह

 ६.  करीमगंज  फुलौरा
 ठीक  तरह  से  कठिन  है

 कि
 किस

 पथ  पर  सब  से
 अ्रधिक

 राय  होती
 ७  हल्दी बाड़ी

 शौर  किन  पथों  पर  घाटा  होता  है
 ।

 (atfeart )  सामान्यत  जिस  परे  भ्र धिक तम  सामान

 ले  जाया  जाता  है  उस
 में

 माय  हान उत्तर  रेलवे  चाहिये  six  जिस  पथ  पर  बोझ  ले  जाने

 न  की  क्षमता  से  भी  कम  सामान  ले  जाया

 स्तान  वहां  घाटा  होता  है
 ।  किन्तु

 इस
 बात

 से
 स्थिति

 कौर  भी  जटिल  हो  जाती  है  कि  सब

 नौवहन
 टन

 भार  पथों
 पर

 किराये
 एक  रूप  नहीं  हूँ

 ।

 ११६.  श्री

 रघुनाथ  सिह

 :

 कया
 परिवहन

 बातों
 को

 देखते
 हुए

 परिशिष्ट
 में  दिये  गये

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  विवरण

 के  पथों  को
 स्वावलम्बी

 नहीं  कहा

 इंस
 समय  भारत

 का
 कुल

 जा  सकता  ।
 परिशिष्ट

 ३,  अनुमन्य

 नौवहन  टन  भार  है
 ;

 शर

 संख्या  ४४]

 ~

 विश्व  टन  भार  की  तुलना
 में  भारत  में  मुद्रणालय

 यह
 उस  का

 कितने
 है

 ११८.  att  विभूति  मिश्र  :  कया  श्रम

 म  इ  तार

 शी  हाता

 कोप  कस  गया रेलवे  परिवहन  उप मंत्रो

 :  BRS, 2 Fo  कुल
 निम्न  जानकारी  उपलब्ध  हैं

 चह  टन  भार  भारत  में  मुद्रणालयों  की

 लगभग  राधा  प्रतिशत  ।

 देश  की  हवाई  सेवाएं
 उन  में  कितने  व्यक्ति

 लगे  हुए  हें  ;  AK

 9.0  श्री  मुरारका  काम करों

 मेरी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 को  दी  जाने  वाली  मजूरियां कितनी  है ं?

 (*)  देश  की  किन  हवाई  से

 सब  अधिक  राय  होती  है  ;

 श्रम  मंत्री  खं डू भाई  :

 से  (7)  उपलब्ध  सूचना

 पथ  पर  सब  अघिक

 यातायात
 है  ;  कौर

 अनुबन्ध  संख्या
 ४५]
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 ११९.  at  Fo  Ato  सोनिया :  क्या  रुपये  रुपए

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 रिले  जब  शिकार

 १३१६ए०१  जेड-कार  ) टेलीफोन  उद्योग

 प्रत्येक  ४ टेलीफोन  इंडस्ट्रीज ),  द्वारा  निमित

 माल  प्रायः  किन  लोगों को  जाता  रिले  जे०  करार

 १८४१  To  रे
 है  ;

 विभिन्न  पदार्थों  के  दाम  क्या

 प्रत्येक  २२-४५-०  V¥-Yj-o

 हैं  कौर वे  विदेशों  में  बने  हुए  उन्हीं  सामानों

 की  तुलना  में  कैसे  हैं  ;  कौर
 करियर  a  Yo—o—o

 १५६५०-०-०

 %, 28,289  रुपये  ।
 REYR—-UY  वर्ष  में  के

 उत्पादन
 में  से  कितने  मुल्य  का  सामान  चोनो  शोधक  कारखाने

 डाक  तथा  तार  विभाग  द्वारा  खरीदा  गया  १२०.  श्री  के०  सो०  सोनिया  क्या

 था ?  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  सरकार  चीनी  दोधक-कारखानों संचार  उपमंत्री
 राज  :

 मुख्यतः  बिक्री  डाक  तथा  तार
 व  के

 उत्पादनों
 के  ऊपर  कुछ  शुल्क  लगाती  है

 रेलवे  विभागों  में  ही  होती  पर  कुछ  झर  यदि  तो  कितना ?

 व्यापारिक  फर्म  कौर  संस्थायें भी  कुछ  सामान  तथा  कृषि  मंत्री  To  To

 खरीदती हैं  ।  :
 देश  में  प्रभी  तक  कोई  चीनी  शोधक

 भारतीय  टेलीफोन  उद्योग  द्वारा  कारखाना  स्थापित  नहीं  gard  आयातित

 निर्मित  मुख्य  पदार्थों  के  दामों  की  तुलना  कच्ची  चीनी  का  शोधन  इस  समय  विद्यमान

 चीनी  कारखानों  में  होता  है  ग्रौर इस चीनी इस  चीनी
 आयातित  पदार्थों

 के  दामों  के  साथ  नीचे दी

 जाती  &  पर  भी  उतना  ही  शुल्क  लगता  जितना

 इन  कारखानों  में  गन्ने  से  बनने  वाली  चीनी  पर  ।

 भारतीय

 फोन  उद्योग  मलय
 समृद्रपार  संचार  सेवा

 १२१.  श्री के०  ato  सोनिया  :  क्या
 के  उत्पादन का

 मलय
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किन  किन  भारतीय  समाचार

 एजेंसियों  को
 अपने  प्रेस-समाचार  समुृद्रपार

 संचार  सेवा  द्वारा  विदेश  भेजने के  लि

 ate  Beas  टेली  फोन  सुविधा दी  गई

 प्रत्येक  ह  ११-११--०  इस  की  न  कौर  किन-किन

 ary  सच्ची  tex  देशों  के  लिये  यह  सुविधा दी  ad)  ar

 फोन  श्रावक  ६६-०-०  GE——-o  दूसरी  समाचार-एजेसियों  को

 डायल  प्रत्येक  Le—-2R—o  २२-  Yoo  यह  सुविधा  क्यों  नहीं  दी  गयी
 ?

 पूनी सिधे बटर  बेक  प्लेटें  संचार  उपमंत्री
 राज  :

 भेजने  की (१०००  की  संख्या  )२६  ३६०-०-० ae  facet  को  समाचार
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 सुविधा  wit  तक  प्रेस  ट्रस्ट  arm  इंडिया  को  कोयला खानों  में  दुर्घटना

 ही  दी  गयी  है  ।  ११२  श्री  टो०  ato  विशाल  राव

 यह  कभी  प्रायोगिक
 क्या श्रम  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि स्थिति  में  ही  कौर  प्रति  दिन  दो  घंटे

 के  लिये  प्रति  टॉस मीटर  foo  रुपये  लिये  १९५४  वर्ष  में  कोयला  खानों

 जाते  हैं  ।  अभी  पी०  टी०  कराई  प्रेस  में  कितने  व्यक्ति  घातक  दुर्घटनाओं
 का  शिकार

 समाचर  नेपाल  शर  अफगानिस्तान  हुए
 थे  ;

 को  ही  भेज  रही  है  ।  कितने  मामलों  में  प्रबन्धकों

 के  विरुद्ध  अभियोग चलाये  गये  थे
 ae  सेवा  ant  प्रायोगिक  स्थिति

 में  ही  है  अन्य  समाचार  एजंसियों  को  कितने  अभियोगों  में  दोष  सिद्ध

 कौर भी  जो  इस  के  लिये  order करें  यह  सुविधा

 देने के  प्रशन  पर  तब  faa  किया  जायेगा  प्रति  हजार  लगे  हुए  व्यक्तियों

 जब  समद्र पार बेतार  सेवा  के  पास  पर्याप्त  के  wana  से  ak  निकाले  गये  प्रति  दस

 लाख टन  कोयले  के  भ्रनपात से  कितने  व्यक्ति
 टेक्नीकल  सामग्री  उपलब्ध  हो  जायंगी  ।

 मर  ?

 नौकरी  दफ्तर
 मंत्री  खंडूभाई

 222.  श्री  डो०  सो०  फार्मा  क्या
 (#)  2221

 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि  १४
 |

 १९५२,  १९५३  अर  REYES  विचाराधीन अभी

 में  (  राज्यवार  )  कितने  मेट्रिक पास  व्यक्तियो
 ह  3

 नें  झपने  को  नौकरी  दफ्तरों  में  पंजीबद्ध

 कराया था  ;

 अस्थायी  गणना  के  अनुसार

 सख्या  क्रमश  €'  ०  है

 उन  में से  कितने  व्यक्तियों के
 नौकरी  दफ्तर

 पास  टेक्नीकल  योग्यतायें  भी  थी  ;

 १२४.  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चालक

 सम्बन्धित  काम  दिलाऊ

 के  द्वारा  हो  कर  कितने
 व्यक्तियों

 को  काम

 क्या श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 दिलाया  गया

 ?

 गत  तीन  वर्षों  में

 श्रम  मंत्री  खंभा  इंटरमीडिएट  पास  व्यक्तियों ने

 एक  विवरण  सभा  पने  am  को  नौकरी  दफ्तरों में  पंजीबद्ध शर  '

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  कराया ;

 ३,  अनुबन्ध  संख्या  ४६]  में  से  कितने  व्यक्तियों  के

 यह  सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  पास  टेक निकल  योग्यतायें  भी  थीं

 क्योंकि  टेक्निकल  योग्यता  रखने  वाले  उक्त  काल  में  इन  काम-दिलाई

 मेटिक  पास  व्यक्तियों के  बारे  में  अलग  दफ्तरों  के  द्वारा  हो  कर  कितने  व्यक्तियों  को

 आंकड़े नहीं  रखे  जाते  ।  काम  मिना
 ?
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 शम  मंत्री  (sit  eee
 :

 ~
 wa  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 कौर  WAZA,  १९५२  से  :  कौर  पता  चला

 है  कि  यह  माल
 १६५० बाद  के  ही  आंकड़े  उपलब्ध हें  कौर  वे  लोक

 सभा  के  बल पर  रखे  जाने  वाले  विवरण  गया  था  कौर  उस  समय  भाड़े  की  शुद्ध  दर

 में  दिये  जा  रहे
 परिशिष्ट  प्रति  टन  लगभग  ४५  चिलिंग  थी  ।

 अनुबन्ध  संख्या  ¥19]  कौर  हां  ।  निर्यातकों  को

 चूंकि  आजकल
 शिक्षित  व्यक्तियों  स्थगित

 छूट  देने  की  प्रणाली  कलकत्ता

 भारत के  अन्य  भागों  में  कुछ  समय  से  चल  रही के  विषय में  पंजीयन के  आंकड़े  व्यवसाय वार

 न  संगीत  किये  जाते  हें  ;  we
 न  है  ।  छूट  महीने  बाद  उस  दशा  में

 दी  जाती है  यदि इस  बीच  निर्यातक  aes रखे  जाते  इसलिये  टैकनीकल  योग्यतायें
 स्टीमर या  कान्फ्रेंस  लाइन को  छोड़

 भी  रखने  वाले  इंटरमीडिएट  पास  व्यक्तियों

 केਂ  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  जहाजों  द्वारा  माल  न  भेजे  फिर  भी  यह

 पता  चला  है  कि  कोई  निर्यातक यदि  कान्फ्रेंस

 लोहा  और  मैंगनीज  अयस्कों
 की  मंजूरी  ले  किर  किसी  दूसरे  जहाज  से  माल

 के  बारे  में  भाड़े  को  दरें
 तो  कान्फ्रेंस  के  नियमों के  अनुसार

 १२५. श्री  देवगन  :  क्या  परिवहन  वह  ऐसा  कर  सकता  है  कौर  उस  की  छूट  भी

 मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :  जब्त न  होगी  यह  भी  पता  चला है

 पहले-पहल  किस  वर्ष  में  कलकत्ता  कि  कलकत्ता  कॉंटिनेंटल  लाइंस  नें

 से  लोहा  झ्र यस्क  ले  कर  जहाज  wa तक  चालू  स्थगित छूट  प्रणाली  के

 यूरोप गया  था  ;  स्थान  पर  हाल में  शुद्ध  दर  प्रणाली भी

 उस  समय  कलकत्ते  से  शुरु की  है  ।

 रौटरडम  ait  ब्रेयेन  तक  के  लिये

 कान्फ्रेंस  लाइन रस्  की  भाड़े की  दरें  क्या
 रेलवे के  कर्मचारी

 थी ं;  १२६.  पंडित  एम०  बो ०  हज  क्या

 क्या  यह  सच  है
 कलकत्ता

 रेलवे  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ने  कलकते
 कि

 .

 कॉंटिनेंटल  कान्फ्रेंस  लाइंस

 से  यूरोपियन  बन्दरगाहों जैसे  कि  इस  समय  पश्चिमी रेलवे
 में

 रौटरडम  कौर  ब्रेमेन  तक  के  लिये
 >  म

 ठ

 टेरेंस  )

 लौहे के  भ्र यस् कों  के  जहाज से
 जाये  जान  सम्बन्धी

 के  बारे में  एक  fens  रिबेट  97)
 बूरा

 व्यक्तियों  की  कुल  संख्या  कितनी

 प्रणाली  रखी  है  ;  कौर
 उन

 में
 से  स्थायी  बेतार  संचालकों

 क्या  यह
 भी

 सच  है  कि
 यदि  श्र  संधारण  व्यक्तियों का  प्रतिशत

 कितना है  ;
 कोई  निर्यातक  श्रपना  माल  कान्फ्रेंस के  जहाज

 द्वारा  माल  ले  जाये  जानें  के  बाद  महीने  क्या  यह  सच  है  संचालन

 के  अन्दर  चाटेंगे  स्टीमर  द्वारा  तो

 उस
 दशा

 में  स्थगित  छूट  जब्त
 भी  की  जा  संधारण  की  कौर  से  व्यक्तियों  की  तुलना

 ~

 में  कम  है  ;
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 et ory
 यदि  at,  क  इस  के  कारण  विहित  वेतन-प्राप्त  में  सभी

 ;  रेलो ंमें  केवल एक  is

 Go—Y— Ro  दक्षता

 क्या  यह  सच  है  कि  परिश्रमी

 में  बेतार-संचालकों की  पदोन्नति
 G—Y00— 20 / R— Ro  |

 are  बेतार  लाइनों  पर
 की  कोई  गुंजाइश  ही  नहीं  है  कौर  रेलवे  बोर्ड

 द्वारा इस  बारे  में  विभिन्न रेलों  में  कोई  चालू  यातायात के  स्वरूप  के  भ्रनुसार  बेतार

 संचालकों  को  या
 शक  सी  नीति  निश्चित नहीं  की  गयी  है  ;

 विभिन्न  रेलों  में
 ~  के  रूप  में  वर्गीकृत किया  गया  है  ।

 ay  में  प्रति  सप्ताह  ४५  घंटे  के  काम की

 बेतार  संचालकों  के  विभिन्न  ग्रेडों  संख्या
 शर  ध  में  प्रति  सप्ताह

 क्या
 है  ;  ५४  घंटे  के  काम  की  व्यवस्था की  गयी

 क्या  यह  सच  है  कि  है  ।  व्यक्तिगत  संचालकों  की  थि  के  कारण

 संचालकों  को  कठिन  att  श्रमसाध्य काम  रोस्टर  में  कुछ  ढील  नहीं  की  जाती  ।

 लाया
 NON

 विनियमों के  अधीन  उन  को
 डाक  कर्मचारियों को  क्षतिपूर्ति  तथा

 पहाड़-भत्ता के  रूप  में  वर्गीकृत  किया गया  है  ;

 श्र  RV  श्री  हेम  राज  :  क्या  संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 यदि सच  तो  उन  के  रोस्टर

 में
 लिखित

 काम  के  घंटे  कितने हैं  क्या
 क्या  कांगड़ा  डाक  डिवीज़न  के

 कमंचारियों द्वारा  क्षतिपूर्ति  तथा  पहाड़
 बेतार  सम्बन्धी  व्यक्तियों के  बुढ़ापे  में  उन  के

 भत्ता  दिये  जाने  के  बारे  में  कोई  श्रम्यावेदन
 काम  में  ढील  या  परिवहन करने  की  व्यवस्था

 की  गयी है  ?
 भेजा है  ;

 यदि  तो  कब
 ;

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 उस  पर  कया

 निर्णय
 किया  गया

 ?
 :  बेतार  संचालक —  ७६

 |

 संचार  उपमंत्री  राज
 :

 संधारण  सम्बन्धी  व्यक्ति--  |

 हां
 |

 बेतार  संचालक

 संधारण  सम्बन्धि
 QU-R—-UV  शर

 uo  श  o—  Vv  को  ।

 नहीं  ।

 विषय  विचाराधीन है  ।

 set  नहीं  उठता
 |

 रेलों  पर  प्रत्यय पत्र  नोट्स  )

 जी  पश्चिमी  रेलवे  में
 च

 बेतार  संचालकों के  बेतार  यातायात
 १२८.  श्री  देवगन

 :  क्या  रेलवे  मंत्री

 निरीक्षक  यातायात मुख्य  निरीक्षक  के

 रूप में  पदोन्नति  की  tree  है
 ।

 विभिन्न
 यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 रेलों में  पदोन्नति  के  अवसर
 इस  समय  कलकत्ता  पी०

 a
 ह  को  भेजे जाने  वाले

 माल
 के

 प्रत्यक्ष
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 उन  फर्मों  के  नाम  तथा  कितनी

 फर्मों  को  मिली  हुई  है  ;  राशि  प्रत्याभूत से  ग्रीक  ली  गयी  ?

 प्रत्येक  फर्म  द्वारा  पृथक  पृथक

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री कितनी  प्रत्याभूत की  गई  है  ;

 PEYXR  की
 आर  अपेक्षित

 सूचना  देने  वाला  विवरण  संलग्न
 छमाही में  प्रत्येक  फर्म  ने  औसतन

 परिशिष्ट ३,  अनुबन्ध  संख्या  vc}

 अनुपात  कितना  है  ;  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है
 ~  भ्र ौर  सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ॥

 कितनी  फर्मों  नें  प्रत्यय-पत्रों

 का  भुगतान नहीं  किया  ;
 कुछ  नहीं

 ।

 प्रत्याभूत  की  राशि  संलग्न
 (=)  प्रत्यय-पत्र  द्वारा

 सुविधा के  उन्होंनें  कितनी  प्रत
 विवरण  में  दिखायी  गयी  है  ।  प्रत्याभूत

 से  अधिक  राशि  नहीं  ली  गयी
 दी  कौर  प्रत्याभूत  से  कितनी  afar

 राशि  भाड़े  में  ली  गयी  ;  कौर
 कुछ

 नहीं
 ।
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 माननीय  मंत्री
 लोक  सभा
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 गणपति राम  झपना  भाषण  करें  । ३  १९५५

 श्री  गणपति

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  |
 रक्षित-भ्रनुसुचित

 :  चेयरमेन

 हुक्म  fag  पीठासीन  हुए  में कल  कह  रहा  था  कि  रेलवे  पब्लिक

 प्रश्नोत्तर
 सर्विस  के  सेक्रेटरी

 के  काम  अर एफी दियेंसी  के  विषय  में  का
 भाग  १)  रेलवे  बोड़े  काफी  है  ।

 उन
 की

 भी  कुछ
 ee

 शिकायतें हैं  ।  में  सदन  के  समक्ष  भर खास

 १२  बजे  मध्याह्न  तौर  से  रेलवे  मिनिस्टर  के  समक्ष  उनकों

 ~

 १९५५-५६  के  लिये  रेलवे
 रखना  चाहता  हूं  ।  उन्होंने  मिनिस्टर  साहब

 के  पास  मेमोरेंडम  भेजा  जिस  में  उन  की

 आय  दो  तीन  मांगें  जिन  को  में  पढ़  कर सुना

 सामान्य  चर्चा

 सभापति  महोदय  :  अरब  हम  रेलवे  १.  पद  पर  मेरा  वेतन  निश्चित  किया

 प्राय-व्ययन  पर  चर्चा  आरम्भ  करते  हें  ।  जाये  ।

 कल  श्री  गणपति  राम  बोल  रहे  थे  ।
 २.  मेरे  वास्तविक  पद  से  सम्पक  wat

 यदि  सभा  की  यह  इच्छा  है  fe  अधिक  जाते

 सदस्य  हमें  प्रत्येक  सदस्य  का  ३.  भावी  उन्नति  के  लिये  पदोन्नति  का

 समय  कम  करना  पड़ेगा  ।  अवसर  |

 माननीय  सदस्य  :  जी  हां  ।
 उन्हे  नें  यह  पमोरेंडम  tad  मिनिस्टर

 सभापति  महोदय
 :

 यदि  सभा  यह  चाहती  साहब  के  पास  २१  PEXR  को  भेजा
 तो  हम  इसे  कम  कर  के  सामान्यतया  था  |  उन्होंने  उस  में  कहा है  कि  यहा

 दस  मिनट  कर  सकते  हैं  ।  दिया  गया  था  fe  जो  लोग  सर्विसेज में  लिये

 श्री  eto  ato  fazes  राव  )  जायेंगे  शरर  खाप  तौर  a  fain  के

 क्या  मंत्री  महोदय  उत्तर  देंगे  या  समय  उन  की  सेलरी  का  ate  दूसरी

 कल ?  घातों  का  ख्याल  किया  जायगा  ।  लेकिन

 672  LSD



 wv}  १९५५-५६  के  लिये  ३  १९५५  रेलवे  श्रेय-ब्रिक  eww

 [att  गणपति

 वह  प्रशासन  wal  तक  पुरा  नहीं  किया  ई कि  मुझे  एक  भी  जवाब  Tel  दिया  गयी  ।  में

 गया  है  ।  में  एक  बात  कौर  कहना  चाहता  श्राप  से  कहना  चाहता  हूं  कि  जो  क्लास  ३

 हूं  कि  tai  बोर्ड  ने  बम्बई  कलकता  wk  पौर  क्लास  ४  के  लोग  हैं  उन  की  पुकार  को

 मद्रास  सेक्रेटरी  को  हाउस  एलाउंस  खास  तौर  से  सुनते  की  कोशिश  करे  ।

 ate  और  भी  फैसोलोटीज  दी  तो

 बाद  के  सेक्रटरी  को
 इस  के  चरागे  में  श्राप  से  कहना  चाहता कम्पेन्सेटरी

 एलाउंस  ौर  हाउस  ए  लाउंस  मिलना  चाहिये  ।
 हूं  कि  जो  रेलवे  के  क्लास  ३  कौर  क्लास

 ४  के  सर्वेट्स  हैं  उन  की  बहुत  सी  मांगें

 में
 खास  तौर  से  ट्रेन  एग्जामिनर्स  के  बारे

 क्लास  २  गजटेड  असीसते  की  तरफ
 में  कहना  चाहता  जिन  को  कि  टेक्निकल

 से  २९-५-५३  को  एक  रिप्रेजेंटेशन  मिनिस्टर
 सुपरवाइजर  कहा  जाता  है  ।  इन  का  केस

 साहब को  पेश  feat  गया  था  ।  वह  उन  सेंट्रल  पे  कमीशन  के  सामने  भी  किया  गया

 अझाइवासनों  के  सम्बन्ध  में  है  जो  कि  रेलवे  था  उन  का  कहना  था  कि  जो  भ्र
 मिनिस्टर  साहब  ने  क्लास  2  के  गजटेड  कल  सुपखाइजरस  को  मिलता  है  वह  उन  को

 झाफिससं को  दिये  थे  ।  उन  मांग  हू  भी  मिलना  चाहिये  ।  इस  मांग  को  यहां  के
 कि  जो  भ्राइवासन  रेलवे  मिनिस्टर  साहब  पहले  रेलवे  मंत्री  श्री जान  मथाई  ने  भी  मान

 नें  क्लास  २  गजेटेड  झाफिससे  को  व्यि  z  लिया  भ्र  हमारे  पालियामेंटरी  सेक्रेटरी

 उन  को  पुरा  किया  जाना  चाहिये  ।  मिस्टर  शाहनवाज  खां  के  जब  वहू  एक्सीडेंट

 अब
 में  एक  ऐसा  केस  जो  बहुत ही

 इंक्वायरी  कमेटी  के  सिलसिले  में  गये

 रीजनेबल  है  मंत्री  महोदय  के
 सामने  भी  यह  सवाल  पाया  था  कौर  उन्होंने

 सामने
 रखना  चाहता  यह  केस  साल  भर

 अपनी  रिपोर्टे  के  पैरा  ५४  में  यह  रिकमेंडेशन

 की से  रेलवे  डिपार्टमेंट  के  सामने  पड़ा  garg

 और  उस  पर  कोई  विचार  नहीं  हो  रहा  है  ।
 |
 ्   ्उम आप  के  दिल्ली  के  रेलवे  के  afar  में  एक  NS  म  सिफारिश  करते  हैं  कि  इस  समस्या

 सच्चिदानन्द  नाम  का  aah  एकाउंट  साइड  at  ध्यान पु बंक  जांच  होनी  चाहिये

 में  चार  साल  पहले  से  काम  कर  रहा  ait  देन  एग्जामिनसं  के  बे तन क्रम  में

 झर  उस ने  एस०  ए०  एस०  एक्जामिनेशन  उपयुक्त  संशोधन  होना  चाहिये

 ताकि  इस  श्रेणी  के  कम  चोरियों पास  कर  लिया  है  ।  लेकिन  रेलवे  डिपार्टमेंट

 के  ५-७-५४  के  सकू लर  में  कहा  गया  है  कि  से  wat  न  हो  शर  उन  में  निराशा

 की  भावना  पैदा  न  हो जो  फिर  एस०  Yo  एस०  का  एक्जामिनेशन
 a

 दगे  उन  को  लिया  जायेगा  ।  में  यही  कहना  मं  माननीय  मंत्रो  महोदय  के  सामने

 उन  के  इस  मेमोरेंडम  को  पेश  करना  चाहता चाहता  हूं  कि  इन  लोगों  की  मांग  यही  थी

 जिन  लोगों  ने  एक्जामिनेशन  पास  कर  लिया  हूं  जो  कि  उन्होंने  २७-२-५५  को  पेश  किया

 है  उन  को  uae  मिलना  चाहिय े।  वह  मेरे  पास  भी  है  भर  में  उस  को  पेश

 इस  के  लिये  एक  दरख्वास्त  रेलवे  मंत्री  महोदयਂ  करना  चाहता  हूं  ।  उस  पर  गौर  किया  जाये
 |

 उन  की  उचित  मांगों  पर  ध्यान  दिया  जाये को  दी  गयी थी  कौर  मे  ने  खुद  उन  के  मे
 मोरेंडम

 को  पेदा  किया  लेकिन मझे  खेद  है  क्योंकि  भरकर  श्राप  क्लास  ३  रोक  बलास  ४

 कि  ara  का  विभाग  इतना  डिसकर्टियस  दे  के  लोगों  को  सुविधायें  नहीं  देते  हूं  तो  जी



 १9४५  GE  के  | हि धक  ३  १९५५  रेलवे  आय-व्यस्क  Ce १९५५  क
 के

 रेलवे  at  सिक्योरिटी  के  सम्बंध  में  श्राप  एक  बात में  कौर  कहना  चाहता हूं  ।

 मुसाफिरों  को  सुविधायें  देना  चाहते  हें  वह  वहा ंके  व्यापारियों की  शिकायत  है  कि

 भी  नहीं  मिल  सकेंगी  ।  यह  मेरी  खास  मांग  लखनऊ  बनारस  रेलवे  लाइन  पर  कोल

 है  जो  में  उन  के  सामने  पेश  करना  चाहता  वैगन  की  सप्लाई की  कोई  व्यवस्था नहीं  है  ।

 हूं  ।  इस  पर  में  चाहता  हं  कि  खाप  तौर  से  इस  लाइन  पर  इस  की  व्यवस्था  की  जाये  |

 ध्यान  दिया  जाये  ।

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 इस  के  आगे  में  कहना  चाहता हूं  कि  श्राप

 के  विभाग  में  थोड़े  दिन  पहले  भ्रसिस्टेंट्स  के
 का  भाषण  समाप्त  समझा  जायेगा  ।  में

 अगले  सदस्य  को  बोलने  के  लिये  कहता  हूं
 ।

 चुनाव के  लिये  १६०  _  रि

 हुए  जिन  में
 से

 co
 पास  हुए  कौर  उस  के  थोड़े  at  बदलाव  रास  )  पिछले

 दिन  बाद  जो  इम्तिहान  gat  उस  में  १७०  पांच  में  हमें  एकीकृत  रेलवे  पद्धति  का

 से  में  २४  ही  पास  हुए  ।  मुझे  कहना  यह  है  अनुभव  sae  कौर  वर्गीकरण पद्धति  की

 कि  श्राप  के  क्लास  ३  सर्वेट्स  में  यह  संतोष
 त्रुटियां  कौर  परिणाम  हमारे  समक्ष  हैं  ।

 है  कि  जहां  कि  एक  नान-मैट्रिक॒  को  ,  इस  सम्बन्ध में  जिन  बातों  पर  भ्र भी  तक

 झन के  क्वालिफाइड समझा  जाता  है  चर्चा  हो  चुकी  है  उन्हें  छोड़  कर  में  उस  तथ्य

 वहां  पर  ak इंटरमीडियट को  की  ध्यान  केन्द्रित  करने का  प्रयत्न

 झन्क्वालीफाइड  समझा  जाता  है  ।  इसलिये  करूंगा कि  सरकार  इस  दिशा  में  दूरदर्शिता

 मेरा  श्राप  से  कहना  है  कि  नान-मेट्रिक के  से  काम  लेने  में  सफल  रही  है  ।

 प्रेजुएटों  कौर  इंटरमीडिएट को  यह  सही है  कि  एकीकरण सफल  सिद्ध

 श्रन्क्वालीफाइड  न  समझा जाय  ।  इस
 हुआ  है

 ।
 रेल-उद्योग  का  वित्त  दृढ़

 तरफ  श्राप  को  ध्यान  देना  चाहिये  ।
 भूमि पर  है  शर  उस  के  संचालन  में  स्थायित्व

 सभापति  महोदय  माननीय  सदस्य  रा  गया  है  ।  लेकिन  इस  परिणाम  पर  संतोष

 अब  अपनी  स्पीच  खत्म  करें  ।  माननीय  कर  लेना ही  पर्याप्त  नही ंहै
 ।  रेल-प्रशासन

 सदस्य को  शिकायत  थी  कि  उन  को  समय  नहीं  से  यह  प्रगट  होना  चाहिये  कि  केवल  कर्त्तव्य

 मिलता |  लेकिन  जब  ae  शुरु  करते  हैं
 तो

 की  पूर्ति  ही  नहीं  की  गई  है  प्रत्युत  भावी

 खत्म  नहीं  करना  चाहते  ।  समृद्धि  के  लिये  art  निकाला  गया  है  ।

 श्री  गणपति  राम
 :  मुझे एक  बात  शौर

 मुझे  लगता है  कि  जिस  पंच  वर्षीय  योजना

 कहनी  है  ।  हमारे  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  इन  पांच  वर्षों  में  हमारी  दिशा  प्रदर्शित

 जब  बाबरपुर  थे  तो  वहां  की  जनता  की  है  वहीं  रेल-प्रशासन का  भी  पथ  निर्देश

 ने  उन  से  यह  मांग  की  थी  कि  we  करेंगी
 ।

 मालूम  होता  है  कन्वेंशन

 जहांपुर  पुरी  फास्ट  पैसेंजर  बाबतपुर  में  समिति
 ने  हाल  ही  में  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 रुकने  लगे  तो  वहां  की  जनता  को  बहुत  किया है  वही  रेल  व्यवस्था के  भावी  भाग्य

 लियत  हो  सकती  है
 ।

 उस  पर  माननीय  पर  आच्छादित  हो  रही  है  ।  रेलवे  कन्वेंशन

 dat  जी  ने  रिज़वान  दिया  था  कि  वे  हमारे  १९४५४  के  पर्यवेक्षणों  से  कोई  लाभ

 यहां  एप्लीकेशन  उस  पर  विचार  किया  नहीं  है
 ।  रेलवे  व्यवस्था को  इस  प्रकार

 हम  ने  चार  दिन  पहले  एप्लीकेशन  की  कोई  सहायता  नहीं  दी  गई  है  कि  वह

 दे  दी  है
 ।

 में  समझता  हूं  कि  am  इस  पर
 wt  निर्भीक  कौर  संसाधन युक्त नीति  ग्रहण  कर

 ध्यान  दम  अपनी  att  में  वृद्धि  कर  सके  ।



 ov  १९५५-५६  के  लिये  ३  मार्च  १९५५  ष्ष् ७८ रल्व  राय-व्यस्क  OVS

 [at  बदलाव

 १९५१  १९५२  में  रेलें  किन  रेल  मार्गों  का  निर्माण  करना  जहां  परिवहन

 विकास की  चरम  सीमा  में  थी  इस  समय
 अभी  तक  पुरःस्थापित  नहीं  की  गई

 है  ।  उस  कार्य  के  लिये  भी  अलग  समिति अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  तथा  देश  के  भीतर

 बाहर  खाद्यान्न  का  कराना-जाना  प्रगति  पर
 बनाने

 का  में  सुझाव
 प्रस्तुत

 करता
 ताकि

 उक्त  क्षेत्रों  में  रेल  मार्गों  को  फैलाया
 जाये

 था  ए |  उस  की  राय  में  वृद्धि  हुई

 ।

 किन्तु
 १९४५२  के  ध  PEYR  शर  Pau  में  are  विस्तृत  किया  जाये  ।  माननीय  मंत्री

 यात्री-यातायात  खाद्यान्न
 को

 मंगाने  ने  पहले  ही  उस  दिशा  की  पोर  संकेत  किया

 भेजने की  गति  एकदम  सामान्य  में  है  कि  aa  के  safe  भागों  में  रेल  ant

 झा गई

 sie  यातायात  में  विस्तार  होने  से  श्राय  में

 इस  संदर्भ  में  ही  हमें  यह  विचार  करना

 वृद्धि  होगी
 ।

 यह  शुभ  शकुन  है  ग्र  मैं पड़ेगा
 योजना  किस

 प्रकार
 हमारी

 सहायता  कर  सकती  है
 ।

 योजना  में  रेल  जाय  |
 कर्ता  हूं  कि  यह  यत्न

 शिष्य  ही  व्य वहन हो

 पद्धति के  ही  सड़क  जहाज  इस  वर्ब  रेल  मंत्रालय  ने  दूर  कीं
 पद्धति  प्र  वायु  मार्ग  पर  भी  विचार  किया  यात्रा  के  किराये  ate  माल  भाड़े  में  रियायतें
 गयां  किन्तु  खेद  है  कि  चारों  पद्धतियों

 दी  हें  परन्तु
 इस

 का  यह  wet  नहों  है  कि  देश
 में

 का  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  की  वृहद  जन  समुदाय  gee  वर्ग  ग्रोवर

 है
 |

 यद्यपि  परिवहन  शर  रेलवे
 मंत्रालय

 का
 छोटे  जोट  व्याख्याको--दूरी  पर  यात्रा  करने

 प्रभारी
 एक  ही  व्यक्ति  है  तथापि  दोनों  वालों  के  स्वयं  अधिक  किराया  भुगतें  ।

 तियों  में  urd  दिन  जो  wax  पैदा  होते  हैं

 उन  में  संधि  कराने  के  लिये  उचित  समय  पर

 यह  ऋतु  की  क्रूरता  के  शिकार--जन  समुदाय

 के  प्रति  अरा  व्यवहार  हब  को  बात तो

 कोई  प्रभावपूर्ण  कार्यवाही  नहीं की  गई  है  ।  जब  होती  कि  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  के
 परिणामस्वरूप

 दोनों
 पद्धतियों

 के
 संचालन

 किराये  afar  अस्पृश्य  होते  ।  आबादी

 की  में  हास  हो  गया  है
 ।

 मेरा  का  श्रमिकों  भाग  व्यापार  तथा  cs

 सुझाव है  fe  सड़क

 जहाज  कौर  रेल
 पद्धतियों

 में
 समायोजन

 छोटे-पोटो  कार्यों  के  लिये  कम  दूरी  की

 यात्रा  करता  है  तो  सरकार  के  संचालन
 स्थापित

 करने  का  किसी  आयोग  के

 सुरूदे  कर  दिया  जाये
 |

 उक्त  समन्वय

 का  बोझ  एवं  आगामी  वर्षों  में  योजना  कों

 सफलता  स्पो  वर्ग  को  जनता  के  कंधों  पर  है

 अभाव  में  owe  की  ददा  तथा  या
 ऊंट  को  नथू खत  पर  से  थोड़ा  सा  बोझ  उतार

 पद्धति  की  उपयोगिता में  कोई  सुधार  नहीं
 लेने  पर  वहू  स्वच्छंद  गति  से  att  माँ  की

 होगा  ।  चारों  साधनों  संयुक्त रूप  से
 कौर  चला  जाता  उसी  प्रकार  यदि  झाप

 पृथक-पृथक  कुशलता  वृद्धि के  लिये
 जनता  पर  ast  गये  इस  थोड़े  से  किरायें

 को  भी  हटा  देंगे  तो  लोग  योजना  की  art

 करने  की  आवश्यकता है  जो  इस
 मामले

 की

 जांच  करेगा  ।
 अन्विति  में  सहयोग  करने  के  लिपे  wet

 बढ़ें  ।  अन्यथा  परिणाम  ae  होगा  किं

 रेलों  की  राय  वृद्धि  करने  का  एक  सरकार  कौर  जनता  परस्पर  विश्वा

 उपाय  यह  है  कि  देश  के  उन  सुदूर  भागों  में
 समाप्त  जायगा  ।
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 इंगलैंड  में  वर्गीकरण  PERO  में  हुमा  असुखद  ऋतु  से

 पीने  के  पानी  का  स्वच्छता  wife
 उस  समय  वहां  १०००  गैर  सरकारी

 समवाय  थीं  ।  सब  का  एकीकरण  कर  दिया  के  सम्बन्ध में  समिति  की  सिफारिशों में  विशष

 जोर  दिया  गया  है  ।  बजट  में  ३  करोड़ गया  और  एक  संगठन  उद्धत
 ।  वहां

 की  सांख्यकि  यह  बताती  है  fe  पुनर्वोर्गीकरण
 रुपयों  का  उपबन्ध  किया  गया  है  किन्तु

 और  एकीकरण  के  परिणामस्वरूप  व्यय  यह  रकम  यद्यपि  प्रयाप्त  नहीं  है  ।  थोड़ी  दूर

 के  यात्रियों  के  किराये  में  जो  वृद्धि की  गई  है ८  करोड़  के  स्थान  पर  ५.७५  करोड़  पौंड

 रह  गया  ।  इस  प्रकार  लगभग  २  करोड़  पौंड  उस  पर  ध्यान  देने  की  श्रावव्यकता है

 बम्बई  कौर  कलकत्ता  सरीखे  नगरों  से
 की  बचत  हुई

 ।  लेकिन
 भारत  में  व्यय  में

 खास-पास ब्  प्रौढ़  जाने  वाले  यात्रियों की निरन्तर  वृद्धि हो  रही  इस  में  कोई  सन्देह

 संख्या  अधिक  रहती  है  ।  मेरा  सुझाव  है
 नहीं कि  ara  भी  बढ़  रही  है  ।  लेकिन  व्यय

 उपनगरों  में  art  जाने  वाले  यात्रियों  श्र
 बृद्धि  बढ़ती  हुई  प्राय  को  डकार  रही  है

 ।

 डस  के  साथ  ही  बजट  की  त्रुटि  में
 भी

 शीघ्र
 प्रतिदिन  के  टिकट  वालों  के  कष्ट  पर  ध्यान

 देना  चाहियें  ।  माल-भाड़े  के  सम्बन्ध  में
 ही  संशोधन  करने  की  झ्रावस्यकता  है  ।

 में  अनुभव  करता  हूं  कि  वर्तमान  वर्गीकरण
 भी  यही  बात  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  कर

 संग्रह  के  लिये  रेलों  को  माध्यम  नहीं  बनाना
 में  अ्रत्यंत  प्रगतिशील  शर  उदार  दृष्टिकोण

 चाहिये  ।  उप-नगरीय  यात्रियों  के  लिये
 वर्गीकरण  करने  की  झ्रावस्यकता

 प्रथम  श्रेणी  का  रेल  किराया  बनाये  रख  कर

 शर  भी  अन्याय  किया  गया  है  ।  मेरा

 श्रीमती  जर्मनी  )  सुझाव  है  कि  उपनगर  यात्रियों  के  लिये

 रेलवे  की  कुशलता  में  वृद्धि  करने  पर  रेल  उपयोगी  कार्य  करने  वाले  यात्री  सहायता

 मंत्री  को  बधाई  देने  अवसर  प्राप्त  एसोसिएशन  से  भी  कूछ  व्यक्तियों  को  उस

 करने  के  लिये  मुझे  प्रसन्नता  है  ।  समिति  में  लेना  चाहिये  जो  उपनगर  सेवायों

 की  भ्र वस् था  में  सुधार  करने  का  कार्य  कर  रही
 PEYY—¥E  की  रेलवे  प्राय-व्यय

 हैं  ।
 सम्बन्धी  इस  बात  की  पण

 परिचायक  हैं  कि  रेलवे  मंत्री  श्र  प्राधिकारी  उपनगरीय  रेलगाड़ियों  में  चोरी  की

 at  रेलवे  सेवा  के  वर्तमान  स्तर  में  सुधार
 प्रायः  जो  घटनायें  होती  रहती  हें  में  उस  का

 भी  उल्लेख  करूंगी  ।  प्रथम  श्रेणी  में  यात्रा करने  के  कटिबद्ध  हैं  ।  अध्यापकों

 तथा  विद्याथियों  को  ate  दशहरा-दिवाली
 करने  वाली  महिला-यात्रियों  के  डिब्बों  में

 भी
 चोरी  हो  जाती  है  ।  रेलवे  पुलिस की को  छड़ियों  के  अवसर  पर  किराये  में  रियायतें

 दे  कर  उन्होंने  रेल  यात्रा  को  अधिक  रोचक  कुशलता  के  विरुद्ध  शिकायतें  हें  ।  लगता है

 बनाया है  ।  जनता ने  इन  बातों की  सराहना  fe  रेलवे  प्रशासन  wie  रेलवे  पुलिस  में

 की  है  ।  fae  प्रतिनिधिमंडल  ने
 को  कभी है  ।  कुछ  ऐसा  उपाय

 विदेशी  रेलों  के  श्रमण  के  पश्चात  रेल  मंत्री  करने
 की  श्रावइ्यकता है  कि  रेलवे  पुलिस

 रेलवे  प्रशासन  के अधीन  कार्य कर  सके  । को  जो  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  है  उस  में

 रेलों  को  जनता  के  लिये  अधिक  हितकर  दावों  के  सम्बन्ध  में  भी  लोगों  को

 बनाने
 दृष्टि  से  कुछ  उपयोगी

 सुझाव  दावों में  वृद्धि  होने से  असंतोष
 fea  हैं  ।  प्रतीक्षा  भवनों  की  सुविधायें  बढ़  गया  है  ।  इस  समस्या  का  पुनः  परीक्षण
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 कर
 किसी  न्यायसंगत हल  ढूंढ़ने  की  साथ ही  में  माननीय  मंत्री  का  ध्यान

 यकता है  ।  हाल  ही  में  अखिल  भारतीय
 भारतीय  उद्योग  वाणिज्य मंडल  संघ

 परिवहन  प्रयोक्ता  सम्मेलन की  स्वागत
 की  सिफारिशों  की  कौर  दिलाऊंगा  ।  जिस  में

 समिति के  उप  सभापति कौर  यात्री  तथा  उन्होंने  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के  प्रत्येक

 यातायात  सहायता  बम्बई  के

 भ्रध्यक्ष  श्री  जी०  डी०  मोदी  ने  दावों  से

 वह  में  १५००  मील  नई  रेलवे  लाइन

 बनवाने
 की  सिफारिश की  है  ।  मुझे

 सम्बन्धित
 विधि  में  कुछ  संशोधनों  के  सुझाव  सुन  कर  बड़ी  निराशा  हुई  है  कि  रेलवे

 उपस्थित किये  थे  ने
 इस  पर  भ्र क्षमता  प्रगट की  है  »

 माननीय  मंत्री  ने  रेल  सेवाओं में  खादी
 रेलवे  मंत्री  जी  को  यह  ज्ञात  होगा  कि

 द्वितीय पंच  वर्षीय  योजना के  oa  तक के  प्रयोग  की  जो  बात  कही  है  उस  के  लिये
 इस्पात  के  उत्पादन  को  20.5  लाख  टन में

 उन्हें  बधाई  देती  हूं  ।  प्राधिकारियों  से

 मेरा एक  सुझाव  यह  भी  है  कि  लाउड-स्पीकरों
 से  ६०  लाख  टन  करना  चाहती  साथ  ही

 ae  सीमेंट के  उत्पादन की  भी  XY  लाख
 का  प्रयोग किया  जाये  ।  हाल ही  में  जब  मंत्री

 महोदय  बम्बई  में  थे  तो  उन्होंने  झपने  भाषण
 टन  से

 १  करोड़  टन  तक  वृद्धि  करने  को

 में  कहा  कि  लोगों  के  सब  स्थानों  पर  बद्ध  हूं  ।  इस  का  ्  यह  है  कि  हमारी

 व्यवस्था  के  अन्य  क्षेत्रों तथा  AMT
 थूकने से  प्रतीक्षालय गन्दे  हो  जाते  हैं  ।  नल

 की  टूंटिया  खुली  छोड़  दी  जाती  रोशनी  वस्तुप्नों  के  उत्पादन  में  भी  समान  वृद्धि

 श्र  पंखे  चलते  रहते  हें  तथा  फ्लश  का
 किन्तु  रेलवे  बोर्ड  जिस  प्रकार की  योजना

 बना  रहा  उस  से  हमारी  स्थिति  में प्रयोग  नहीं  किया  जाता  है  ।  यात्रियों  की
 मात्र  सुधार की  नहीं  ।  राज  भी

 gta  गलती  के  कारण  ही  भिक्षा  मांगने

 एवं  अनधिकार  खोमचा गिरी  को  प्रोत्साहन
 रेलवे  में  प्रौद्योगिक  केन्द्रों  के  यातायात  करो

 वहन  करने  की  पुरी  क्षमता  नहीं  है  ।  इसलिये
 मिलता  है  ।  यात्रियों को  चाहिये कि  वे  रेलों

 रेलवे
 बोर्ड  को  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  के

 को  अपनी  निजी  सम्पत्ति समझ  कर  उन्हें

 कोई  क्षति  न  होने  दें  ।  यथाथ  में  सभ्यता
 प्रति  भ्रपने  दृष्टिकोण में  are  परिवर्तन

 कर  देना  चाहिये  ।  जिस  से  उस  की
 का  इतिहास  परिवहन तथा  संचार  का

 अन्य  क्षेत्रों की  प्रगति  के  ही  समक्ष रहे  ।
 इतिहास है  ।  परिवहन  संचार के  साधन

 awn  संवृद्धि के  मध्यम  ही  नहीं  वरन
 रेलवे  मंत्री  ने  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना

 सांस्कृतिक  भर  सामाजिक  प्रगति  के  ay
 के  सम्बन्ध में  हमें  कोई  निश्चित संकेत  नहीं

 दूत  हैं  ।  दिया है  ।  इस  से  हम  उन  की  विकास

 श्री  जी०  डी०  सोमानी  नायें  तथा  लक्ष्य  जानने  में

 यह  हार्दिक  प्रसन्नता का  विषय  है  कि  रेलवे  यह  उचित  है  कि  सभा को  रेलवे  बोर्ड  के

 के विभाग  ने  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  द्वितीय  पंच  वर्षीय  कार्यक्रम के  सम्बन्ध में

 ४००  करोड़  रुपये के  लक्ष्य को  पूरा  ही  नहीं  तुरन्त  अवगत  कराया  जाय  |

 किया है  प्रत्युत  वह  उस  से  कुछ
 अराग

 बढ़

 गया  तथा  वह  विकासोन्मुख  में  रेलों  के  भाड़े  के  सम्बन्ध  में

 कुछ  कहूंगा
 ।  वास्तव  में  ag  हमें  का

 है  कि  दालों  तथा  उर्वरकों
 के

 यथाशक्ति  प्रयत्न  कर  रहा  है  ।
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 सम्बन्ध
 में  कुछ छट  गई  हे

 ।  तब  यह  कहना  कि  हमारी  दरें  बहुत

 कम  अनुचित है  ।

 पर  भी  विचार  किन्तु  रेलवे  मंत्री
 ~  रेलवे  ats  को  दूसरे  देशों  के  भाड़ा
 न

 कम  दूरी  के  यातायात  पर
 दर

 बढ़ाने

 की
 योजना

 प्रस्तुत  की  है
 ।

 यह  स्पष्ट  है  कि  पद्धति  से  वह  उद्योगों  की  सहायता
 अधिकांश  औद्योगिक  कम  दुरी

 कर  रहे  परीक्षा  करनी  चाहिये
 ।

 केवल
 के  यातायात के  भ्रन्तर्गत  जाता है  ।  यह  पहिले

 कह  देना  कि  हमारी  भाड़ा  दरें  कई  देशों से
 से  ही  भारग्रस्त है  क्योंकि  १९४८  में

 दरों

 कम  हैं  भाड़ा  दरों  के  सम्पूर्ण  को  भ्रांत
 को  बदला  गया  था  ।  इसके  परचा  fa

 दूरी  पर  कम  भाड़े  की  पद्धति  से  कम  दूरी
 करना है  ।

 के  यातायात की  परिवहन  दरें  ate भी  बढ़  में  आदरपूर्वक  यह  निवेदन  करूंगा  कि

 गई  हैं  भाड़ा  दरों  में  यह  कठोर  परिवतिर्त  नित्तांत

 भ्रनुचित  ऐसे  समय  जब  कि  वे

 कम  दूरी के  यातायात पर  एक
 भाड़ा  दरों  को  कम  करने  की  दीघंक्रालीन

 विशेष  कर  भी  लगता है  तौर  तीसरे  चुंगी
 मांग  का  ग्रौचित्य  समझते  हैं  तथा  स्वयं

 दर
 का  कुछ  ऐसा  स्तर  है  कि  इस  से  यह

 भाड़ा
 रेलवे  मंत्री  ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  समिति

 शर  भी  बढ़  जाता  है  ।  इस  प्रकार  यद्यपि  के  निर्माण  का  वचन  दिया  art  में  ara
 कम  दूरी  की  यातायात  दर  को  घटाना

 करता  हूं  fe  रेलवे  मंत्री  कल  इस  समिति
 सभी  भांति  उचित  था  तथापि  उस  की  दर  को  के  निर्माण  की  घोषणा  कर  देंगे  ।

 १०  प्रतिशत  बढ़ा  दिया  गया  है
 ।

 देश  के  औद्योगिक  विकास  को  ध्यान  में

 यद्यपि  रेलवे  मंत्री  ने  भ्राइवासन दिया  रखते  हुए  भाड़े  की  दरों  वैज्ञानिक  आधार  पर

 है  कि  वृद्धि  प्रति  मील  पर  १  पाई  के  हिसाब  निश्चित  होनी  जिस  से  कि

 से  अत्यल्प हुई  तथापि  इस  का  उद्योगों  में
 सहायता मिले  ।  मुझे

 पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  इस  माननीय  मंत्री  विश्वास  है  कि  माननीय  मंत्री  समिति

 जी ने  कम  ध्यान दिया  है  ।  के  निर्माण के  सम्बन्ध  में  निश्चित रूप  से

 घोषणा  करेंगे  तथा  उस  समिति  में  रेलवे
 माननीय  मंत्री  ने  कल  दूसरी सभा  में  के  प्रभाव  ग्राहकों  अर्थात  श्रौद्योॉगिकों  तथा

 यह  कहा fe  हमारे  देश  की  भाड़े
 की  दरें

 व्यापारियों  को  भी  प्रतिनिधित्व  मिलेगा  ।
 अन्य  किसी  देश  at  तुलना  में  कम  हैं

 यद्यपि  अन्य  देशो ंसे  यह  तुलना  किसी
 भी  एस०  ato  राम स्वामी

 दृष्टि  से  उचित  नहीं  है  तथापि  में  जापान  में
 भारतीय  रेलवे  की  PEYR-UY  की पुस्तिका

 से
 इस  की  तुलना  करूंगा  ।  जापान  के  के  कुछ  अंशों  के  पक्ष  में  नहीं  हूं  ।

 संचालन  के  अनुपातिक  ्य  2EY Y=  जायें  राजस्व  में  कमी  हुई  है  ।  रुद्ध  झ्राधिक्य

 FEXR-YZ  तथा  PEYR-UY  में  क्रमशः  में  कमी  हुई  है  तथा  संचालन  अनुपात  बढ़

 go 8Y,  %.02%0  °o.888  हैं  ।  गया  है  ।  मालगाड़ियों  की  गति  घटी  है

 इस  यह  स्पष्ट  होता  है  कि  जापान  की  तथा  अन्यान्य  कई  चीजों  में  भो  कमी  हुई  है  ।

 रेलें  भाड़े  तथा  किराये से  ५५  कई  स्थानों  पर  प्रगति  के  स्थान  पर

 संचालन  का  व्यय  भी  नहीं  निकाल  पाती  रोध
 के  चिन्ह  दिखाई  देते  यद्यपि  नुक्सान
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 एस०  ato

 खोई  हुई  चीजों  के  दावों  में  पर्याप्त  भविष्य  में  मंत्रालय को  इस  बात  का  ध्यान

 कभी  हुई  है  भ्र ौर  वह  राशि  ३  करोड़  से  घट
 रखना  चाहिये  fe  वे  एकਂ  या  तो  प्रकार  के

 कर  २  करोड़  हो  गयी  है  तथापि  इतने  बड़े  ब्वायलरों  के  बड़े  बिरादरी  |  ।  जिस  से  कि  उन  की

 देखभाल
 विभाग  के  होते  हुए  यह  बहुत  ales  लागत  में  पर्याप्त कमी  हो  जाय े।

 नये  दावों  में  भी  वृद्धि  हुई  है  ;  यद्यपि

 बिना  टिकट  यात्रा  पर  भी  रोक  लगो  है  तथा
 में  ने  टेलको  में  दौरा  करते

 इस  में  हुई  wae वृद्धि  हुई  है  ।  में  ara
 देखा  कि  वहां  लेखे  में  ह  पद्धति

 करता हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  art  और  भी
 उपयोग  में  लाई  जाती  है  ।  चित्तरंजन  में

 कड़ी  निगरानी  की  जायेगी  ।
 अभी  ऐसा  नहीं  है  ।  इस  से  ज्ञात  हो  जाता  है

 रेलवे  मंत्रालय  aq  PEXV—VY
 कि  निजी  क्षेत्र  का  काप्र  कितनी

 पूछता  तथा  उत्तरदायित्व  से  होता में  कुल  €०  करोड़  रुपये  की  खरीद  करेगा

 जिंस  में  से  स्वदेशी  सामग्री  ६४  करोड़  रुपये
 थे  गेर  सरकारी  क्षेत्र  में  नहीं  दिखाई

 देतीं  वहां  after  विभाजित  है की  तथा  विदेशों  से  २५  करोड़  रुपये

 का  mara  होगा  में  war  करता  हूं  कि
 कत्तव्य  की  वह  अन्तरंग  भावना  भी  नहीं

 भविष्य  में  यथा  सम्भव  स्वदेशी  सामग्री  का  देती  जैसी  किਂ  निजी  क्षेत्र  में  ।  में

 ये  बातें इस  लिये  कह  रहा  हूं  कि  गैर  सरकारी ही  उपयोग  किया  जायेगा  |

 क्षेत्र  में
 भी  इन्हीं  बातों  को  यथाशीघ्र  लाने

 अब  में  तथा  चित्तरंजन  कारखाने  की  आवश्यकता  जिस
 से  उस  का  सुघार

 की  बात  पर  ara  हं  ।  लोक  लेखा  समिति ने
 हो  शौर  इस  काम  में  भी  प्रगति  हो  ।

 यह  सिफारिश  की  कि  राज्य  सरकार

 इसे  संभाले  ।  मेरे  विचार  से  निम्नलिखित  रेलों  की  भोजन-व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में

 कारणों
 से  सरकार

 को
 इसे  नहीं  लेना  मेरा  यह  मत  है  कि  रेलते  को  इस  की  व्यवस्था

 क्योंकि  इस  से  इन  दोनों  के  कार्यों  की  तुलना  झपने  हाथ  में  लेनी  चाहिये  ।  इसे वह  लागत

 हो  सकती  दसवें  प्रतिवेदन के  खंड  २  के  मूल्य  पर  देने  के  सिद्धांत  पर  ही  ले  सकती  है  ।

 परिशिष्ट  २१  में  ala  चित्तरंजन  तथा
 यदि  श्रनिवायं  रूप  से  हानि  हो  तो  भी  सड़े

 के  तुलनात्मक  मूल्य  आंकड़े  दिये  गले  भोजन  से  तो  रेलवे  द्वारा  हानि  उठाना

 चित्तरंजन  के  उत्पादन  का  व्यय  ही  wea  है  ।

 से  अ्रधिक  उन्होंने  इस  का  यह  कारण

 बताया है  कि  वहां  कर्मचारियों के  लिये  नई  रेलों  के  निर्माण  के  प्रश्न  पर  में

 नगर  निर्माण  तथा  अन्य  प्रा धुनिक  सुविधायें  सेलम  बंगलौर  लाइन  के  सम्बन्ध  में  कहुंगा  ।

 प्रदान  की  गई  जिस  में  ७  करोड़  से  शरिक  मुझे  है  कि  भ्रगले  वर्ष  इस  लाइन पर

 रुपये  व्यय  हुए  हें  |  मुझे  यह  भी  ज्ञात  ग्रा  काम  प्रारम्भ कर  दिया  जायेगा  |  इस  लाइन

 है  कि  ‘Saay  को  विभिन्न  अवधियों  में  विभिन्न  का  निर्माण  बहुत  आवश्यक  है  क्योंकि  यह

 प्रकार  के  ब्वायलर  निर्माण  करने  को  कहा  खंडवा-हिंगोली  लाइन  की  श्रनिवायँ  पूरक

 गया  है  ।  यदि  एक  या
 दो

 ही  प्रकार  के  लाइन  होगी
 ।

 इस  के  परा हुए  बिना  भटिंडा

 ब्वायलर ों के  बड़े  आर्डर  दिये  जाते  तो  लागत  से  त्रिवेन्द्रम  तक  सीधी  छोटी  लाइन  नहीं

 में  प्रतिश्त की  कभी  हो  सकती  थी ं।  बन  सकती है  ।



 राव  आय-व्यस्क  ७५८ १9५७  १९५५-५६  के  लिये  ३  १९५५

 राज्य  सरकार  ने  सेलम  से  की  झ्राशंका है  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध

 लाइन  बनाने  की  सिफारिश  मे ंभी  रेलवे  की  aa  में  कमी  होगी  ।  में

 माननीय  मंत्री  से  यह  भी
 चाहता  हूं ली  किन्तु  जब  तक

 arg  इसे

 कि  यात्रियों  के  किराये  का  अ्रधिकांश गल  मदुरा  तक  नहीं  बतायें  तब  तक

 इस  की  कोई  उपयोगिता  नहीं  होगी  ।  इस  से  भाग  थोड़ी  दूरी  के  यात्रियों  से  ही  नहीं
 प्राप्त

 होता ? दुरी  भी  घट  जायेगी  तथा  उत्तर  व  दक्षिण

 के  बीच  के  व्यापार  को  भी  पर्याप्त  सहायता

 मंत्री  ने  इस  बात
 पर  भी

 सिलेगी  |

 जोर  दिया  है  कि  डिब्बों  का  पूरी  मितव्ययता

 श्री  फ्रेंक  एंथनी  से
 श्र  बहुत  कम  प्रयोग  किया  जायेगा

 ।

 :  में  सीधे  weal  में  यह  कह  सकता  इस  विषय  को  सब  से  पहले  देखा  जाना

 हूं  कि  रेलवे  मंत्री
 जी

 का  भाषण  व  झावइ्यक है  ।  रेलवे  बोर्ड  के
 प्रतिवेदन

 से

 mat  ही  अच्छे  हैं  ।  ज्ञात  होता  है  कि  बड़ी  लाइन तथा  छोटी

 लाइन  से  हालेज  में  कमी  हो  गई  है  ।  उस  के
 रेलवे  ऐसे  विशाल  उपक्रम

 में
 साथ ही  टन  भार  भी  कम  हो  गया  है

 ।
 इस

 पाइपों  तथा  असंगतियों  का  होना

 का  अर्थ  है  कि  डिब्बों  को  ठीक  प्रकार
 प्रयोग

 ard  इसी  कारण  हम  ios  के  सम्बन्ध  में

 ~ अपने में  संतुष्ट  हो  कर  बैठने का  ख्याल

 में  बहुत  कुछ  कर  सकते  हें  इस
 अख़्ितयार नहीं  कर  सकते  न  तो  इस  में  पुरानी

 प्रकार  इन  के  सामने को  व्यथ  नहीं  गंवा
 ढंग  की  दोशद्वीतता  मान  कर

 सकते  |

 आराम से  बेठ  सकते  हैं  |

 माननीय  मंत्री  के  भाषण  में  जो  बातें  माननीय  मंत्री  ने  मुआवजे

 कई  में  उन  के  सम्बन्ध  में  संक्षिप्त  के  दावों  की  स्थिति  में  सुधार  के  बारे  में

 निर्देश  करूंगा  ।  पहली  बात  लम्बी  aaa  भी
 निदेश  किया है  ।  में  समझता हूं  कि  ait

 के  लिये  किराये  की  कमी  के  बारे  में  है  ।  बहुत  कुछ  किया  जाना  दोष  है
 ।  २.८

 लम्बी  यात्रियों  के  लिये
 किरायों

 में  कमी

 कर  दी  गई  है  छोटी  यात्रियों में
 किरायों  glare बड़ी  रकम  खोई  गई

 को  बढ़ा  दिया गया  है  ।  जहां  तक  मेरा  विचार  के  बदले में  हो  जाने  वाली  है  ।  जहां  तक

 इस  प्रकार के  प्रबंध  से  यात्रियों से  प्राप्त
 मेरा  विचार में  समझता हूं  इस

 स्थिति

 होनें  वाली  राय  पर  प्रतिकूल प्रभाव  पड़ेगा  ।  में  सुधार  किया  जा  सकता  है  ।  यदि  हम

 क्योंकि  लम्बी  यात्रा करने  वाले  तो  यात्रा

 गाड़ी  से  करने  ही  किन्तु  छोटी  यात्रा  करने  वाले  रखें
 तो  स्थिति  में  सुधार  हो  सकता  है  ।

 med  इरादी  में  यात्रा  करना  ठीक  समझेंगे  ।  ait तो  केवल  स्टेशन  मास्टर ही  देख-रेख

 ठीक  इसी  प्रकार  की  बात  छोटे  मोटे  सामान  करता किन्तु  यदि  उस  की  सहायता के

 के  बारे  में  भी  होगी  ।  में  इस  सम्बन्ध  में
 लिये  सुरक्षा  पदाधिकारी भी  नियुक्त  किये

 पहले भी  कह  चुका  हूं  कि  छोटे  सामान के  जायें
 तो  बड़ा  लाभ  हो  सकता  है  ।  इसी  प्रकार

 यातायात  में  बड़ी  ढिलाई  होती  है  शौर  aa  से  माल  उतारते समय  भी  प्रतीक  देखरेख

 उस  के  किराये की  दरें  भी  बढ़ा  दी  गई  से
 काम  लिया  जा  सकता  है  ।  वहां  पर  भी

 जिस से  ae  अधिक  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ने  स्टेशन  मास्टर  के  साथ  किसी  दूसरे  के
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 [Sree  पन्थ

 at
 होने  चाहियें--इस के  as  दावों  के

 a  |  पलकों
 को  यह  रियायतें wat

 लिये  गुंजाइश  नहीं  रहेगी  ।
 ~

 ।

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  माननीय मंत्री  ने

 की  मद  कौर  है  जो  ऐसे  माल  के  लिये दी  द्वितीय  श्रेणी  के  पदाधिकारियों के

 जायेगी  जो  कि  वर्षा  में  खराब  हो  गया  है  ।  के  बारे  में  श्रीनिवासन  दिया  है  |  मुझे  आशा

 कि
 मामले

 को  भ्रमित  लम्बा
 न

 किया  जायेगा
 ४ में  इस  का  कारण  नहीं  समझ  सका  हूं

 ।

 यह  जो  इतना ही
 उन्हें  अभी  तक  झ्र पनी  पदालि  के  कर्मचारियों

 रुपया  कर  वर्षा  से  बचाव के  साधन  की  संख्या  के  सम्बन्ध  में  कोई  भी  feat

 तयार  किये  जा  संकते  हें  ।  नहीं  हुमा  है
 ।

 कुछ  वर्ष  पूर्वे उन  को  इस

 सम्बन्ध
 में  पता  किन्तु  अब  प्रथम  श्रेणी

 इस  के  बाद  माननीय मंत्री  ने  के  कनिष्ट  अधिकारी  भी  उन  के  स्थान  पर
 करण के  बारे  में  कहा  था

 ।
 wt  तक  हमें

 काम  करते  हें  |

 उस  का  ब्यौरा  ज्ञात  नहीं  र्द्र  है
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  में  सदन  से  कहता  हूं
 में  माननीय  मंत्री  की  यह  बात  नहीं  समझ

 कि  वैज्ञानिकन  आवश्यक  है
 ।  जब  हमें  कि  संवरण  तथा  बिना  संवरण

 पदों  में  भ्रन्तर  करने  के  लिये  पर्याप्त इस  के  बारे  में  पूरा  ब्यौरा  प्राप्त
 होगा  तभी

 तन्त्र ता  से  काम  लिया  जाये  1  में
 a

 सेवा
 कुछ  कहा  जा  सकेगा  |

 के  सिद्धांत  को  बढ़ाने  विरोध  करता

 कुछ  समय  रेलवे  कर्मचारियों  ने

 यह  तथ्य  प्रकट  किया  था  fe  पुन्वेर्गीकरण
 हूं  ।  मेरे  विचार में  पुराना  तरीका  ठीक

 था  ।  वह  ऐसे  पदों  के  लिये  था  जिन  में  वेतन
 a  कर्मचारियों की  प्रवर्तन-पटुता  में  कमी  Yoo

 रुपया  मिलता
 श्रौर उस में

 उस  में
 aft

 करा गई  यह  सत्य भी  वे  लोग  सारा

 दोष  इस  वर्गीकरण को  ही  देते  हें  ।  बहुत

 घटता
 तथा  उपयुक्तता देख  कर  ही

 करनी  चाहिये  ।  में  यह  नहीं  चाहता किः
 समय से  उस  की  उन्नति  वेतन  की  मासिक  व्यक्तियों को  आगे  लाया  जाये

 mf  विषयों
 में  खराबियाँ  उत्पन्न

 किन्तु  जहां  तक  श्रधीक्षणेतर  पदों
 का

 et

 हो  गई  हैं  ।
 उन  में  वरिष्टता तथा  उपयुक्त  का

 रखा  जाये  ।
 में  माननीय  मंत्री  को  घन्यवाद देना

 चाहता
 >
 ह  कि  उन्होंने  शिक्षा  के  प्रयोजनों

 संवरण  के  बारे  में  गत  सत्र  में  मुझेः
 के  लिये  यात्रा  में  कुछ  रियायतें  दी  हैं

 ।  किन्तु
 माननीय  मंत्री  ने  ag

 साथ ही  साथ  मुझे  इस  बात  का  खेद  है
 कि

 था  fe  उन  के  परिणाम  उसी  समय  बता

 उन्होंने  रेलवे  पाठशालाश्रों  के  अध्यापकों  को
 दिये  जाया  करेंगे  जब  कि  बोर्डे  की  बैठक

 रियायतें  नहीं  दीं  ।
 समाप्त  हो  जाया  करेगी--किन्तु  वह

 पहले  जो  कुछ  सुविधायें  उन  अध्यापकों  सन  पूरा  नहीं  जा  रहा  ।  इस  के  सम्बन्ध

 को  दी  गई  थीं  वे  भी  वापिस  गई  हैं  ॥  में  में  बहुत  से  उदाहरण  दे  सकता  हूं  यदि

 उस  बोर्ड  के  परिणाम  विजय  ही  नहीं  सुनाये
 में  बार  बार  यहीं  भराया हूं

 कि  उन्हें

 रियायतें  दी  जायें  किन्तु  कुछ  नहीं  जाते  तो  इस का  ae  है  कि  एक  व्यक्ति  को

 में  प्रार्थना  करता  हं  कि  उसक  गलत  तरोके  पर  gers  जाने या
 नीचे

 ला  गया  है  |
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 रखे  जाने के  बारे  में  अ्म्यावेदन  देने  के  बीमारी  के  प्रमाणपत्र  नहीं  ले  इस

 कार  से  भी  वंचित  किया  जा  रहा  है  ।  कारण  से  भो  उन्हें  डाक्टर  को  कुछ  न

 इस  के  मुझे  ऐसे  मामलों  देना  पड़ता  है--जिसका  परिणाम
 यह  होता

 है  कि  रेलवे  का  डाक्टर  झपने
 के  बारे  में  भी  ज्ञात  हुआ  जहां  पर  संवरण

 बोर्ड  के  परिणामों  को  रद  कर  दिया  गया  है  ।  कार्य से  परे  हो  जाता है  ।

 oa  में  मे  श्रावासस्थानों  के  बारे  में इस  कार्यवाही  से  रेलवे  कर्मचारियों  के  अन्दर

 एक  कौर  प्रकार  की  भावना  फल  जाती  |  कहना  चाहता  हूं
 ।  इस  सम्बन्ध

 में  भी
 ध्यान

 दिया  जाना  चाहिये  ।  जो  क ुछ  किया जा  रहा
 इस  के  माननीय  मंत्री  न  तदर्थ

 न्यायाधिकरण  की  are  भी  निर्देश  किया  है  ।
 वह  पर्याप्त  नहीं  क्योंकि  यह  भी  एकਂ

 महान  समस्या है
 ।  रेलवे  कर्मचारी  इसके

 में  समझता  हूं  कियचिजाम्ोंकी  ५  से

 १२  हजार  के  ब्रिक  है  ।  जहां  तक  में
 हल  के  लिये  १०-१५  वर्ष  तक  प्रतीक्षा  नहीं

 कर  सकते  दूसरे  आवास  स्थानों  के  झ्रावंटन
 समझता  हुं  अधिकता  भ्र भ्या वेदन  wa

 वेतन  स्तरों  के  सम्बन्ध  में  है  ।  में  नहीं  जानता
 में  जो  थोड़ी  बहुत  शभ्रनियमिततायें चलती  हैं

 उन्हें  भी  रोका  जाये ।
 में  प्रार्थना  करता

 fe  नया  श्री  शंकर  दरंग  इतने  श्रम्यावेदनों

 हुं  कि  झावासस्थानों के  आवंटन  में  चालक पर  कार्यवाही  कर  azar  नहीं

 मेरे  विचार  में  इस  काम  में  उन्हें  दो  या  तीन
 कर्मचारियों  जो  पर्याप्त  मेहनत  करते

 भी  qua  ध्यान  रखा  जाये
 ।

 aq  से  कम  समय  नहीं  लगेगा  ।  कुछ  वर्गों

 के  वेतन  स्तरों  में  श्रनियमितताये ंहैं  जिन  पर  श्री  बी०  के०  दास  टाई  )  >  १€४५५-

 माननीय  मंत्री  को  ध्यान  देना  चाहिये  ।  ५६  में
 समाप्त  होने  वाली  योजना  अवधि  का

 में
 इस  सम्बन्ध  में  यह  सुझाव  देता  हुं  कि  एक  यह  अन्तिम  आयव्ययक  है  ।  इस  अवधि

 में
 Yoo.

 करोड़  रुपये  के  व्यय  का  लक्ष्य  रखा  गया  था व्यक्ति  के  न्यायाधिकरण के  बजाय  इस

 मामले
 पर  एक  दूसरा वेतन  आयोग  विचार  जिसे

 पुरा  किया  गया  है  ।  पहले वर्ष  की  कमी

 करे ।  भी  इस  at  पूरी  कर  दी  गई  है  ।

 पन
 का  कार्य भी  इस  ae  पूरा  कर  लिया  गया

 मुझे  प्रसन्नता है  कि  माननीय  मंत्री  ने  मशीनरी  इरादी  पर  २४५०  करोड़  रुपया

 कहा  है  कि  शभ्रौषधियों  की  देने  व्यय  किया  गया  है  ।  पुनर्स्थापन  कय

 के  सम्बन्ध  में  केन्द्र  से  अधिक  समन्वय  करने  की  की  पूति  के  लिये  कतिपय  निधियों  में  जो

 आवश्यकता है  ।  TEs  एक  सुझाव यह  दिया  रुपया  दियां  गया  वह  पर्याप्त  नहीं  है  ।

 गया  कि  रेलवे का  औषधि  विभाग  परीक्षक
 से

 पता
 चलता  है  कि  मुख्य-क्लास

 स्वास्थ्य
 मंत्रालय  को  ही  लेना  चाहिये  ।  विकास  निधियों  में  कुछ  कमी  हुई  है  ।

 मेरा  कहने  तात्पर्य  यह  है  कि  समन्वय  मूल्य-क्लास  रक्षित  निधि.में  बोब  १०२  .६८

 इस  प्रकार  का  हो  किः  डाक्टरों  को  करोड़  रुपया  था  ।  जबकि  श्रायश्ययक  में

 पालिका
 के  नियंत्रण से  परे  रखा  जाये  £€. ३१  करोड़  दिखाया  गया  था  ।  विकास

 आजकल  स्थिति  यह  है  कि  रेलवे  का  एक  निधियों १५.६२  करोड़  के  स्थान  पर  '३  .  ६१

 डाक्टर  अपने  स्थानीय  रेलवे  अधिकारी  करोड़  रुपया  होगा  ।  इस  वर्ष  में  राजस्व

 को  प्रसन्न कर  लेता  है  ale  फिर  ges  काम  रक्षित  निधि  में  ३८.३७  करोड़  के  बजाय

 की  परवाह  नहीं  करेगा--इसके  साथ  ४६.८७  करोड़  रुपये  हो  जायेंगे  |  अतः

 क्योंकि  रेलवे  कर्मचारी  न्य  डाक्टरों  से  मूल्य-द्वार  एवं  विकास  निधियों  में  क्रमश
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 ३.३७  करोड़  अर  १२.०१  करोड़  रुपये  प्राप्तियों  के  साथ  ही  साथ  व्यय  की  वृद्धि

 की  कमी
 हुई  है

 ।
 गत  वर्ष

 अतिरेक  को  तनिक  अधिक  प्रतीत  होती  है  ।  खैर

 विकास  निधि  में  डाला  गया  था  ।  अरब  के  यह  ठीक  है--क्योंकि  यात्रियों  के  लिये

 इसे  राजस्व  निधि  में  डाला  जायगा  ।  में  शादी  के  उपबन्ध  किये  गये  हे-ूुल्ुइ

 इस  योजना  का  समर्थन  करता  हूं  क्योंकि  फिर भी
 व्यय

 प्राय  के  झनुरूप ही  होना

 विकास  निधि  सामान्य  राजस्व  पर  ही  पराश्रित  क्योंकि  यदि  निधियों  में  कमी  गई

 ज  | है  ।  भविष्य  में  विकास निधि  द्वारा  तो  इस  से  मामला  बिगड़  जायेंगी

 करोड़  रुपये  तकਂ  का  व्यय  किया  जायगा  निस्संदेह  शभ्रभिसमय समिति  ने  यह

 रेलवे  इसे  साधारण राजस्व  में  से  रित  किया  है  कि  रेलवे  को
 ४

 प्रतिशत  लाभांश

 ही ऋण  के  रूप  में  लेगी  ।  यह  तो  ठीक  है
 ।

 देना  चाहिये--किन्तु  फिर  भी  यह  कोई

 me  रेलवे  की  वित्तीय  अवस्था  की  स्थिरता  प्रसन्नता  का  कारण नहीं  है  ।  में  करता

 का  द्योतक नहीं  किन्तु  इस  स्थिति में  यह  हूं  कि  रेलवे  वाले  act  आधिक  व्यवस्था

 प्रबन्ध ही  ठीक  है  ।  सुधारने  के  लिये  प्रयत्नशील रहेंगे  ?

 अरब  हमें
 विभिन्न

 रेलों  की  art  तथा
 थोड़ी  दूरी  की  यात्रा  के  लिये  किरायों

 के  बढ़ाये  जाने  के  प्रश्न  पर  सभा  में  आलोचना व्यय  की  ओर  भी  देखना है  ।  सेंट्रल  रेलवे

 को  इस  बार  शुद्ध  लाभ  ६.६२  करोड़  हुई  हें
 ।

 मुझे  wes कि  माननीय  मंत्री  इस

 रपये  ।  पूर्वी  रेलवे  को  शुद्ध  लाभ  सम्बन्ध में  दोबारा  विचार  करेंगे  ।

 ८.७८  करोड़  रुपये का  रहेगा  ।  इसी  प्रकार
 अब  रेलवे की  मध्यम  तथा

 उत्तर  रेलवे  को  0 ¥&  करोड़  लाभ

 रेलवे  को  ६.८३  करोड़  रुपये
 तूतिया  श्रेणी  को  द्वितीय  तथा  तृतीय

 उत्तर-पूर्वी
 श्रेणी  कहा  जायेगा  ।  मेरे  विचार  में  द्वितीय

 का  घाटा  रहेगा  |  दक्षिण  रेलवे की  कुल  श्रेणी के  डिब्बों  में  सोने  का  प्रबन्ध  भी  होना
 ०  ,&2  करोड़  रुपये  की  है  ।  प्रौर  घाटा

 चाहिये  |  क्योंकि फिर  केवल  दो  ही
 ३.९६  करोड़  रुपये  का  ।  पश्चिमी  रेलवे

 श्रेणियां  रह  जायेंगी  ae  यह  प्रबन्ध
 को  ७.०९  करोड़  रुपये  का  शुद्ध  लाभ  करना  झप्पान  होगा  ।

 रहेगा ।  इन  सब  बातों  के  कहनें  का

 प्राय  यह  है  कि  हमें  सारी  रेलों
 को

 इस  प्रकार  जहां तक  विस्तार  कार्यक्रम  का  सम्बन्ध

 चलाना  चाहिये  «कि  वे  area  fix  उस  में  पर्याप्त  प्रगति  हो  रही  है  ।

 हो  में  इन  दो  रेलों  में  घाटे के  कारण  देह  नई  के  बनाये  जाने  की

 को  भी  नहीं  समझ  सका  हूं
 ।  इन  दो  रेलों  मांग  इतनी  ate  है  कि  संभवतया  रेलवे

 के  पास  सारे  को  fata  करने के को  अपना  व्यय  पूरा  कर  सकने  योग्य

 बनाया जाना  चाहिये  ।  इन  झ्रांकड़ों  लिये धन  भी  हो--किन्तु फिर  भी  में

 यह  करना  चाहता  हूं  कि  फरक्का शादी  से  हमें  यह  पता  चलता  है  कि
 अभी  व्यय

 तथा  ग्राम  के  मामलों  में  पर्याप्त  सावधानी
 में  पुल  बनाये  जाने  कैप्टन  पर

 गंभीरता

 से  काम  लेने  की  आवश्यकता है  ।  यह  से  विचार  किया  जाये  ।

 चना भी  हुई  थी  कि  रेलवे  के  कार्यवाहक

 व्यय  के  भ्रनुरूप  नहीं  रहे  इस  सम्बन्ध
 हो  चुका  है  ओर  बलूराघाट  के  सर्वेक्षण  किये

 चयन  |  जाल ne द  दि
 ७

 q  निरन्तर  ध्यान  की  झ्रावश्यकता  है  का  विचार  है  ।  यह  काम  उस  समय
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 पूरा  न
 हो  सकेगा जब  तक

 फरक्का  करण  के  सम्बन्ध में  में  इतना  कहना  चाहत

 में एक  पुल  नहीं  बनाया
 स्थान  हूं  कि  पूर्वी  रेलवे  पर  बहुत  अधिक  भीड़

 गंगा  की  बांध  योजना  का  एक  भाग  है  रहती  है  ।  में  मंत्री  जी  से  यह  प्रार्थना भी

 इसी  पर  कलकत्ता की  बन्दरगाह की  हलचल  कि  वह  पुन वर्गीकरण करते  समय

 निर्भर  करती  है  ।  कल  श्रीमती  पालचौधरी  ने  इस  बात का  ध्यान  रखें  कि  इस  महा खंड

 पश्चिमी  बंगाल  में  परिवहन  सम्बन्धी  कठिनाइयों  के  किस  भाग  में  ज्यादा  भीड़  रहने  के  कारण

 का  वर्णन  करते  हुए  कहा
 था

 कि  weet  अधिक  दबाव  रहता  है  |

 बंगाल  का  नाम  कहीं  भी  नहीं  प्राता  ।  किन्तु

 उनकी  जानकारी के  लिये  में  बताना  चाहता  श्री  नम्बियार  बहत  से

 हूं  कि  एक  लाइन  का  सर्वेक्षण  पूरा हो  चुका  माननीय  सदस्यों  a  रेलवे  मंत्री  को  बजट

 है  प्रौर  दूसरी  लाइन  के  सर्वेक्षण  के  बारे  में  पर  धन्यवाद दिया  किन्त ुम॑  उन्हें

 विचार  किया  जा  रहा  है  ।  यदि  इन  दोनों
 वाद  नहीं  दे  सकता  |  इस  के  तीन  मुख्य

 लाइनों को  ote  ही  बना  दिया  जाये  तो  कारण  ये  हैं  कि  किराये  ae  भाड़  की

 हमारे  राज्य  में  परिवहन  की  अधिकतर  दरें  भी  बढ़  गई  पुन्वर्गीकृत  रेलों  में

 कठिनाइयां दूर  हो  जायेंगी  ।  कार्यक्षमता  का  हो  रहा  और

 दिन  दुर्घटनायें  होती  रहती  और  तीसरे

 परिवहन  मंत्री  का  ध्यान  में  इस  बात  उन्होंने  रेलवे  श्रमिकों  के  साथ  संतोषजनक

 की  are  श्राकषित करना  चाहता  हूं  सम्बन्ध बना  रखा  ये  ही  कारण  हैं

 कि  पश्चिमी  बंगाल  राज्य  में  एक  समद्रीय  कि  हम  उन्हें  बजट  पर  बधाई  नहीं  दे

 स्थान  कहीं  स्थल  पर  स्वास्थ्यप्रद  स्थान  वास्तव  की  अवस्था  भूतकाल  की

 विकसित  करने  का  प्रस्ताव जिस  पर
 अपेक्षा  बहुत  गई

 गुजरी
 है  |

 लाखों  रुपया  व्यय  होगा  ।  मेरा  विचार  है

 कि  जब  तक  उस  स्थान  जिसे  fear  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  किराये

 कहा  जाता  किसी  निकट  के  रेलवे  स्टेशन  भ्र  भाड़े  में  बढ़ोत्तरी के  कारण  छोटी  छोटी

 के  नहीं  तब  तक  यात्राओं  के  यात्रियों  पर  बहुत  बुरा  प्रभात  पड़ेगा

 इस  vee की  पूर्ति  होना  कठिन  है  ।  में
 चालू  श्र  आगामी  वर्ष  की  प्राप्ति

 रेलवे  मंत्री  से  यह  भी  प्रार्थना करूंगा  कि  वह  में  १०  करोड़  रुपये  का  जब  कि

 इस  बात  पर  ध्यान  देने  का  यत्न  करें  कि  माननीय  मंत्री  कहते  हूं  कि  किराये तौर

 विभागीय  कस्बों को  निकट  के  रेलवे  स्टेशनों  भाड़े  बढ़  जाने  से  केवल  ४  करोड़  रुपये  का

 से  मिलाया  क्योंकि  प्रायः  ऐसे  कस्बे  भ्रातृ  पड़ा  है  ।  वे  aims  बताते  तो  हैं

 हें  जो  निकटतम रेलवे  स्टेशनों  से  ३०  या  किन्तु  उन  के  सम्बन्ध में  तथ्य  पेश  नहीं कर

 सकते  ।  इन  तीन  बातों  के  सम्बन्ध  में  मेंने ४०  मील की  ही  दूरी  पर  हें  ।

 लोगों की  हवाई  यात्रा  करने  बढ़  रेलवे  बोर्ड  कार्यालय  से  पुछताछ की  थी  कि

 रही  उन्हें  समझाया जा  सकता  WXo  मील  तक  तथा  ८४५०  मील  ap  को

 है  कि  २०  या
 ४०

 मील  के  अन्तर  पर  स्टेशन  यात्रियों  से  और  २०  मन  या  उससे  अधिक

 नहीं  बनाया  जा  सका  ।  मुझे  आशा  है  कि  के  भार से  प्राप्त  होने  वाले  किराये  ate

 रेलवे  मंत्री उस  प्रान्त को  भी  ध्यान  में  भाड़े
 के  ates क्या  हैं  ,  किन्तु वे  भी  मुझे

 रखा  जहां  से  में  प्राता  हूं  ।  ar
 कछ
 द  नहीं  बता  सके  हें  ।  भ्राइचये है  कि  श्री
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 बहादुर  शास्त्री  ने  राज्य-सभा में  बताया  कि  रेल  ara  में  कमी  प्रौढ़  इस

 रक्षित  निधि  को  उसी  के  लिये  रखा  जाता कि
 ४  करोड़  रुपये  का  wat  पड़ेगा  ।  में

 इस  बात  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकता  |  चाहिये  |  इससे  यह  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि

 यदि
 कोई  स्वीकार भी  करे  तो  वह  १०  करोड़  रेलवे  वित्त  में  कहीं  गड़बड़  है  ।  इसलिये

 रुपये के  अन्तर  का  कारण  भी  नहीं  जान  में  यह  कहूंगा  कि  इस  विषय  पर  गंभीरता

 सकता  जी  का  कहना  है  कि  प्रापर में  २  .  ७  से  सोचने  की  आवश्यकता  है  ।  में  जोरदार

 करोड़  रुपये  की  बढ़ोत्तरी  होगी  |  हम यह  नहीं  दादो ंमें  इस  बात  का  विरोध  करता  हूं  ।  इस

 मान  क्योंकि  प्रस्तुत  बजट  में  ५४५  अतिरिक्त  राशि  को  राजस्व  रक्षित  निधि  में

 नहीं  जोड़ा  जाना  चाहिय े।  में  श्राशा करता हूं करता  हूं

 आगामी  वर्ष  में  art  इस  प्रकार  की  बढ़ोत्तरी  कि  माननीय  मंत्री  यह  गलती  दूर  करेंगे  भर

 की  ora  नहीं  कर  सकते  ।  भाड़ों  में  वृद्धि  इस  उक्त  राशि  को  विकास  निधि  में  रखेंगे

 होने के  भी  चिह्न  दिखाई  दे  रहे  हें  श्री  एल०  ताकि  विकास  सम्बन्धी  अर्थनीति  के

 ato  शास्त्री  ने  भाषण  में  कहा  है  कि  साथ  हमारा  काम  चलता  रहे  ।

 दैनिक  उपयोग  की  वस्तु भ्र ों पर  are  पाई

 प्रति  सेर  तक  भाड़ा  बढ़ेगा  ।  मेरे  मित्र  श्री
 सरदार  ए०  एस०  सहगल

 जी०  डी०  सोमानी  पहले ही  इस  बात
 का

 :  झ्रापके  सुझाव के  भ्रनुसार  ?

 उल्लेख  कर  चुके  हें  ।  में  समझता  हूं  कि  थ्री  नम्बियार  :  पुनर्वेगीकिरण  के  सम्बन्ध

 रेलवे  वित्ता  में  कहीं  कोई  भारी  गड़बड़ है  में  मेरा  यह  विचार  है  कि  कार्यक्षमता  घट

 श्र  जैसा  श्री  सोमानी  ने  कहा  इस  सारी  गई  है  ।  रेलवे  मंत्री  ने  यह  भी  सिद्ध  नहीं

 पर  पुनर्विचार होना  किया  है  fe  कार्यक्षमता  बढ़  गई  है  ।

 देखिये  में  रेलवे  श्रमिकों  शर  अन्य frat  मुख्य-ह्वास  रक्षित  राजस्व

 निधि  कौर  oe  निधियों  का  चोरियों  से  भी  मिला हूं  ate  मुझे  पता  चला  है

 हो
 |

 है
 कि  कार्यक्षमता  ,  वास्तव  घट

 गई  है
 ।

 जहां  तक  अग्रगामी ay  की  9. &v
 हमें  wa  यह  सोचना  है  कि  महा खंडों में

 हुए  इस  पुनर्वेगीकिरण  को  चलने  दिया  जाय
 रुपये  राजस्व  रक्षित  निधि  के

 का  प्रश्न  है  ,  इस  का  कोई  भी
 अ्रथवा  इन  की  संख्या  बढ़ा  दी  जायें  ।  में

 इस  के  सम्बन्ध  में  केवल  इतना  जानता  हूं
 कारण  नहीं  बताया  गया  है  ।  रेलवे

 कि  कार्यक्षमता  बहुत  घट  गई  है  ।
 wag  समिति  के  प्रतिवेदन  से  aro  को  पता

 करण  करते  समय  यह  वायदा  किया  गया  था
 चलेगा  कि  उन्होंने  इस  बात  पर  जोर  दिया

 कि  कार्यक्षमता  माल  अ्रधिक  जल्दी
 है  कि  विकास  निधि  का  विनियोग  होना

 से  माता-जाता  किराये  भाड़े  कम  होंगे
 चाहिए  ।  इस  के  बावजूद  gar  यह  है  कि

 झाड़ी--किन्तु  श्र ब  ऐसी  कोई  भी  बात  नहों
 ७,  १४  करोड़  की  अगे  वर्ष  की  अतिरिक्त

 राशि  को  राजस्व  रक्षित  जो  घाटे  हुई  है
 ।

 अब  श्रमिकों  के  साथ  बनाये  गये  सम्बन्ध की  अवधि  के  लिये  रखी  गई  में  जोड़

 दिया  गया  है  ।  इससे  यह  स्पष्ट होता  है  कि  या  सम्यक  को  लीजिये  ।  माननीय  रेलवे

 माननीय  रेलवे  मंत्री  घाटे  की  अवधि  की  आशा  मंत्री  का  कहना  है  उन्हें  श्रमिकों  से  क्या  !

 लगाये  वीकएंड  हू--अर्थात्  वह  यह  सोचते  हैं  है  ।  ma  उनका  कहना  सही
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 किन्तु  वह  जो  कुछ  भी  किया  करते  उस  wey  चान्ता  यवादी  देशों  की  प्रणाली  का

 से  ऐसी  कोई  बात  जाहिर  नहीं  होती  ।  वह  अन्धा नरक रण थि  है  ।  हम  इसे  कदापि  स्वीकार

 कहते  हें  कि  रेलवे  कमेंट्री  संघ  के  साथ  नहीं कर  सकते  ।

 उनके  भ्रमण  सम्बन्ध  हें  ।  भला  बताइये
 श्री  ato  वी०  गिरि  ने  भी  कहा  था

 प्रकार  के  संघ  के  साथ  उन्होंने
 कि  श्रमिकों  श्र  उद्योगपतियों  में  न

 अच्छे  सम्बन्ध बना  रखे  ठीक  है  उनके

 कई  गिने-चलें  लोगों  के  साथ  wes  सम्बन्ध
 सम्बन्ध  होने  चाहिये  ।  हम  भी  यही  चाहते

 हम  यह  नहीं  चाहते  क्रि  रेलते  विभाग  के
 अभी  हाल  की  बात  है  कि  श्री  एस०

 शगुरुस्वामी  नें  दिल्ली  में  रेलवे  संघ  का  एक
 प्रबन्ध में  हमारा  हाथ  हो  ।  हम  केवल

 यही  चाहते  कि  रेलवे  ats  इन  श्रमिकों
 अधिवेदन  शभ्रायोजित  किया  था  इसमें

 देश  भर  के  लगभग  दो  सौ  प्रतिनिधि  शामिल
 के  साथ  उचित  करे  a

 यदि  उनका  कोई  संघ  श्रमिकों  का  प्रतिनिधित्व
 हुए  थे  ।  के  सभापति  श्री  वासवादा

 करता  है  तो  उसे  स्वीकृति  प्रदान  की  जाये  ।
 द्वारा  दी  गई  सुचना  के  बावजूद  भी  इन  लोगों

 दक्षिण-रेलवे-श्रमिक-संघ  को  १०  प्रतिशत को न
 तो  पास  दिये  गये  ate न  छुट्टी  मिली  ।

 से  अधिक  सदस्यता  प्राप्त  तो  भी  wat
 क्या  रेलवे  मंत्री  ने  यही  सम्बन्ध  बना  रखा

 ] q  व्या रेलवे  बोर्ड  भ्र  मंत्री  जी  ने  श्री  वासवादा  तक  उसे  स्वीकृत  नहीं  किया  गया

 यह  अनीति  नहीं  है
 .?

 की  सिफारिशें  तो  मंजर  किन्तु  रेलवे

 संघ  के  महा  मंत्री  श्री  एस०  गुरु स्वामी  की

 इसी  प्रकार  रेलवे  होंडा  tad  में
 होना  ठुकरा  दी  गई  जिस  से  इन  दो  सौ

 व्यक्तियों  को  न  तो  पास  मिले  शर  न  छड़ी
 काम  करने  वाले  ३००  कमंचारियों

 राष्ट्रीय  सुरक्षा  नियमों  के  अधीन  काम  से
 मिली  ।

 अलग कर  दिया  था  ।  हमने  उन  व्यक्तियों

 कल  की  बात  है  कि  मेरे  मित्र  जो  वी  को  काम  पर  लगाने  के  लिये  बार  बार

 ato  गिरि ने  बताया  कि  संघ  के  नेताओं  में  रेलवे  बोर्ड  से  ट्रपति  प्रार्थना  परन्तु  बों

 कुछ  wat  भ्र  उन्हें  संगठित  होना  ने  सभी  प्रार्थनाश्रों  को  ठुकरा  दिया  ।  इन्हों

 भ्वाहिये  |  यह  इस  बात  के  कहने  का  स्थान  में  से  एक  कर्मचारी  श्री  अनन्त  नारायणन

 नहीं  है  ।  यह  कार्मिक  संघ  का  मंच  नहीं  मामले  की  मद्रास  उच्च  न्यायालय  में  अपील

 कि  ऐसी  बात  कड़ी  जाप  |  हम  बाद  में  इस  की  गयी  श्र  न्यायालय  ने  उसे  सभी

 का  निर्णय  कर  सकते  हें  ।  यहां  जो  अपराधों  से  way  करते  हुए  यह  घोष गा

 कि  इसे  फिर  से  काम  पर  लगाया  जाये  । मुख्य  बात  में  कहना  चाहता  हूं  वह  रहे  है  कि

 इस  मत-भेद  का  वास्तविक  कारण  यह  है  तो  इस  प्रकार  से  रेलवे  बोर्ड  को  उसे  फिर

 कि
 रेलवे  मंत्रालय व्यय  में  ही  इस  देश  के  से  काम  पर  लगाना  ही  पड़ा  ।  बाकी

 कामिक  संघों  के  आन्तरिक  कार्यों  में  हस्तक्षेप  कर्मचारियों  की  भी  यही  स्थिति  थी  wiz

 करता  रहता  है  ।  रेलवे  मंत्रालय  यह  कहता  उन  पर  भी  साम्यवादी  पार्टी से  सम्बन्ध

 है  कि  वह  केवल  उन्हीं  कार्मिक  संघों  को  रखने  कोठीरोड  लगाया  गया  था  ।  जब  तक

 स्वीकृति  प्रदान  करेगा  जिन्हें  ag  पसन्द  व्यक्ति  के  विषय  में  न्यायालय ने  पक्ष  में

 करता है
 ।  यह  तो  बड़ी  ही  विचित्र  निर्णय  दे  दिया  है  अर  उसे  रेलवे  ने  पुनः

 सी  प्रणाली  जो  कि  अन्याय  और  aif  कार्य  पर  लगा  लिया  है  तो  अन्य  व्यक्तियों

 यर  शआ्ाधारित है  ।  यह  तो  अमेरिका  तथा  को  भी  काम  पर  क्यों  न  लगा  लिया  गया  ?
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 उनका  मामला  पिछडे  ६  वर्षों  से  भ्र निर्णीत
 जहां  न्यायाधिकरण का  सम्बन्ध

 अवस्था  में  ही  पड़ा  है  ।
 वह  इन  तथ्यों  को  सदैव  अपने  सामने

 रेलवे  मजदूरों  के  वेतन  के  सम्बन्ध में  रख  कर  उचित  ढंग  से  निर्णय करे  ।  मजदूर

 ्  सहयोग  के  लिये  तेयार  हें  ।  यह स्थिति
 यह  है  कि  तृतीय  वर्ग  के  कर्मचारियों

 का  वेतन  तो  ग्रौसतन  १४५०  रुपया  प्रतिमासਂ
 सम्बन्ध  तभी  ठीक  हो  सकेगा  जब  कि  श्राप

 है  जो  कि
 ४००

 रुपये  प्रतिमास  तक  भी  बढ़
 करेंग े। सकता  परन्तु  चतु थें वर्ग  मजदूरों

 का  वेतन  केवल ८१  रुपये है  ।  इस  कुमारी  एनी  मेस्करीन  :

 प्रतिवर्ष  आयव्ययक  संत्र  एक  ऐसा बेसन-क्रम  में  भी  सुधार  करने  की  श्रावस्यकता

 भ्राता  है  जब  कि  हम  इस  बात  की  जांच

 इसके
 साथ  ही  साथ  उन  की

 ददा
 भी

 कर  सकते हैं  कि  देश  ने  कितनी  उन्नति

 प्रशासन  में  क्या  क्या  कमियां  रह  गयी दयनीय है  ।  १९४७  से  पूर्व  उन्हें  जो

 धायें  प्राप्त  थी  राज  वे  सभी  उन  से  छीन  कौर  सरकार  की  किन  किन  त्रुटियों  के  कारण

 ली  गयी हैं  ।  स्टेशन ५  पर  काम  करने
 देश  को  हानि  उठानी  पड़ी  है  ।  अब  हमें

 देखना  यह  है  कि  पिछले  are  वर्षों  में  रेलवे
 कुछेक  अत्यावश्यक  कर्मचारियों को

 बिना  किराये  के  ही  क्वाटर मिलते  परन्तु
 प्रशासन ने  कितनी  उन्नति  की  और

 यदि  कहीं  पर  कोई  त्रुटि  दृष्टिगत  होती

 तो  उसकी  प्रो  स्पष्ट  संकेत  करना है  1
 किराये  बहुत  बढ़ा  दिये  गये  हें  ।  कर्मचारियों

 को  आजकल  स्थायी  भी  किया  जा  रहा  बसंत  पीठासीन  हुए

 है  ।  लगभग  १,८०,०००  कर्मचारी  Wit
 रेलवे  प्रशासन की  प्रशंसा  करते  हुए

 तक  अस्थायी  स्थिति  में  ही  हैं  ।  art  रेलवे
 उपमंत्री  ने  ऐसा  कहा  है  कि  हमारा

 कर्मचारियों  के  पुत्रों  को  नौकरी  में  भरती  रेलवे  प्रशासन इतना  सुचारु  रूप  से  चल  रहा
 करते  समय  प्राथमिकता भी  नहीं  दी  जाती  ।  है  कि  यह  अमेरिकन  रेलवे  प्रशासन  जो

 और  फिर  समय  तक  काम  करने  कि  संसार में  सर्वोत्तम समझा  जाता

 पर  जो  भत्ता  मिलता वह  भी  आजकल  के  दूसरे  नम्बर  पर  भ्राता  है
 ।

 परन्तु  वास्तव

 कम  कर  गया है  ।  छुट्टियां  में  यह  वक्तव्य  निराधार  है  |  इस  समय
 भी  कम  कर  दी  गयी  हैं  ।  कर्मचारियों  को

 ध्रमेरिका  में  रेलों  का  जाल  बिछा  gar
 पद  वृद्धि  के  सम्बन्ध  में  भी  oer  वें  सुविधायें  उन  रेलवे  teal  की  लम्बाई  BAX 5RK

 प्राप्त  नहीं  हैं  जो  पहले  थीं  ।  वरिष्टता  मील  परन्तु  भारत  में  केवल  ३  ३,५६६.

 की  दृष्टि से  जिसको  दर-वृद्धि मिलनी  मील  है  ।  ate  फ़िर  वहां  पर  रेलों से  प्राप्त

 होने  वाली  राय  का  ७६.१  धन

 को  चुन  कर  ऊचे  पदों  पर  लगा  दिया  जाता  रेलवे  की  उन्नति  के  लिये  लगा  दिया  जाता

 है  ।
 परन्तु  यहां  पर  इन  बातों की  ग्रोवर

 मेरी  प्रार्थना है  कि  इन  व्यक्तियों  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  ।  तो
 फिर

 साफ

 की इस  दयनीय  दशा  की  श्रवश्य  ध्यान  कसे  कहते  हें  कि  हम  एक  कल्याणकारी

 दिया  जाना  चाहिए ।  राज्य  स्थापित  करना  चाहते  हैं  ?
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 रेलवे  का  साए  का  सारा  प्रशासन ही  सिवाय  एक  लाईन  के  दक्षिण  में  कौर  कहीं

 जिले  हाले  रंग  से  चल  रहा  है  ।  ate  फिर  भी  रेलों  का  विकास नहीं  ्  ।  त्रिवेन्द्रम

 कम्प  लाईन  जिसमें  रेलों  की  शझ्रावव्यकता रेल-दु्घटना्ों  से  तो  इसका  श्र

 भी  बदनाम हो  गया  है  ।  RYO F Lau से  at 01  सब  से  अधिक  की  ae  हम  ने  ध्यान  ही

 तक  GY eY  रेल  दुर्घटनायें हो  चुकी  हैं  ।  हीं  दिया  |
 दिक

 उन  में  १,  ४७,५४६  व्यक्ति  घायल  हुए  रेलेंਂ  नामक  पुस्तक  से  प्रतीत

 २२,०७२  व्यक्ति मर  गये  हें  |  इस  प्रकार  होता  है  कि  बुरीदा  काल  में  रेलों  की  राय

 से  राष्ट्र की  कितनी  हानि हो  रही  है  ।  अधिक  at.  और  ay  कम  परन्तु  राज

 रेलवे  वारदातों का  हाल  देखिये  |
 श्राइचर्य  है  कि  ura  कम  हो  रही  है  कौर  खच

 वहां  रच्छ  भ्रच्छे  अच्छे  बढ़े जा  तो  इस  से  यही  निष्कर्ष निकलता

 कारीगरों  के  अभाव  के  कारण  wes  रेलवे  है  कि  amt  रेलवे  प्रशासन  भ्र व्यवस्थित

 इंजन नहीं  बनते  भ्रौर  उन्हीं के  कारण  तथा  अनुचित  ढंग  से  चल  रहा  है  ।  उन्होंने

 से  रेल  दुर्घटनायें  इतनी  अधिक  संख्या  में  अपर  कत्तव्य  का  पालन  ठीक  प्रकार  से  नहीं

 होती  हैं  ।  तो  इन  रेल  दुर्घटनाओ ंसे  बचाव  किया है  के  धन  का
 व्यथ

 में  नाश

 का  यही  एक  उपाय  है  कि  रेलवे  प्रयास  को  किया है  ।

 श्री  सी०  आर०  नसीहत बदल  दिया  जाये  फिर से  सारा

 ara  ठीक  प्रकार  से  चलाया  जाये  ।  अराज  देश  की  शारीरिक  स्थिति  पर्याप्त  रूप  से

 सुधर  गयी  शर  इसलिए  रेलवे  प्रशासन रेलवे  प्रशासन इतना  मंहगा  है  कि  उस
 का  ७  उज्ज्वल  भविष्य  के  सम्बंध  में

 का  भार  को  वहन  करना  कठिन

 हो  रहा  है  ।  व्यर्थ  में  ही  न  जाने  कितनी
 श्राद्यावादी  होना  स्वाभाविक  ही  हे  ।  देश

 की  श्रमिक  स्थिति  और  रेलवे  प्रशासन  की निकाय  बनायें  ह्य  ्  |  रेलवे  ate

 एक  केन्द्रीय परिवहन  बोर्ड  एक
 समृद्धि  दोनों  ही  श्रन्तसंम्बन्धित  हैं  ।

 उपभोक्ता
 परामर्शदात्री  समिति

 स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  उपरोक्त  देश  की

 ६.
 टे  ata  स्थिति  कुछ  समय के  लिये इसी  प्रकार  से  कौर  भी  न  जाने  कितने

 निकाय  हैं  ।  परन्तु  सभी  का  कार्य  लगभग
 जनक  थी  ait  इसलिये  रेलवे  की  स्थिति

 एक  sat ही  है  ।  भी  वैसी  ही  परन्तु  आज  तो  आर्थिक

 इसी  प्रकार  से  रेलों  को  खंडो ंमें  विभाग  स्थिति  सुधर  रही  रेलवे  का  भविष्य

 कर  देने  के  विषय  में  में  यह  कहना  चाहती
 भी  पर्याप्त  उज्जवल  जान  पड़ता  हैं  ।  इसी

 grat से  माननीय  रेलवे  मंत्री  ने  राजस्व
 हैं  कि  इनका  प्रशासन  ठीक  प्रकार से  नहीं

 चल रहा है  ।  ये  खंड  राय  की  भ्र पे क्षा  को  बढ़ाने  के  लोगों  की  भावना  का

 अधिक खर्चे  कर  देते  हैं  ।
 दुरुपयोग  करते  अधिक  दूरी  के  लिए

 कम  और  कम  दूरी के  लिये  अधिक  किराया
 दक्षिणी  tad  खंड  में  इधर  तो  रेलों

 नियत  करने का  प्रस्ताव  किया है  ।  किन्तु

 का  एक  जाल  सा  बिछा  हुआ  परन्तु  रेलों
 ma  मुझे  है  कि  इस  सभा  के

 का  यह  जाल  केवल  वेजवाडा तक  ही  फैला  विवाद  से  प्रभावित हो  कर  वह  ५०  मील

 हुमा  इस  के  आगे  रुकावट  सी  झरा  जाती
 से  कम  दूरी  पर  जाने  वाले  यात्रियों  के

 है  कौर  फिर  कौर  ५  रेलों  की  बहुत  ही  लिये  किराया  कम  कर  देंगे

 कमी  है  ।  जिस  के  कारण  हमें  अनेकानेक  निस्सन्देह  उखड़ी  हुई  रेलवे  लाइनों

 कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  को  ठीक  करने  के  लिये  पर्याप्त  उपबन्ध  किया

 672  L.  5.  1).
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 श्री
 alo  ग्राम

 गया  किन्तु  खेद  की  बात  है  कि  सलेम
 ०  ,  भगा  के  मैदान  में  तो  रेल  का  जाल

 बिछा  gare  कौर  पश्चिमी घाट  के  साथ

 इस्कूल--किलो  रेल  को  छोड़  कर
 हालांकि  युद्ध  काल  में  वहां  १००  मील  रेलवे

 रेलों
 लाइन  उखाड़  दी  गई  जो  कभी  तक  कोई  लाइन  नहीं  है  ।  भारत

 ्
 त्र  तभी  पूर्ण  होगा

 जब  बम्बई

 नहीं  लगाई  गई  है
 ।
 में  मंत्री  महोदय  से

 आशा
 कन्या  कुमारी  तक  रेलवे  लाइन  बिछ

 करता  हूं  कि  सर्वेक्षण  में  अ्रघधिक  विलम्ब  जायेगी  ।
 न  करते  हुए  शीघ्र  ही  इन  लाइनों  को  चलाने

 हासन-मंगलौर  रेलवे  लाइन  के  ऊपर की  कृपा  करेंगे  |

 टेशन

 से
 मिलाने

 वाली
 लाइनों

 पश्चिमी  घाट  से  मंसूर  तक  की  लाइन  कों

 प्राथमिकता दी  जानी  चाहिये  थी  ।

 चेरी-कुर्ग-मैसूर  लाइन  के  दो  परिमाण  भी
 उन्नत  करने  के  लिये  ग्रधिकाधिक  aa  कियया

 जा  रहा  है  ,  जब  कि  बंगलौर  के  स्टेशन

 भी  इस  लाइन  के
 निर्माण

 पर  जोर  दिया  गया

 की  भ्रमित  उन्नति  नहीं  हो  सकती
 ।  मिलाने

 है  कौर  उपमंत्री  श्री  श्रलगेदान  ने  इस  का

 लाइन  बहुत
 afeaa ~~ —  निपुण

 दिल्ली

 अन्य  योजना  के  द्वारा  बनाई  गई  थी

 निर्माण  कारखाने  की  घोषणा  भी  की  थी  ।

 वहां
 की  जनता  की  बड़ी  तीब्र  मांग  है  कि

 at यह  जनता  के  लिये  बहुत  लाभदायक
 कुर्ग  तक  लाइन  बिछाई  जाये  ।

 हसन  लाइन  का
 काम

 कठिन  भ्3 प्रौर  दुर्गम हैः
 सुधारने  के  सम्बन्ध में  संकल्प  भी

 किया है  ।  इन  सब  बातों पर  cara  देते  हुए  पश्चिमी  घाटों  में  से  गिरना  श्र

 यह  जिस  प्रदेश  से  गुजरेगी  वहां  बहुत  कम
 ्  वध  करना

 तथा  बीच  के  क्षेत्र  नाबाद  है  ।  दूसरी  शौर  टेल्लिचेरी

 a  मैसूर
 के  बीच  बड़े  बड़े  नगर  हैं  कौर

 कुछ  उपाय  करना
 चाहिये

 ।  यह  लाइन  दो  तीन  प्रान्तों  wag  मलनाद

 की  दृष्टि  से  रेलवे  की  कैंटीन
 प्रदेश

 के  अत्यन्त  भ्रनिवायें  है
 ।

 म  स्वच्छता  की  उचित  व्यवस्था  भझ्रनिवायें
 बार  के  क्षेत्र  की

 केन्द्रीय
 तथा  मद्रास

 सर

 है  ।  इस  की  झ्रोर  भी  ध्यान  दिया

 चाहिय े।  जनता  कौर
 नगरपालिका

 तथा  बोर्डों  aris

 ने  हरनेक  बार  इस  लाइन  के  निर्माण  की

 बन्दर  लोगों
 के

 खाद्य  पदार्थों  श्र  मांग की  अब  मद्रास  राज्य  को
 पेंसिलों  के  set  को  हानि  पहुं

 वर्षीय  योजना में  सम्मिलित  करने  की

 परवाह नहीं  करते  ।  उन  का  ऐसा
 सिफारिश  कर  दी  है  ।  कुर्ग  और

 सर्वथा  अ्रनूच्ति  ।  मत  सरकार  को  बन्दरों
 मैसूर  के  विकास  के  विवाद  के  रास्ते

 के  उपद्रव  को  रोकने  क  लिए  समुचित  काय

 करनी  चाहिये  ।
 ं

 लुक-नीलाबुंर  लाइन  को  कुर्ग  तक

 बढ़ाना  भी  अत्यन्त  है
 ।  sa |  कें

 श्री  नेतर  पी०  दामोदरन  :  कोलेंगोड-त्रिचुर॒  रेलवे  लाइक

 उत्तर  की  अ्रपेक्षा  दक्षिण  में  रेलें  बहुत  कम  का  निर्माण  भी  भ्र नि वाये
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 कालीकट  ग्रत्यन्त  महत्त्वपूर्ण  कौर  करूंगा  कि  हमारा  यह  एक  भ्रनुभव  है  कि  जब

 शील  नगर  गौर  इस  का  स्टेशन  बड़ी  बुरी
 कभी  कभी  दूर  के  यात्री  खास  तौर  से  देहात

 दशा  में  है  ।  पश्चिम  पहाड़ी  के  पास
 के  गरीब  किसान  या  मजदूर  जाते  हैं  सनौर  दूरी

 का  नवीन  स्टेशन  बनाया  जाना  चाहिये  के  टिकट  मांगते  हैं  तो  जब  तक  वे  कुछ  भेंट

 और  वर्तमान  स्टेशन  को  मालगोदाम  के  नज़रों  या  काफी  खुशामद  न  करें  या  कोई

 रूप  में  प्रयोग  में  लाया  जा  सकता  है  ।  सिफारिश  न  लावें  तब  तक  उन्हें  टिकट  नहीं

 astra  ate  कल चाट wife  स्टेशनों  को  दिया  जाता  ।  इस  वास्ते  जब  भी  कोई

 भी  फिर  से  बनाना  चाहिये  ।  इन  शब्दों  के  यत  इस  बारे  में  wa  तो  उस  मुलाज़िम  के

 साथ में  समाप्त  करता  हूं  ।  खिलाफ  कड़ी  से  कड़ी  कार्रवाई  की  जाती

 चाहिये  |
 श्री  राधेलाल  व्यास  )  जो

 रेलवे  बजट  tera  मंत्री  ने  पेदा  किया  है  खादी  के  बारे  में  यह  गया है  कि

 उस के  लिये  में  उन  को  बधाई  देता  हूं  ।  खादी  का  प्रसार  करने  के  लिये  कौर  इस  को

 पिछले  चार  पांच  वर्षों  में  रेलों  ने  काफी  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  खादी  खरीद  की  जाने

 प्रगति की  है  we उस  पर  हमें  प्रतिमान
 वाली  है  ।  मुझे  मालूम  ग्रा  है  कि  खादी

 को  खरीदते  के  लिये  खादी  भंडारों  से  भी  रेलवे है  ।  एक  विद्वेष  महत्त्व की  बात  यह  है  कि

 चित्तरंजन  में  इंजन  बनने  लगे  शर  बोर्ड  द्वारा  टेंडर  मांगे  जाते  हैं  ।  मुझे  यह

 उस  में  प्रगति  हुई  है
 ।

 इंसी  तरह
 सुन  कर  बहुत  दुःव॒हुप्रा  प्र  साथ  ही  साथ

 quae  में  इंटेगरल  कोच  फैक्टरी  में  सवारी  अ्राइचये  भी  ।  सब  को  मालूम  है  कि  खादी

 के  डिब्बों  का  निर्माण  किया  जा  रहा  है  ।  भंडारों  में  दो  भाव  नहीं  ग्रा  करते  ।  वहां

 इस  सम्बन्ध  में  मुझे  यह  सुझाव  देना  है
 पर  जो  भी  जाते  उस  को  एक  ही  निश्चित

 दर  पर  खादी  दिया  जाता  है  ।  इस  प्रकार कि  जहां  हम  इतनी  प्रगति  कर  रहे  हें  वहां

 हमें  विदेशों  में  माल  निर्यात  करने  के  लिये  भी  टेंडर  मांग  कर  कौर  नकली  ौर  सस्ती  खादी

 को  खरीद  कर  प्रोत्साहन  दिया  जाये  इस  से
 तैयार  रहना  चाहिये

 ।
 हमें  यह  भी  देखना

 चाहिये fe  हम  wrt  पड़ौसी  देशों  में  जेसे
 ू अआइचये  की  बात  कौर  कोई  नहीं  हो  सकती  ।

 सीलोन  इस  वास्ते  में  निवेदन  करूंगा  कि  जो  भी  खादी

 इत्यादि  में  हमारे  माल  की  कितनी  डिमांड  रेलवे  बोर्ड  को  खरीदनी  है  उसे  भंडारों  की

 ही  मारफत  खरीदा  जाये  । हो  सकती  कौर  डिमांड  को

 पूरा  करने  के  लिपे  हमें  उत्पादन  भी  बढ़ाना  wa  जो  प्रगति  हमारी  रेलों  ने  की

 चाहिये  ।  पैरम्बूर  फैक्टरी  के  बारे  में  मेरा
 है  उस  के  बारे  में

 में
 पहले  ही  कह  चुका  हूं

 यह  सुझाव  है  कि  वहां  काम  की  दो  farce  कि  उस  पर  हमें  अभिमान  है  ।

 होनी  चाहियें  कौर  वहां  2X0  डिब्बे  मुझे  अपन  मध्य  भारत  के  बारे  में

 वर्ष  के  बजाय  ७००  डिब्बे  प्रतिवर्ष  बनाये  कुछ  कहना  है  ।  रेलों  ने  जितनी  प्रगति  की

 जातें  चाहियें  ।  tor  करने  से  में  समझता  है  उस
 असर  मध्य

 भारत  पर  क्या

 हूं  देश  को  काफी  लाभ  होगा  ।  इसी  तरह  पड़ा है  इस  के  बारे  में  में  जो  कुछ  भी  कहूंगा

 से  हमारे  यहां  रेलों  में  शर  भी  सुधार  हुए  ag  कोई  टीका  टिप्पणी  की  दृष्टि  से

 हूं  ।  ed  के  यात्रियों  के  लिये  किराये  की  परन्तु  जैसा  वहां  की  जनता  महसुस  करती

 दर  में  कमी  हुई  है  भ्रौर  यह  स्वागत  करने  की  है  उस  की  दृष्टि से  कहूंगा ।  मुझे  यह

 लेकिन  म  रेल  मंत्री  से  यह  निवेदन  कहते  हुए  दुःख  होता  है  कि  पिछले  चार  पांच
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 वर्षों
 म॑

 जो
 भी  प्रगति हुई  है

 यदि
 उस  को

 करना  बहुत  ही  दुखद  मालूम  पड़ता  है  ।

 मध्य  भारत  की  जनता  की  दुष्टि  से  देखा  एक  घंटे में  १०  मील  से  ज्यादा  ये  गाड़ियां

 जाये at  सिवाय  अफ़सोस के  कौर  कुछ
 भी  नहीं  चलती  हें  और  यदि  श्राप  किराये  को

 नहीं है  ।  यदि  श्राप  उस  oat को  देंखे  जो  देखें
 तो  वह  बहुत  ज्यादा  है

 ।  जहां  ग्वालियर

 कि  हमको  सप्लाई  किया  गया  है
 तो

 श्राप  बहुत

 से  तनुज  इस  में  पायेंगे  ।  मध्य  मील
 लगा

 कर
 उसी  हिसाब  से  किराया  लिया

 विन्ध्य  मध्य  कौर  जाता  है  ।  ग्वालियर  से  दिवपुरी  Rv

 इन  में  बहुत से  गैस  हैं
 |

 कभी  हमारे  माननीय
 मील

 है  लेकिन  किराया  १८६  मील  का  लिया

 सदस्य  श्री  दामोदरन  शर  कुमारी  एनी  जाता है  ।  कहने  को  तो  कहा  जाता  है  कि

 मैस्करीन  ने  दक्षिण के  बारे  में  कहा  ।  यह  किराया  पांच  पाई  फी  मील  के  हिसाब  से

 ठीक  है  कि  त्रावणकोर-कोचीन  में  रेलों  का
 लिया  जाता  है  लेकिन

 मील
 कैसे  बढ़  जाते

 हैं  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  ara  है  ।  लोगों

 में  इस  बारे  सें  जो  प्रतिक्रिया  हो  सकती  हैं  उसका
 बंगलौर

 प्रो
 बम्बई  के  बीच  में  नहीं  हूँ

 ।

 लेकिन  जितने  बड़े  गैस  इन  चार  राज्यों  आप  अंदाजा  लगा  सकते  हैं  ।  इस  के  बारे

 में  लोगों  में  ast  बेचनी  पाई  जाती  है  । पथ मह्  vat
 शायद

 इस  vat
 में

 बाप
 को

 कहीं न  मिलें  ।  सब  से  बड़ा  एक  गैप
 आगर  wit  उज्जैन  के  बीच  जो  नैनो  गेज

 गुना  सनौर  बीता
 का  है  ।  दूसरा  चतुर्भुज  लाइन है  उस  पर  सफर  करने  वालों  से  ३४

 भोपाल  कौर  उज्जैन  का  है  ।  मील  के  बजाय  ४२  मील  का  किराया  लिया

 यह
 भी  एक

 बहुत  बड़ा  वतुभू ज  है
 ।  इसी  जाता  है

 ।  इस  के  बारे  में  लोगों में  बड़ा

 अ्रसन्तोष  पाया  जाता  है  ।  इन  रेलवे  लाइनों तरह  से  शौर  बहुत  बड़े  चतुर्भुज  हैं

 ग्वालियर  नागपुर  में  बहुत  बड़ा  गप  है  को  खत्म  कर  के  इत  जगह  रेलवे  रोड  को

 मीटर  या  ब्रोडगेज  लाइनें  बिछानी पुर  का  कौर  उड़ीसा  का  चौथा  गैप  है  ।

 मुझे
 वड़ा  दुःख  होता  है  कि  सारे  हिन्दुस्तान  चाहियें  ।  ऐसा  करने  से  रेलवे  को  लाभ

 होगा  ।  यदि  कोई  ग्वालियर  &  शिवपुरी

 कि  यहां  पर  हैं  ।  अ्रगली  पंचवर्षीय  योजना  में  जाना  चाहूँगा  तो  उस  को  पुरे  १२  घंटे

 रेलवे  बोर्ड  को  इन  मील  के  गैप्स  को  लगते  इस  वास्ते  कोई  भी  यात्री  गाड़ी

 द्वारा  सफर  करना  पसन्द  नहीं  करता  । खत्म  करने  के  उपाय  सोच ने  चाहियें  अर  पहले

 जो  योजना  बने  वह  इन  गैप्स  को  खत्म  करने

 के  लिये  कौर  इन  इलाकों  में  रेलवे  का  प्रसार
 इस  वास्ते  ये  लोग  ट्रिक्स  इत्यादि

 करने  की  योजना  बनाई  जानी  चाहिये  ।  से  ही  सफर  करने  के  ज्यादा  इच्छुक  होते  हैं
 ।

 इस
 से  रेलवे

 बो
 को  भी  नुक्सान

 हो
 रहा

 है  ।
 मध्य  भारत  में  यदि  श्राप  माइलेज  को  देखें

 तो  श्राप  पायेंगे  कि  वहां  पर  बहुत  ही  कम
 मेरा  निवेदन  है  कि  रेलवे  ais  को  इस  प्रो

 ध्यान  देना  चाहिये  ताकि  जो-नुक्सान  हो  रहा
 मील  लम्बी  रेलवे  लाइनें  हैं  ।  इन  में  कुछ

 है  उस  से  बच  सके  |

 aa
 गेज  भी  हैं

 ।
 वहां

 की
 स्थिति  यह

 है
 कि  ग्वालियर &

 ग्वालियर
 से  दूसरी  बात  में  कहना  चाहता  हूं

 शिवपुर  दौर  ग्वालियर  से  शिवपुरी  यह  रेलवे  वहू  यह  है  fe  मध्य  भारत  के

 लाइनें  ऐसी हैं
 जिन

 में
 यात्रियों  को  सफर  शाहजहांपुर  कौर
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 उज्जैन  के  जिलों  के  बीच  कोई  रेलवे  लाइन  देर  से  जाती हैं  ।  इस  का  नतीजा यह  होता

 नहीं है  ।  को को  देखने  से  श्राप  को  मालूम  है  कि  मुसाफिरों  को  कनैक्शन  नहीं  मिलते

 होगा  कि  सेन्ट्रल  रेलवे  कौर  वैस्टर्न  रेलवे  भोपाल  कौर  उज्जैन  के  बीच  जो  गाड़ी

 की  गाड़ियां हमारे  मध्य  भारत  के
 किनारे  जाती है  वह  लेट  जाती  है  जिस  के  कारण

 पर  से  हो  कर  जाती  हें  ।  यहां  ईन  जिलों में  एक  तो  लोगों को  बड़ी  तकलीफ होती  है  कौर

 इन  गाड़ियों  के  हो  कर  न  जाने  से  बड़ी  तकलीफ  दूसरे  उन  को  दूसरी  गाड़ियों  के  कनेक् दान

 होती  इन  इलाकों  का  सर्वे  भी  था  ।
 नहीं  मिलते  जिन  पर

 कि
 को

 जाना

 ग्वालियर  से  शिवपुरी  हो  कर  वहां  से  होता  है  |  तो  उज्जैन  तक  एक  डिब्बा

 शाहजहांपुर  होते  हुए  लगा  करता  वह  भी  बन्द  कर  दिया  गया

 उज्जैन  तक  एक  रेलवे  लाइन  बिछाई  जाये  है  ।  उज्जैन एक  बहुत  भारी  तीरथ  स्थान

 तो इस  से  बहुत लाभ  होगा  |  शिवपुरी  वहां  मेले  होते  रहते  हजारों  कौर  लाखों

 तक  एक  ३२  मील  का  टुकड़ा है  वह  ने  यात्री  वहां  जाते  हैं  उन  की  सुविधा  के
 लियें

 गेज  ब्रोड  गेज  हो  जायेगा  ।  मंत्री  महोदय  पहले  रेलवे  बोर्ड  स्पेशल  गाड़ियां  चलाया

 ने  कहा है  कि  उज्जैन  और  इंदौर  के  बीच  में  करता AT  परन्तु  इस  की  प्रोर  कोई

 एक  नई  रेलवे  लाइन  बिछाई  जायेगी  लेकिन  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  है  कि  कितने  यात्री

 में  पूछना  चाहता  हूं  कि  यंह  किस  के  लिए  जायेंगे  श्र  उन  की  सुविधा  के  लिये  कितनी

 बिछाई जा  रही  है  ।  ट्रांस्पोर्ट  की  बड़ी  चलाई  जानी  चाहियें  ।  हर  जगह

 लीफ  माल  के  यातायात  में  बड़ी  पर  यही  हालत  है  ।  लोग  कहते  हैं  कि  जो

 wat  थी  इस  को  दुर  करने  के  सुविधायें  पहले  भ्रंग्रेजों  के  जमाने  में  थीं

 रियों के  लाभ  के  लिये  कौर वहां  से  देश के  वे  राज कहीं  नहीं  हैं  ।  इस  लिये  रेलवे ats

 दूसरे  हिस्सों में  माल  भेजने  में  जो  दिक्कत  को  इन  सब  बातों  की  ध्यान  देना  चाहिये

 होती थी  उस  को  दूर  करने  के  लिये  शौर लाभ  भ्र  इन  को  दूर  करने  की  करनी

 उठाने के  लिये  ही  यह  रेलवे  लाइन  बिछाई  चाहिये जिस  से  लोगों  की  शिकायतें दूर  हों  ।

 जा  रही है  ।  इस  से  लोगों में  कोई  उत्साह  उज्जैन  प्रौढ़  भोपाल  के  बीच  जो  गाड़ी  चलती

 नहीं हो  सकता  ।  इसलिये  में  उनसे  यह  निवेदन  है  वह  बहुत  ही  कम  स्पीड  से  चलती  है
 और

 करना  चाहता  हूं  कि  यदि  वे  चाहते  हैं  कि  लोगों  बहुत  समय  लगता  है  ।  इस  को  1.0

 में  उत्साह  हो  तो  उन  को  चाहिये  कि  बनाया जा  सकता  है  जिस से  कि  समय  की

 लिया  से  उज्जैन  तक  एक  नई  लाइन  बिछा  बचत  हो  ।  उज्जैन  से  ग्वालियर तक  एक

 दें  ।  भोपाल  श्र  उज्जैन  के  बीच  जो  लाइन  नई  रेलवे  लाइन  चालू  की  जा  सकती हैं

 है  उस  में  इती  ज्यादा  भीड़  होती  है  कि  ताकि  लोग  जल्दी  से  यात्रा कर  सकें  जगह

 लोगों को  चढ़ने  तक  की  जगह  नहीं  मिलती  ।  जगह  बदलने  जरूरत न  हो  ।  ated

 इस  लाइन  पर  १४  मालगाड़ियां शौर  ६  रेलवे
 की  एक  reat WaT Ft मेल  जाती है

 पैसेंजर  गाड़ियां भी  चलती  हें  ।  इन  सब  लेकिन  उसमें  क्लास  के  पैसेंजर  बैठ  नहों

 गाड़ियों  के  राने  जाने  से  बड़ी  तकलीफ  सकते  हैं
 ।

 झर  जो  एक  लोकल  ट्रेन  है  जो
 का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  बड़ौदा  से

 कि  गुना  कौर  मथुरा  ले  fi  चलती  है  व

 एक  लोकल  गाड़ी  जाती  है  वह  श्राम  तौर  तौर  पर  लेट  ह
 ।
 केवल एक  ही

 पर  लेट  जाती है  ।  लोग  कहते  हैं  कि  यह  कैसा  गाड़ी  से  लोग  सफर  करते  हें  प्नौः  उस  में

 स्वराज्य  ga  कि  इस
 जमाने

 में
 यह  गाड़ियां  इतनी  भीड़  रहती  है  कि  लोगों

 फे
 लिये  सफर
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 ou  Tz]

 करना
 मुर

 रिंकल  हो  जाता  है  शर  उन क गे  बड़ी  मम
 ~

 माननीय  रेलवे  मंत्री  को  धन्यवाद

 भारी  तकलीफ  का  सामना  करना  पडता
 देता  हूं  ।  किन्तु  खेद  की  बात  है  कि  रेलवे

 है
 |  |  के

 कार्य  वहन  व्यय  में  वृद्धि  हो  गई  है

 उस  में  सात  ais  डिब्बे  रहते  जिन  इसी  कारण  मंत्री  महोदय  रेलवे  का  किराया

 श्र  भाड़ा  व्  का  प्रस्ताव कर  WE  I में  से  एक  रलोपिंग  कोच  वली  गयी  एक  लेडीज

 के  लिये  डिब्बा  चला  एक  डिब्बा  WIT  पहले  RXo  मील  तक  का  किराया भाड़ा

 क्लास  के  लिये  चला  एक  डिब्बा  तीन  बढ़ा  कर  निर्धन  व्यक्तियों और  कृषकों पर

 सौ  मील  से  ऊपर  जाने  वालों  के  लिये  चला  बोझ  डालना  सवेरा  भ्रनुचित है  ।  दूसरी

 TaT  एक  ae  का  डिब्बा  चला  गया  |  कौर  लंबी  यात्रा  करने  वालों  के  लिये  किराया

 कम  कर  दिया  गया  जो  साधारणतया
 एक  दो  डिब्बे  रह  जाते  हैं  जो  कि  मामूली

 यात्रियों  के  लिये  रहते  हें  ।  उन  में  मामूली  धनी  लोग  होते  हैं  ।  मंत्री  महोदय  से

 यात्री  चल  सकते  हं  ।  पहले  एक  जनता  प्रार्थना है  कि  वह  कम  दूरी  के  लिये  किराया

 न  बजाय |
 गाड़ी  चलती  पर  वह  बन्द  कर  दी  गयी

 इस  से  जनता  को  तकलीफ  हो  wat  यह  ३००  मील  से  कम  दूरी  के  लिये
 १०

 प्रतिशत  भाड़ा  बढ़ाना भी  निर्धन  व्यक्तियों कोई  अ्रच्छी  होती  नहीं है
 ।  में  चाता  हूं

 fe  रतलाम  से  दोहद  तक  या  दिल्ली  से  mie  कृषकों  wife  की  दृष्टि  से  अ्रनचित

 बड़ौदा  तक  एक  जनता  एक्सप्रैस  चलायी  जाये  है  ।  मंत्री  महोदय  को  इस  प्रस्ताव को  भी

 जिस  से  यात्रियों  को  तकलीफ  न  हो  ।  केवल  वापस  ले  लेना  चाहिये  |

 एक  गाड़ी  से  काम  नहीं  चल  सकता  |  ada  श्रेणी  के  यात्रियों की  गाड़ियों

 पन्त  में मे एक ग्रौर  निवेदन  करना  चाहता
 में

 शौचालय  बहुत  गन्दे  रहते  हैं  और  उन  के

 हुं  नई  गाड़ियों  को  खोलते  समय  उन  को  विश्वा मालय  की  भी  बुरी  दशा  है  ।  रेलवे

 विचार  करना  चाहिये  कि  उज्जैन
 से

 ग्वालियर  के  उपाहार-गाहों  में  जो  वस्तुयें मिलती

 नगर  की  प्रपेक्षा  बहुत  मंहगी  होती  हैं तक  एक  नई  लाइन  चलायें  |  उज्जैन  AK

 भोपाल  के  बीच  इतना  ज्यादा  लोड  रहता  भ्र  साथ  ही  गली  सड़ी  होती  हैं  ।  इस  प्रकार

 है  कि  समय  पर  माल  नहीं  प्राता  |  उस के  रेलवे  स्टेशनों  पर  जनता  को  लूटा  जाता  है  ।

 लिये  जरूरी  है  कि  एक  नई  गाड़ी  खोली  दूसरी  बात  यह  है  कि  टिकट  कलक्टर  भोले

 जाये  ।  वह  जल्दी  ही  खोली  जानी  चाहिये  |  भाले  ग्रामीणों को  टिकटों  के  बारे  में  भी

 परेशान करते  रहते  हैं  ।  हमारी  प्रार्थना  पर यह  चार  जिलों  की  मांग  है  ।  मध्य  भारत

 गवर्नमेंट  ने  भी  इस  की  सिफारिश  की  माननीय  मंत्री  ने  बंगलौर से  दल्ली  तक  का

 एक  सीधा  डिब्बा लगवा  दिया  किन्तु  उस  में है  ।

 स्थान  सुरक्षित करने  की  यह  दिशा  है  कि  जब

 इन्हीं  के  साथ  जो  कप  ने  मुझे
 में  ने  सात  दिन  पहले  से  स्थान  सुरक्षित  रखने

 समय  दिया  उस  के  लियें  धन्यवाद  देते  हुए
 लिये  रेलवे  अधिकारियों को  तो

 श्रुति  स्थान  ग्रहण  करता  हु  |
 मुझे  यह  उत्तर  मिला  कि  कोई  स्थान  खाली

 श्री  तिलैया  नहीं है  ।  परन्तु  यात्रा  वाले  दिन  में  ने  देखा

 सूचित
 :

 स्वतंत्रता  प्राप्ति
 के  कि  रास्ते कै  यात्रियों  को  वे  स्थान दे  दिये

 गय थ
 1

 में  ने  किसी  सस्ते  के  यात्री से  स्थान रेलों  का  पर्याप्त  विकास  होने  के  उपलक्ष
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 लिया  ।  मद्रास  स्टेशन  पर  मुझे  कोलार  जिले  में  नन्दी  पहाड़ी  स्टेशन

 जिस  की  व्यवस्था  पहाड़ी  स्टेशन  के  रूप
 के  सुपरिंटेंडेंट ने  कहा  कि  सभी  स्थान  बंगलौर

 से  दिल्ली  जाने  वालों  के  लिये  ही  नहीं  में  होनी  चाहिये  ।

 मद्रास  से  दिल्ली  जाने  वालों  के  लिये  कुछ
 श्रीमती  कमेन्ट  मति  दाह

 स्थान  सुरक्षित  करने  होते  हैं  ।  इस  प्रकार

 गढ़वाल--पश्चिम  व  जिला  टिहरी  गढ़वाल  व

 मुझे  ग्रेनेड  सामान  बच्चों  के  साथ  हर

 डिब्बे  के श्रन्दर जा कर स्थान जा  कर  स्थान  की  खोज
 जिला  :  सभापति

 में  art  को  धन्यवाद  देती  हूं  कि  श्राप  ने  मुझे
 करनी पड़ी  ।  शभ्रसुविधायें  उत्पन्न

 इस  विषय  पर  बोलने  का  अवसर
 करने  वाली  यह  प्रणाली  व्यर्थ  है  ।

 रेलवे  मंत्री को  में  बधाई  देती  हूं  कि  उन्होंने

 मैसुर  राज्य  की  रेलवे  के  अधिकारी  मेरे  ख्याल  से  एक  काफी  बरच्छा  बजट  रक्खा

 अत्यन्त  कुशल  कौर  प्रवीण  थे  एकीकरण
 है  कौर  उन  के  भाषण  में  काफी  अच्छी  भ्रमणी

 नं  समय  वहां  की  सरकार  के  साथ  करार  बातें  मौजूद  मेरे  विचार  से  चाहे कुछ  भी
 किया  गया  था  कि  उन  की  वरिष्ठता  arte  कोई  कहे  हमारे  रेलवे  के  मंत्री  महोदय  गरीबों

 कायम  रखी  जायेगी  ।  किन्तु  रेलवे  ats
 की  सुख  सुविधा  का  ध्यान  रखते  हैं  ।  में  ने

 ने  उन  में  से  कुछ  शअ्रधिकारियों को  प्रथम
 एक  सुझाव  जो  उन  के  पास  भेजे

 श्रेणी
 के  पद  दे  कर  शेष  को  द्वितीय  ak  उन्होंने उन  पर  विचार  विमर्श  करने का

 तृतीय  श्रेणियों  के  पदों  पर  लगा  दिया  है  ।
 श्रीनिवासन दिया  है  ।  उसके  लिये  भी में

 इस  प्रकार  उन  के  साथ  सौतेली  मां  वाला
 उन  का  बहुत  साभार  मानती  हूं  ।

 बर्ताव  किया गया  है  ।

 बजट में  सड़कों  के  निर्माण के  सम्बन्ध  में

 [raat  सुषमा  सेन  पीठासीन
 भी  जिक्र  है  कौर  यह  स्वागत  योग्य  है  कि  नथी

 में  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करूंगा  सड़कों  के  निर्माण  की  तरफ  श्राव्य  कदम

 कि  वह  इन  अधिकारियों  के  प्रति  सहानुभूति  उठाये  जा  रहे  हैं  ।  इसी  तरह  की  कौर भी

 रखते  हुए  इन  के  साथ  न्याय  करने की  कृपा  भ्रमणी  अ्रच्छी  बातें  उस  में  रक्खी  गयी  हैं  ।

 करेंगे  ।  सड़कों की  बात  में  इसलिये कह  रही  हुं  कि

 एकीकरण  से  पहले  मंसूर  राज्यों  में
 यदि  सड़कें  बनेंगी  तभी  उन  पर  रेलवे  लाइन

 रेलों
 के  विकास  की  कई  योजनायें  किन्तु

 फिर  उन  के  ऊपर  रेलवे  चलाई  जा  सकती
 एकीकरण के  पहचान  कुछ  भी  नहीं  क

 मंगलौर-डॉसन  लाइन  का  परिमाप
 हें  ।  देना  के  wer  स्थानों में  भी  में  देखती

 हूं  कि  बजट  में  नई  नई  लाइनों  का  एक  जाल
 ही  हो  रहा  है

 ।
 में  प्राथना करता  हूं  कि  इस

 लाइन को  प्रथम  पंचवर्षीय योजना  में  ही
 सा  बिछा  दिया  है  कौर  उन  का  यह  कायें

 सराहनीय है  ।
 पूरा  कर  दिया  जाना  चाहिये

 में  मत्री  महोदय  की  सेवा  में  एक  निवेदन

 कोलार  जिले  में  १०६  मील  की  छोटी  करना  चाहती  हूं  कौर  भ्राता  करती  हुं  कि  वें

 लाइन है  ।  मैं  मंत्री  महोदय  से  प्रार्थना  करता
 उस  पर

 विचार
 करने  की  कृपा  करेंगें  ।  मेरा

 हूं  कि  इसे  बड़ी  लाइन  बनाने  के  लिये  द्वितीय  निवेदन
 कौर  मांग  यह  है  कि  ऋषिकेष  से

 पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  कर  लेना  रुद्रप्रयाग  तक  जो  लगभग  ८२  मील  पड़ता

 चाहिये  एक  रेलवे  लाइन  खोलने  की  कृपा  करें  ।
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 [strat  किलेबन्द  मति

 भ्र भी
 तो

 शायद
 यह  मालूम  हो  कि  इस  में  बहुत

 यदि  रेलों  में  कौर  स्थानों  में  भी  हो  जाये
 तो

 खर्चा  भरायेगा  ।  लेकिन  बाद  इस  लाइन  के  बन  बहुत  भ्रच्छा है  गरीबों को  शुद्ध  प्रौढ़

 जानें  से  रेलवे  विभाग  को  १५  गनी  राय  इस  साफ  झर  साथ  ही  सस्ता  मिलने

 लाइन  के  खुल  जाने  से  होने  लगेगी  ।  रेलवे
 लगे  भ्र  अराज  जो  उन  को  मेला

 ate
 मक्खियों

 मंत्री मेरे  सुझाव  पर  विचार  करें  कौर  मेरी  उन  वाला  खाना  खाना  पड़ता  है  उस  से  ag  बच

 से  प्रार्थना है  कि  यह  रेलवे  लाइन  खोली  जायें  ।  में  चाहती  हूं  कि  इस  तरह  का  कुछ

 जायें  ।  प्रबन्ध  किया  जाये  ae  रेलों  में  केंटीन  खोलीं इस  का  एलाइनमेंट ८,  &  वर्ष

 पहले हो  चुका  है  कौर  यदि  ag  मेरे  जिले  जाये  जहां  लोगों  को  साफ  टगौर  सस्ता  भोजन

 के  जिलाधीश  से  इस  विषय की  फाइल  मांगेंगे  मिल  सके  ।  मेरी  प्रार्थना  है  कि  इस  प्रो

 तो  उस  में  उन  को  इस  एलाइनमेंट  के  बाबत
 ध्यान  दिया  कौर  स्टेशनों  पर  इस

 पूरी  बातें  मिलेंगी  ।  इसलिये  मेरी
 श्राप  तरह से  साफ  सस्ता  खानां  लोगों  को

 amar  है  कि  ऋषिकेष  से  रुद्रप्रयाग  मिले

 तक  एक  रेलवे लाइन  खोलने के  बारे  में  मेरा  ars  से  एक  यह  निवेदन  है  कि  यदि

 may  विचार  करें  ।  इस  लाइन  के  खुलने  रेलवे  में  दो  ही  क्लास  रहें  तो  काफी

 से  जो  लाभ  होंगे  वह  जिलाधीश से  पूछ  सकते
 होगा ।  में  ने  चीन में  देखा कि  वहां  पर

 हैं  श्र  यदि  श्राप  उधर  के  किसी  area
 सॉफ्ट  भ्र ौर  हाड  दोषी  क्लास  हें  ।  इस  से

 से  इस  सम्बन्ध में  पुनर्ग  तो  श्राप  स्वयं  जान
 में  समझती  हुं  कि  निम्न  क्लास  के  जो  भ्रादमीं

 सकेंगे  कि  यह  कितनी  लाभप्रद  होगी  ।
 उन  को  काफी  स्थान  मिल  जायगा

 |

 कल  था  क्लास  कम्पार्टमेंट्स  में  wa  उन  को  कोई  स्थान  ही  नहीं  मिलता  भ्र ौर

 जो  बर्थ  होती हें  वे  काफी  संकरी होती  हैं
 वे  लटकते  हुए  दरवाजा  पकड़े  हुए  जाते

 हें  इसलिये उन  के  वास्ते  शर  ज्यादा
 शर  उन  पर  सोना प्रौढ़  बैठना तो  दूर  रहा

 ऊपर  चढ़ने  में  भी  बहुत  तकलीफ  होती
 डिब्बे  बढ़ाने  की  भी  झ्रावश्यकता है  ।  मेरे

 उन  बर्यों को यदि को  यदि  १२.  इंच  ak  अधिक
 ख्याल  से  दो  ही  क्लास  रक्खे  जायें  तो  उस  से

 भी  फायदा  होने  की  संभावना  है  ।
 कर  दिया  जायें  तो  ठीक  होगा  at

 रेल  यात्रियों  को  सुविधा  होगी  ।  रेलवे  विभाग  में  जो  भ्रष्टाचार चल  रह

 है  उस  के  बारे  में  मुझे  यदि  कहना  है  कि

 दूसरा  मेरा  are  से  यह  निवेदन  है  कि  भ्रष्टाचारियों  को  उचित  रूप  से  कड़ा  दंड

 अभी  कुछ  मतदान पहले  जब  में  दक्षिण  भारत

 की  तरफ  गयी  तो मेरे  देखने में  mar
 मिलना  यही  मेरी  श्राप  से  प्रार्थन

 है  क्योंकि  अपराधियों  को  कौर जो  भ्रष्टा

 कि  वहां  रेल  से  सफर  करने  वाले  तीसरे  दर्जे
 चारी हैं  उन  को  कड़ा  दंड  दे  कर  ही  हम  गरीबों

 के  यात्रियों  के  लिय  खाने  का  भी  aga  अर  निरपराधियों  को  are att  राहत
 अच्छा  प्रबन्ध है  पौर  बहुत साफ  सुथरे

 पहुंचा  सकते  हें
 ।

 बस  मुझे  इतना ही  श्राप  की
 तरीके  से  कैसे  के  पत्तों  में  भात

 या
 सेवा  में  निवेदन  करना  था  ।

 भात  जिस  को  वह  कहते वह  देते  हैं

 पौर  वह  भोजन  बहुत  ही  सस्ता  होता है  कौर  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी

 तीन  ard  में  क  आदमी  का  मजे  में  पेट  भर  :  यह  सभा  कौर  समस्त  देश

 जाता  है  ।  इसी  तरह  का  खाने  का  प्रबन्ध  रेलों  के  संचालन  श्र  हमारी  श्रेय-व्यवस्था
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 पर  इस  के  प्रभाव  को  बहुत  महत्त्व  की  दृष्टि  हुए  भी  यातायात  उतनी  तेजी  से  नहीं  चल

 से  देखते हूँ  ।  सकता  जितनी  तेजी  से  चलना  चाहिये  ?

 इतने  महत्त्वपूर्ण  विभाग  के  लिये  या  इस
 का  कारण  यह  है  कि  महत्त्वपूर्ण स्थानों

 पर  लाइन  के  सामर्थ्य  में  रुकावटें  हैं  शौर
 जितने  कुशल  एवं  समुचित  ward  की

 आवश्यकता  वह  दिखाई  नहीं  देता  ।  विस्तार रुका  gat  है  ।

 सभा  में  पूछे  गये  प्रश्नों  के  उत्तरों  में  कहा
 मेरे  विचार  में  इन  सब  प्रश्नों  का

 जाता
 कि  अमुक  प्रतिवेदन  प्रकाशित  नहीं

 सम्बन्ध  पुनर्वर्गीकरण  से  जिस  के  बारे

 श्र  श्रमिक  स्टेशन
 को

 फिर
 से

 में  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  यह  wa

 मानी  हुई  बात है  कौर  इसे  स्वीकार  करना बनाने  की  योजना  पर  विचार  नहीं  किया

 जब  कि  उस  स्टेशन  पर  अत्यधिक  चाहिये  |  में  निश्चित  रूप  से  यद नहीं  कहता

 यातायात  रहता  है  ।  रेलों  में
 fe  पुन वर्गीकरण  गलत  है  al  इसे  बदल

 सम्बन्धी  प्रदान  के  उत्तर  में  कहा  गया  है  कि
 देना  चाहिये  ।  में  ag  कहता हूं  कि  मंत्री

 ऐसा  होता ही  रहता  है  ।  एक  प्रश्न के  उत्तर  महोदय  ने  संसद् को वचन दिया को  वचन  दिया  था  किਂ

 में  श्री  अ्लगेदान कहते  कि  चित्तरंजन  पुनर्वगीकिरण  के  परिणामों  की  पुरी  जांच  की

 में  ८६.  इंजिन  तेयार  किये  गये  हें  ak  जायेगी  ।  वास्तव में  इस  की  सरसरी  जांच

 इन  में  ४५  quart  ग्रायात  गये  थी  नहीं  हुई  प्र  संसद  को  इस  विषय पर
 bad

 थे  कौर  ४१  वहीं  बनाये  गये  प्रति  श्री  चप  रहने  के  लिये  कहा  गया  है  ।  सदन  या

 एस०  वी०  राम स्वामी  के  भ्रनुरोध पर  उत्तर  देश  इस  बात  की  प्रशंसा  नहीं  कर  सकता  ।'

 देते  है ंकि  १२०  से  अधिक  इंजिन  तैयार  करने  माननीय  मंत्री  ने  यह  भी  बड़ी

 के  लिये  कुछ  समय  तक  बुप्नायलरों  का  ग्रा यात  धानी  से  कहा  है  कि  किरायों श्र

 करना  पड़ेगा  ।  इस  प्रकार  के  उत्तरों  से  भाड़ों  में  सोच  समझ  कर  परिवर्तन  किये  गये

 ताकि  रेलवे  aa  में  किसी  संभावित स्पष्ट  पता  लगता  है  कि  रेलवे  प्रशासन

 है  alt  इस  का  भविष्य  कसा  होगा  |  कमी  को  दुनिया जा  सके  ।  हमें  याद  है

 fe  माननीय  मंत्री  ने  यह  weaved  तो
 रेलवे की  ara  में  कुछ  वृद्धि हुई  है

 किन्तु  SEY M-AR  की  तुलना में
 ८  करोड़

 नहीं  feat  था  कि  किरायों  कौर  वस्तु  भाड़ों

 में  कोई  वृद्धि  नहीं  की  जायेंगी  ।  किन्तु हम
 हैं  ।  देश  वर्तमान  उत्पादन  वृद्धि

 इस  बात  के  लिये  तैयार  नहीं  थे  कि  माननीय
 को  ध्यान  में  रखते  हुए  रेलवे की  बहुत

 मंत्री  इतनी  जल्दी  किरायों  में
 कम  है  ।  रेलवे के  आंकड़ों  के  निसार  रेलवे

 करने  के  लिये  कहेंगे  |

 के  पास  ग्रघिक इंजन इंजन  है  भ्र  अधिक  डिब्बे

 तथा  कोलम्बो  योजना  शर  संयुक्त
 यह  बात  हो  गई  है  ।  इस  के  बारे  में  बहुत

 कुछ  कहा  जा  चुका  है
 ।

 में  पुनरावृत्ति  नहीं
 राज्य  के  विदेशी  सहायता  कार्यक्रम  के  अघोष

 अधिक  aft  वाले  इंजन  प्राप्त  किये  गये  हैं  ।  करना  चाहता  ।  मंत्री  जी  नें  यह  तक  दिया

 है  कि  इस  से  अधिक  लोगों  पर  प्रभाव  नहीं
 इतना  कुछ  होते  हुए  भी  समझ  में  नहीं

 पड़ेगा  रेलवे  की  में  भी  कोई  अधिक
 कि  गाड़ियों  की  स्थिति  कयों  नहीं  सुधरती  ।

 वृद्धि  नहीं  होगी  ।  यदि  ऐसी  बात  है  तो  फिर

 क्यो  यह  इस  लिये  है  कि  लाइनों  की  इसे  जारी  करने  की  झ्ावइ्यकता ही  क्या

 स्थिति  खराब  है  ?
 '

 क्या  यह  इतनी  खराब  है  ?  फिर में  उन  से  यह  पुछना  चाहता

 है  कि  हमारे  पास  उच्च  शक्ति  के  इंजन  होते  हूं  कि  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  रेलवे के
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 लिये

 एच०  एम'०  मुकर्जी ]

 एक  प्रश्न जिस  का  मुझे  प्रतिवर्ष  उल्लेख अधिकांश  यात्री कम  दूरी  के  यात्री  होते  हैं

 करना  पड़ता  स्टोर  का  प्रश्न है  ।  रिपोर्ट
 यदि यह  सच  है  तो  इस  प्रणाली जिस

 का  किरायों ak  वस्तु  भाड़े  के
 में  बताया  गया  है  कि  PEYQ-VO  के  अन्त  में

 स्टोर  दोष  ५२.३६  करोड़  था  ।  यह  पिछले
 सम्बन्ध  में  निर्धन  लोगों  पर  पड़ता  बिना

 सोचे  समझे  क्यों  जारी  किया  जाये  ?  मुझे
 वर्ष  की  तुलना  में  ५  करोड़  रुपये  कम  है

 |

 इस  विषय  में  बहुत  निराशा हुई  है
 ?  में  प्राकार यह  बताना  चाहता  हुं  कि  स्टोर

 जांच  समिति  ने  यह  सिफारिश की  थी  कि

 इस  के  बाद  में  एक  ऐसे  मामले का
 चालू  वर्ष से  पहले  १०  करोड़  रुपये  की

 कमी  हो  जानी  चाहिये थी  ।  यद्यपि इस  समिति
 उल्लेख करना  चाहता  हूं  जिस  का  सम्बन्ध

 ने  बहुत  कठोर  दाऊद  प्रयोग  किये  फिर  भी
 मेरे  राज्य  पश्चिमी

 स्टोर  दोष  को  वीष्यता से कम से  कम  करने  का
 बंगाल से  है  प्रौर यह  हावड़ा  बर्दवान

 प्रयत्न  नहीं  किया  जा  रहा  ।  इस  ने  यह  भी
 के  बीच  रेलवे  लाइन  पर  बिजली  लगाने  के

 सिफारिश  की  थी  कि  फालतू  स्टोर  को
 बारे  में  है  ।  माननीय  मंत्री  नें  कहा  है  कि

 देश की  औद्योगिक  ग्रावव्यकताग्रों  के  लिये
 इस  के  लिये  मंजूरी  दी  जा  चुकी  उपलब्ध  कराना  चाहिये  ।  इस  समय  करोड़ों

 १९४७  के  मध्य  में  समाप्त  हो

 जायेगा  ।  १३  मास ga  पश्चिमी  बंगाल  के
 रुपये का  सामान  बेकार  पड़ा  हुआ  है

 ।
 में

 ZEUS
 यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  देवा  के  उद्योगों के

 मुख्य  मंत्री  ने  कहा  था
 कि

 विकास  में  रेलवे
 ने

 कया  योग  दिया  है
 |

 के  मध्य  तक  कलकत्ता कौर  कल्यानी  के

 बीच  बिजली  की  गाड़ियां  चलने  लगेंगी  ।
 में उन  से  यह  भी  चाहता  हूं  कि

 कहा  जाता  है  कि  १९४५७  के  मध्य  तक
 विदेशों  से  बहुत  से  स्टोर  का  क्रय  क्यों  जारी

 हावड़ा से  बदं वान तक  हम  बिजली  की  गाड़ियों
 रखा जा  रहा  है  PEXR—-Y  में  विदेशों

 द्वारा  यात्रा  कर  सकेंगे  ।  सियालदह  विभाग  से  २६  करोड़  रुपये  का  माल  खरीदा  गया
 को  बिलकुल  भुला  दिया  गया  है  ।  में

 था  ।  यह  बात  बहुत  चिन्ताजनक है  ।  इस

 जानता
 हूं  कि  दिल्ली  के  शासक  वर्ग  में  यह  वर्ष  भी  इस  पर  लगभग  २६  करोड़  रुपया

 भावना  प्रचलित  है  कि  कलकत्ता  के  विकास  बचें  किया  जायेगा  ।  मेरे  विचार  में  यह

 की  जितना  कम  ध्यान  दिया  राशि  बचाई जा  सकती  है  ।

 उतना ही  wear  है  ।  किन्तु  एतिहासिक

 कारणों  देश  की  आधिक  व्यवस्था  में
 केवल  दो  तीन  बातें  पहली

 कलकत्ता  का  विशेष  स्थान  बन  चुका  है  ।
 यह  है  कि  वेतन  श्रेणियों  में  संशोधन  करने के

 कलकत्ता के  आधिक  विकास  at  उपेक्षा
 कर्मचारियों की  मांग  बराबर  जारी

 को  पश्चिमी  बंगाल  ate  देश  के  मेरे  पास  कुछ  nine  जिन से  प्रकट

 लोग  अधिक  देर  तक  सहन  नहीं  करेंगे  |
 होता है  कि  बंगाल  शभ्रासाम  रेलवे  सहकारी

 सरकार  अब  भी  गंगा  बांध  योजना  की  ऋण  लिमिटेड  कौर  बंगाल-नागपुर

 कोई  ध्यान  नहीं  दे  रही  ।  रेलवे  जो
 रेलवे  सहकारी  ऋण  संस्था  जो  कि

 कि  परिवहन  मंत्री  भी  भ्रमणी  तरह  जानते  श्रेणी
 २३  के

 कर्मचारियों
 के  लिये

 हैं  कि  इस  बांध के  बिना  कलकत्ता की  ् ~  लिये  गये  ऋणों  की  राशि  की  हालत

 बन्दरगाह  का  कोई  wiser  नहीं  है
 ।

 बढ़  गई  है  ।  श्रमिकों  a  हालत  इतनी
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 खराब है  कि  उन  के  लिये  ऋण  लेना  शभ्रावश्यक  दिया
 था

 में  तत्सम्बन्धी कुछ  तथ्य

 हो  जाता है  ।
 सदन

 के  समक्ष  प्रस्तुत  करूंगा  ।

 श्रीवास के  सम्बन्ध  में  मित्रा  समिति ने  में  इस  बात से  इंकार  नहीं  करता  हूं

 लाख  क्वार्टर  बनाने की  जो  सिफारिश  कि  रेलों  में  कभी भी  पर्याप्त  संख्या  में  लोग

 की  करने  म
 ~

 टिकट  यात्रा  करते  हैं  ।  दिसम्बर

 अभी
 बहुत  समय  लगेगा

 |  के  महीने में  रेलवे  मजिस्ट्रेटों  सहायता

 से  उत्तर  उत्तर-पूर्वी  रेलवे शर  केन्द्रीय
 पांच  हजार  शरणार्थी  परिवारों

 रेलवे में  बेटिकट  यात्रा  रोकने  के  लियें  विशेष
 सरकार की  सहायता  के  बिना

 ओपन  ary  को  बसाया  यह  मांग की
 कार्यवाही  की  गई  थी  |  हम  ने  दिल्ली  में

 समस्त  रेलवे  दंडाधीशों की  एक  बैठक
 है  कि  पूर्वी  रेलवे  में  लक्ष्मीपुर  हाल्ट  को

 छोटा  स्टेशन  बनाया  जायें  ।  प्रायोजित  की  थी
 ।

 हम
 शीशों  से  wire  की  कि  वह  इस  काय  में

 हमें  सहयोग दें  भर  समीचीन  प्रयत्नों  से इस  मांग  का  बहुत  से  उत्तरदायी

 व्यक्तियो ंने  समर्थन  किया  किन्तु  प्रशासन
 काम  लें  ।  बारह  रेलवे  दंडाघीशों  के  प्रतिवेदन

 ने  तक  इस  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  ।  मेरे  पास  हैं  |  एक  महीने  में  बिना  टिकट

 करने  वालों  की  संख्या  PY,oXo

 में  में  राष्ट्रीय  सुरक्षा  के  सुरक्षण

 नियमों के  प्रयोग  किये  जाने  का  विरोध

 थी ।  इस  संख्या  में  ८८४  भिखारी थे  ar

 रेलवे  कर्मचारियों की  संख्या  guy  थी  ।

 करता  इन्हें रब  भी  ऐसे  तरीके से  लागू
 जुर्माना  wie  के  रूप  में  लगभग  एक  लाख

 किया  ot  रहा  है  जिस  की  न्यायपालिका

 ने  निन्दा की  है  ।  इन  नियमों  के  श्रन्तगंत
 रुपये  रकम  प्राप्त  हुई  ।  प्रकट  है  कि

 बेटिकट  यात्रा  की  बीमारी  का  अंत  नहीं  हुमा  ष्ह्
 कई  बार  श्रमिकों  पर  यह  आरोप  लगाया

 इस  सम्बन्ध में  हम  ने  वर्गों के  साथ

 गया  है  कि  जनता  कौर  रेलवे  कमेंचारियों

 में  साम्यवाद की  विचारधारा  फैलाते हो  0”
 उस  का  हल  निकाल  लिया  है  लेकिन  विद्या

 ay  may  भी  वैसा  ही  करते  ar  रहे  हैं  ।

 शक  न्यायाधीश  ने  ऐसी  कार्यवाही  की  बहुत  यद्यपि  रेलें  विद्याथियों को  रियायत  देती  हैं
 श््रालोचना की  है  ।  रेलवे  प्रशासन  को

 चाहिये  fe  wa  स्थिति
 फिर  भी  अधिकांश  मामलों  में  विद्यार्थी

 ही  भ्रमित  उत्पात  करते  &  ।  जिन  शिक्षा
 कितनी बदल  रही  है  भर  लोग  स्वयं  समाज

 के  छात्रों को  रोजमर्रा  रेल से

 के  समाजवाद के  पुर्ननिर्माण
 यात्रा  करनी  पड़ती है  हम  इन  संस्थापकों

 का  महत्व समझ  रहे  हैं  ।
 के  wart  अध्यापकों से  प्रार्थना  कर  रहे  हैं

 रेलवे  परिवहन  मंत्री  के
 कि  माहवारी  टिकटें  खरीद  लें

 |  कुच

 सचिव  दाहनवाजर्खा  कतिपय  क्षेत्रों  में  परिणाम  बहुत  प्रिया  हुमा  है

 माननीय  सदस्यों  ने  सदन  में  बेटिकट  अवस्था  में  सुधार  हो  रहा  है  ।  मेरी  विद्याथियों

 यात्री  सुविधाश्रों कौर  जलपान  व्यवस्था  के  aaa  है  कि  स्वतंत्र देश  के  निवासियों

 सम्बन्ध में  कहा है  ।  चर्चा  ्रारम्भ होने के होने  के  को  रेल  में  बिना  टिकट  यात्रा  करना  गरिमामय

 समय  से  ही  वे  इन  विषयों  पर  बोल  रहे  थे  ।
 नहीं  है  विशेष  रूप  से  विद्यार्थियों  सरीखे

 art  et  में  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  मुझे
 जाग्रत  व्यक्तियों को  यह  बात  शोभा  नहीं

 sata  विषयों  की  देखभाल करने  का  कार्य  देती  है  ।
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 [  श्री  शाहनवाज  खा ं|

 ऐसी  ५  घटनायें भी  हमारे  ध्यान  में  श्री  डाभी  वे

 आई हैं  जब  कि  बिना  टिकट  यात्रा  में
 रेलवे  प्लैटफॉर्मों  बल्कि बड़े  स्टेशनों  तक  पर  दिखाई

 कर्मचारियों का  हाथ  रहा  है  ।  हम  इस  प्रकार  नहीं  पड़ते  ।

 के  कृत्यों  में  सहयोग  करने  वाले  रेल
 श्री  :  वे  यह॒  तो  कहते

 चोरियों के  प्रति  किसी  प्रकार की  दया

 प्रदर्शित  नहीं  करेंगें  ।  जब  कभी  इन  मामलों
 नहीं  फिरते  कि  हम  उप  महा  प्रबन्धक हैँ

 अब  में  उस  समस्या  का  उल्लेख  करूंगा

 में  जुर्माना  वसूल  किया  जाता  है  तो
 जुर्माना

 जिस की  चर्चा  इस  सभा  में  बहुधा  हुसना  करती
 की  रकम  के  साथ  ही  टिकिट  की  बिक्री  से

 होने  वाली  art  भी  बढ़  जाती है  ।

 है--अर्थात  भोजन  व्यवस्था की  समस्या  I

 इस  सम्बन्ध में  भी  मझे  यह  मान  लेने  में  कोई

 इस  के  पश्चात  में  सुविधाओं के  wea  झिझक  नहीं  है  कि  कुछ  रेलों  पर  भोजन

 पर  भ्राता  हूं  ।  माननीय  सदस्यों  को
 मालूम

 है  कि  सब  रेलों  में  डिपुटी  जनरल  मैनेजर

 व्यवस्था  उतनी  अच्छी  नहीं  है  जितनी  कि

 होनी  चाहिये ।  रेलों  पर  भोजन  व्यवस्था

 )  नियुक्त किये  गय  हूं  ।
 माननीय

 का  स्तर  ऊंचा  करने  के  लिये  माननीय  मंत्री

 रेलवे  मंत्री  तथा  रेलवे  ats  यात्रियों के  लिये
 ने  झल गे शन भोजन  व्यवस्था  समिति  बनाई

 उचित  सुविधाओं  पर  सब  से  अधिक  ध्यान
 जिसे  बहुत  भ्र धि कार  दिये  गये  थे  ।  इस

 देते  में  स्वयं  भी  कई  स्थानों पर
 चक्कर

 सभा  को  सदा  यही  शिकायत रही  है  कि

 लगाता हूं  और  लोगों  को  यह  नहीं  मालूम  भारतीय  रेलों पर  कुछ  एकाधिकार बन  चुके
 होने  देता  कि  में  सभा-सचिव  कई  बार

 हूं  और  कुछ  निहित  स्वार्थ  वाले  पक्ष  बन  चुके
 छदम  वेद  में  जाता  हूं  प्र  मुझे  यह  मानने

 में  सभा  को  विश्वास  दिलाता  हूं  कि
 में  कोई  झिझक  नहीं  है  कि  तीसरे  दर्ज  सेशन  समिति  ने  इस  समस्या  पर  गहरा

 के  स्नान गृहों

 शादी में  सफाई की  उतना  ध्यान  नहीं

 विचार  किया  कौर  श्राप  को  यह  जान  कर

 प्रसन्नता  होगी  कि  इस  समिति  ने  सिफारिश

 दिया  जाता  जितना  कि  दिया  जाना  चाहिये  ।
 की  है  कि  बड़े  बड़े  एकाधिकार  तोड़  देने

 बाद  में  में  ने  उप  महा प्रबन्धकों  )

 को  साथ  लिया  az  निरीक्षण करते  समय
 चाहियें  जिस  से  कि  भोजन  व्यवस्था  का  स्तर

 ऊंचा उठ  सके  |

 उन्हें  तीसरे  दर्जे  की  टट्टियों में  ले
 गया  जिस

 से

 fea  देखें कि  वहां  कैसी  सफाई है  |
 रक्षा  संगठन  मंत्री

 हाल  ही  में  दक्षिण  में  में  ने  देखा  कि  वहां
 में  सभा  को  विश्वास  दिलाना  चाहता  लों पर  इतना  अधिक  खाना  दिया  जाता  है

 हूं  कि  रेलवे  को  इस  समस्या  का  ध्यान  है
 ।

 कि  उस  का  अधिकतर  भाग  नष्ट  हो  जाता
 कई  उप  महा  प्रबन्धकों

 क्या  aa  उन  से  कहेंगे  कि  इतना  ata

 से  मिला
 र

 सभा  को
 विश्वास

 खाना न  दिया  करें  ।

 दिलाता  हूं  कि  इन  भ्र धि कारियों को

 थ्री  दहा नवाज खां  :  मुझे  विश्वास है परिश्रम  कौर  जनता  तथा  यात्रियों  के  प्रति

 सहानुभूति  रखने  के  कारण  चुना  गया
 कि  रेलवे  मंत्रालय माननीय  रक्षा  संगठन

 है  ।
 ये  युवक  अधिकारी उन  में  से  बहुत

 मंत्री  के  सुझाव  का  ध्यान  रखेगा  |

 से  युवक  हें--बड़ा
 श्रच्छा काम कर

 काम  कर  रहे  डा०  लंका  सुन्दरम  )

 हैं  ।  जन
 की

 बात  गलत  है
 ।
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 श्री  बाहा नवाज  खां
 :

 वे  चूंकि  उत्तरी  भारत
 तो  में  बंगाली  बन  गया  में  ने  चादर  श्रोत

 के
 रहने  वाले  इसलिये  वे  शायद

 दक्षिण  ली  कौर  बंगाली  दिखने  की  चेष्ठा  करने

 वालों  की  अपेक्षा  कम  खाते  हैं  ।  लगा ।
 में  रेलवे

 के  एक  बड़े  उपाहार गह

 भोजन  व्यवस्था  का  स्तर  ऊंचा  उठाने  का
 में  गया ।  कुछ  समय  तो  किसी  ने  मेरी

 are  ध्यान  ही  नहीं  दिया  ।  wet  में  कोई
 भरसक  प्रयत्न  किया  जा  रहा  कौर  जैसा

 पाया  प्रौढ़  में  ने  उसे  चाय  लाने  को  कहा  ॥
 कि  माननीय  रेलवे  मंत्री  ने  अपने  व्ययक

 चाय  झाई  भरकर  में  उस  में  दूध  डालता  रहा
 भाषण  में  कहा  विभिन्न  प्रदेशों  की  रुचि

 परन्तु  उस  का  रंग  नहीं  बदला  |  ग्रस्त  में  सें  ने
 TTT  भोजन  व्यवस्था  करने  का  प्रयत्न

 उसे  कुछ  दूध  मेज  पर  रखने  के  लिये  कहा  ।
 fat  जा  रहा  है  ।  हमारा  विचार  है  कि

 fafase  sare  का  खाना  दिया  जाये  जिस  से
 उस  ने  पूछा  को  यह  दूध  किस  लिये

 band
 ी  म॑  ने  कहा  कि  मेरे  डिब्बे  में  एक

 fe  प्रत्येक  प्रदेश  में  उस  की  रुचि  अनुसार
 बच्चा  हैं  ।  )

 वैसा  खाना  मिल  सके  |

 श्री  त्यागी  :  उन  का  तात्पर्य  wt

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  यह  आरोप
 मंत्री  से  है  ।

 है  कि  कुछ  भोजन  व्यवस्था  करने
 श्री  शाहनवाज  खां  :  म  ने  वह  दूध

 को  जब  यह  पता  चलता  है  कि  कोई
 अपने

 साथ  लिया
 ।  में

 हावड़ा  पहुंचा  तो  पूर्वे
 आदमी  यात्रा  कर  रहा  तो  वे  उसे

 रेलवे  के  महा  प्रबन्धक वहां  थे  ।  में ने  उसन  से
 खाना  देते  हैं  परन्तु  जब  कोई  साधारण

 उस  दूध  का  विश्लेषण  कराने  के  लिये  कहा
 व्यक्ति  हो  तो  उसे  मामूली  खाना  मिलता

 tis  रेलवे  की  प्रयोगशाला  में  किया

 हूं  ने  सभा  में  थे  वातें  सुनी  थीं  अ्रौर
 गया  |  सभा  उस  विशेषण

 में  ने  इन  की  परीक्षा  की  ।  में  यहां  से  पुर्व
 का  परिणाम  जानना  चाहेगी  ।  परिणाम  यह

 की  शोर  गया  शर  एक  स्थान  पर  में  ने
 था  कि  उस  दूध  में  मलाई  का  ८०  प्रतिदिन

 सभा  सचिव  की  हैसियत  से  खाने  का  भ्रामक
 भाग  नहीं  था  ।  मलाई  निकालने  के  बाद

 दिया  |  मेने  विशेष  रूप  से  कहा  कि  रेलवे
 उस  दुघ  में  ५५  प्रतिशत  पानी  दिया  गया

 द्वारा  निर्धारित  खाना  दिया  जाय  जिस  का
 जब  में  लौटा  तो  उस  सम्बन्ध  में

 मूल्य  १  रुपया  Ka  ||  इस  में  एक  प्लेट
 वाही  प्रारम्भ  की  गयी  सभा  को  विश्वास

 मांस  भर  दो  प्लेट  सब्जियां  होत  हैं  ।  परन्तु  दिलाना  चाहता  हूं  कि  ऐसी  बातों  को  बहुत
 जब  वह

 '
 खाना  कराया  तो  में

 बुरा  समझा  जा  रहा  हैं  कौर  जो  ठेकेदार
 ने  देखा  कि  उस  में  सात  प्लेटें  थीं  और

 जनता  की  सेवा  को  छोड़  कर  कोई  कौर  रास्ता

 EET
 भी था

 अपनाना चाहते  हें  उन  के  लिपे  भविष्य में

 रेलों  पर  कोई  स्थान  नहीं  रहेगा  । डा०  लंका  सुन्दरम  चूंकि  श्राप

 सभा  सचिव  थे  |  मुझे  मालूम  है  कि  कई  कौर  सदस्य

 रेलवे  श्रायव्ययक  पर  बोलना  चाहते  हैं सरदार  हुक्म  सिह  (  कपूर  ला-भटिंडा  )  :

 कौर  यदि  में  अ्रधिक  समय  लूं  तो  वे  श्रापत्ति
 मंत्री  होते  तो  दस  प्लेटें  होतीं  ।

 करेंगे  ।  परन्तु  एक  बड़ी  महत्वपूर्ण  बात

 श्री  mera  खां  :  मेंने  निर्धारित
 हैं  जिस  का  उल्लेख  सभा  में  किया  गया

 खाने  की  प्लेटें  रख  कर  बाकी  लौटा  दीं  ।  श्र  में  झप  की  तथा  सभा  की  अनुमति

 mt  चल  कर  जब  कलकत्ते  के  समीप  पहुंचे  से  लगभग  १०  मिनट  लूंगा  .  .  .
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 कछ  माननीय  सदस्य :  ठीक  है  ।  फरवरी  से  काम  प्रारम्भ  किया  कौर  हमें

 सभापति  महोद॑य  :  पांच  मिनट  |
 तीन  महीनों  में  agar  प्रतिवेदन  देने  के  लिये

 कहां गया  था  |  स  काल  में  समिति  नें

 श्री  शाहनवाज खां  |  इस  सभा  में  तथा
 ३२८२  का दुर्घटनाओं

 राज्य  सभा  में  रेलवे  दुर्घटना  जांच  समिति  के  लोकन  किया  ak  में  सभा  विश्वास

 प्रतिवेदन  का  उल्लेख  किया  गया  है  त् र  दिला  सकता  हूं  कि  समिति  ने  रेलों  के  संचालन

 चूंकि  मं  उस  समिति  का  रामापती  हूं  मेरा
 के  सभी  पतलूनों पर  गम्भीरता प्र वंक  विचार

 नाम  भी  कई  बार  लिया  गया  ।  में  इस  समिति  किया  ।  में  सभा  में  अपनें  सहकारियों  श्री

 के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  वास्तविकता  सभा
 मुबाई  शर  श्री  सेन  शौर  समिति  के  सचिव

 के
 सामने  रखना  चाहता  हुं  ॥

 याद  श्री  टी०  एन ०  दर  के  प्रति  कृतज्ञता  प्रकट

 होगा  कि  ®EX3  के  अन्त  में  निसार  PeYUs H के  करना  चाहता  हूं  जिन्हों  ने  बड़ा  परिश्रम

 प्रारम्भ  में  कई  बड़ी  दुर्घटनायें  हुई  सनौर  सारे  किया  अर  समिति  के  काम  में  बड़ी  दिलचस्पी

 देश  में  जनता  रद्द लित  थी  ।  स्वाभाविक  ली  ।  यह  प्रतिवेदन  २०  Ee  को  माननीय

 ही  है  कि  सरकार  को  इस  परिस्थिति  का  मंत्री  को  दिया  गया  |

 पता  था  श्र  माननीय  रेलवे  मंत्री  नें  २०

 जनवरी  को  इस  सता  में  एक  समिति  की
 सभा  को  मालम  है  कि  मैं  रेलों  का

 नियुक्ति  की  घोषणा  की  जिस  का  काम  farina  नही ंहूं  परन्तु श्री  सुबाई  कौर

 १  १९  ५  इसे  १०  2EVe  श्री  सेन  मेरे  साथ  थे  जो  कि  रेलवे  संचालन

 तक  हुई  सारी  बड़ी  घटनाओं  का  पुनरीक्षण  के  विशेषज्ञ  हैं  ।  में  सभा  को  बताना  चाहता

 पिछले  वर्ष  में  इन  की  करने
 हूं  कि  हम  ने  इस  समिति  के  प्रतिवेदन में  न

 वाले  विभिन्न  अधिकारियों  की  सिफारिशों
 तो  कुछ  छिपाया है  श्र  न  ही  कोई  बात  बढ़ा

 की  जांच  करना  कौर  रेलों  पर  दुर्घटनाओं  चढ़ा कर  कही  है  ।  हम  तो  यह  मालूम

 को  रोकने  के  लिये  सिफारिशें  करना  था  |  चाहते थे  कि  परिस्थिति  क्या  है  जिस  से

 कि  हम  माननीय  मंत्री  को  ठीक  ठीक  हालत

 इस  का  दूसरा  काम  उन  सिफारिशों  बता  सकें  जिन्हों ने  समिति  नियुक्त  की

 की  जांच  करना  था  जो  कि  जांच  अधिकारियों  थी

 ने  पहले  हुई  दुर्घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  की  थीं

 श्र  साथ  ही  यह  मालूम  करना  भी  कि  उन  माननीय  सदस्यों  ने  पुनरावलोकन

 सिफारिशों  कों  किस  ह  तक  कार्यान्वित  समिति के  प्रतिवेदन में  कुछ  बातें  देखी  होंगी ॥

 किया  गया  ।  में  एक  पैरा  पढ़  कर  सुनाऊंगा  यह

 लोकन  समिति  के  प्रतिवेदन  में  है
 ।

 में  इस

 सभा  क्रो  मालम  fea  उस  समिति  समिति  का  सभापति था  wc  रेलवे  बोड़ें

 के  सभापति  श्री  श्री  एल०  पी०  मिश्र का  सभापति  था  कौर  रेलों  के  मुख्य  सरकारी

 निरीक्षक  श्री  मुबाई  शर  मध्य  रेलवे  के  और  श्री  रंजीत सिंह  उस  के  सदस्य थे  ॥

 सेवा  निवृत्त  महाप्रबंधक  श्री  सेन  उस  के  श्री  पट्टाली रमण  उस  के  सचिव थे  ।  उस

 सदस्य थे  ।  समिति नें  सारी  रेलों  का  दौरा  में  कहा  गया  है--रेलवे  की  प्रक्रि याप् नों  धौर

 किया  ।  विशेषतया  हम  उन  सब  स्थानों  व्यवहारों  में  जो  भी  त्रुटि  हो  सकती

 पर  जहां  बहुत  सी  दुर्घटनायें  हुई  थीं  साना  a {  बहुत  अ्रच्छी  तरह  उस  की  जांच

 \
 )

 या  यातायात  बहुत  था  |  हम  ने  १
 की  है
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 कारों  ऐनी  सेकरीन  समिति नें  णियों  के  लिये  भेजा गया  ।  ७  PeXr,

 पुलों  के  बहुधा  टूटने  का  क्या  कारण  बताया
 को  राष्ट्रीय रेलवे  उपभोक्ता  परामशंदात्री

 समिति  की  बैठक  हुई  थी  ।  उस  बैठक  में है ?

 कुछ  एक  सदस्यों  ने  यह  इच्छा  प्रकट  की
 श्री  दाहनवाजखां  :  व  बहुत  देर  के

 थी  कि  वे  जनता  के  प्रतिनिधियों के
 बने  हुए  थे  |

 रूप  रेल  दुर्घटना  जांच
 समिति

 के  काम

 संक्षेप  में  में  यह  कहना  चाहता हूं  कि  में  सम्मिलित  होना  चाहते हैं  ।  मुझे  जान

 समिति ने  जो  कुछ  देखा उसे  वैसे  ही  ७  पड़ता है  कि  पुनर्विलोकन समिति  की  नियुक्ति

 प्रतिवेदन  में  लिखा  ।  हमें  पूरी  तरह  मालूम  के
 बारे  में  कुछ  मिथ्या बोध  में

 था  फि  रेलों  को  कौन  सी  कठिनाइयों  का  सामना  चाहता  हूं  कि  सभा  उन  परिस्थितियों  को  समझे

 करना  पड़ता  है  |  हमें  यह  भी  मालूम  था  जिन  में  पुनर्विलोकन समिति  की  नियुक्ति

 कि  माल  कौर  सामान  की  बहुत  कमी  है  ।  की  गई  थी  ।  इन  सदस्यों  की  इच्छानुसार

 मुझ  से  पहले  एक  माननीय  सदस्य  बोले  २४  सितम्बर  को  यह  समिति  बनाई  गई  i

 इस  का  काम  वास्तविक  परिस्थितियों को और  उन्हों  नें  कहा  कि  रेलों  पर  बहुत  सा

 सामान  जमा  हो  रहा  है  ।  में  सभा  को  यह  बतला  ध्यान
 में  रखते  हुए  at  सभी  रेल  विभागों

 सरकता  कि  कुछ  एक  प्रकार  के  सामान  से  प्राप्त  सुझावों पर  विचार  करते  हुए

 का  भ्राधिक्य  हो  सकता  किन्तु  कुछ  विशेष
 रेल  दुर्घटना  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन का

 प्रकार के  सामान की  कमी  जिस से  रेल  पुनर्विलोकन करना  था  कौर  उसे  यह  सुझाव

 विभाग
 को  बहुत  कठिनाई  हो  रही  थी  ।  भी  देने  थे  कि  रेल  दुर्घटना  जांच  समिति  की

 सामान की  इस  कमी  के  लिये  tad  बोर्ड  सिफारिशों  की  शअ्रभिषपूत्ति किस  प्रकार  हो

 अथवा  रेल  मंत्रालय को  उत्तरदायी  नहीं  सकती है  ।  मुझे  पुनर्विलोकन  समिति के  काम

 ठहराया जा  सकता  क्योंकि  हमें यह  सामान  में
 सम्मिलित  होने  को  कहा  गया  ।  मुझे

 एक  अन्य  अभिकरण द्वारा  मंगवाना  पड़ता  रेलवे
 बोर्ड  द्वारा  यह  बताया  गया  कि  कुछ

 था  रेल  विभाग  कितनी  ही  अ्रतिरिक्त  सामग्री  ऐसी  भी  है  जो

 कठिनाइयों का  सामना  करना  पड़ता  था  ॥  हमारे  दौरे  के  समय  उपलब्ध  नहीं थी  ।  में

 किन्तु  इस  समिति  का  इन  कठिनाइयों  seat  स्पष्ट  कहता  हूं  कि  मुझे  इस  में  सम्मिलित

 समस्याओं से  कुछ  सम्बन्ध नहीं  था  |  हम  होने  में  कुछ  भी  संकोच  नहीं  हुमा ।

 केवल  यह  जानना  चाहते  थे  fe  रेल  यह  कहना  सत्य  नहीं  है  कि  मुझे  इस  के  लिये

 विभाग  के  का्यवहन  में  क्या  क्या  कमियां  बाध्य  किया  गया  |

 श्र  त्रुटियां हैं  ।  समिति ने  क  प्रतिवेदन

 में  area  स्थितियों  का  वर्णन  किया  है  ।  वह  भ्र ति रिक्त  सामग्री  जो  हमारे  सामने

 सभा  इस  बारे  में  मुझ  से  सहमत  होगी कि
 रखी गई  वह  ब्रिटिश  ate  अमरीकन  रेलों

 के  कार्य  कौशल  के  बारे  में  थी  ।  जो  स्थिति
 जो  झ्रादश  परिस्थितियां हम  रेलों  पर  लाना

 चाहते  वह अभी  तक  नहीं a  सकी
 हमने  art  जांच  के  दौरान  में  देखी  वह

 विचार  में  संतोषजनक  नहीं  थी  ।
 हू ं|

 किन्तु  जब  ब्रिटेन  प्र  अमरीका  की  रेलों

 यह  प्रतिवेदन  पहले  माननीय  मंत्री  के
 के  बारे में  हमें  वास्तविक तथ्यों  का  पता

 सम्मुख  प्रस्तुत  किया  गया  ae
 उस  के  चला

 प्रौढ़  हमें  यह  भी  ज्ञात  gar कि  उनके

 wea
 सभी  रेलवे  विभागों

 को
 उन  की  पास  ws  से  बरच्छा  सामान  रहता  है  कौर



 -€03  PAQu-4E  के  लिये  मान  १९५५  रेलवे  आय-व्यस्क  ८  ०  ४

 शाहनवाज़

 चीज़  का  wart  नहीं  होता  तो  हम

 इस  परिणाम  पर  पहुंचे  कि  जो  दुर्घटनायें  रेट्स  के  बारे  में  सवाल  उठाया  है  ।  उस

 हमारे  यहां  होती  हैं  शौर  उनके
 सदन  में  भाषण  देते  गये  रेलवे  मिनिस्टर

 स्वरूप  जितने  व्यक्ति  यहां  मरते हैं  अ्रथवा  साहब ने  कहा  है  कि  में  जर्नी  के  चार  लेग  कर

 दूं  या  नहीं  यह  सोच  रहा  हं  ।  तीन  लेग

 तुलना में  बहुत  कम  है  |

 श्री  ए०  एम०  थामस
 )

 कर  देना  ठीक  होगा  ।  कोई  भी  जानवर

 या  कोई  भी  गाड़ी  चार  लेग  वाला  अच्छा
 क्या इन  देशों  में  हमारे  देश  में  मुक़ाबिले

 होता है  ।  इस  वास्ते  में  कहूंगा  कि  श्राप  एक में  यातायात  अधिक  नहीं  होता  है
 ?

 लेग  १००  मील  का  कर  दें  Yoo

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  पुनरीक्षण  समिति
 मील  से  ऊपर  ३००  मील  तक  का

 के  प्रतिवेदन से  माननीय  सदस्य  ने  यह  ज्ञात  लेग  करके  किराया  बढ़ा  दें  तो  कोई  मुजायका

 किया  होगा  कि  समिति ने  यह  स्वीकार  किया
 नहीं  इस  लिये  कि  गरीब  लोग  कचेहरी

 है  कि  भारतवर्ष में  इस  समय  स्थिति  या  wad  सम्बन्धियों  के  पास  जाते  हें  तो  वह

 है  उसमें  निरन्तर  उपयुक्त  तथा  श्रत्याघधिक
 नजदीक नजदीक  ही  जाते  पणि  इस  लिये  १००

 की  श्रावश्यकता  पर  अधिक  मील तक  का  किराया  न  बढ़ाने  से  उन  लोगों

 are  नहीं  जा  सकता है  ।  रेलवे  को  ज्यादा  किराया  नहीं  देना  पड़ेगा  ।

 जांच  समिति  की  प्रायः  सभी  ही  भ्राता  है  कि  हमारे  रेलवे  मंत्री  जी  कुछ

 Feat  इस  इंडिका में  समाविष्ट  हैं  ।  उन  लोगों  के  लिये  भी  करेंगे  जो  थोड़ी दूर

 तक  माल  ले  जाने  वाले हैं  |
 रेलवे  दुर्घटना  जांच  समिति  की  रिपोर्ट

 को  जनता  में  परिचारित  क्यों  नहीं  किया

 गया  यह  बताने  की  स्थिति  में  में  नहीं  रेलवे  में  बहुत  प्रगति  हुई  यह  जाहिर

 संभव  है  कि  माननीय  मंत्री  झपने  भाषण  ही  है  भ्र ौर  लेबर  के  लिये  भी  कुछ  इन्तजाम

 में  इस  पर  कुछ  प्रकार  डालें
 ।

 हुआ  है  प्राखिरं  भाषण  जो  मंत्री  महोदय

 पंडित  डे  एन०  तिवारी  ने  दिया  उस  में  उन्होंने  कहा  है  कि  मेंने  एक

 )
 :  सभानेत्री  रेलवे  मिनिस्टर  नेगोशिएटिंग  इन्स्टूमट  कायम  कर  दिया  है

 ७  इतने  वर्षों  कार्रवाई  और  इससे  सव  लोग  संटिस्फाइड  लेकिन

 से  और अ्रपने इस साल इस  साल  के  बजट  से  ऐसा  कर  में इस  सम्बन्ध में  इतना  कि  वह

 दिया  fe  हम  लोगों  को  जो  विरोधी  दलों  डिस्ट्रिकट  लेवल  पर  भी  होना  चाहिये  जिस

 कुछ  सुन्दर  भाषण  सुनने  को  मिलते
 में  एम्प्लायीज  के  छोटे  ग्रीवान्सेज  डिस्ट्रिकट

 उस से  हम  लोक  महरूम  रह  गये  ।  लोग  लेवेल पर  ही  खत्म  हो  जायें  ।  मुझे  रेलवे

 उन की तारीफ की  तारीफ  ही  करते  हैं  श्र  पार  साल  एम्प्लायर  के  प्रीवान्सेज  को  forsee  करने  का

 था  उस  से  पिछले साल  जो  स्केटिंग  मौका  मिला  उस  में में  ने  देखा है  कि

 सीएम  लोग  किया  करते  थे  उन  को  सुनने  कुछ  अफसरों में  ह्यूमन ट्च न ८» ct  रहने की

 से  हम  महरूम  रह  इस  से  बढ़  वजह  से  मामला  बिगड़  जाता  है

 कर  तारीफ  की  बात  क्या  हो  सकती  डिस्ट्रिकट  पर  नेगोदिएटिंग  मशीनरी

 हैं  ।  कायम  कर  दी  जाय  तो  बहुत  झ्रातानी  से
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 हो  जायेगी  भ्र  रेलवे  बोर्डे  को  भी  श्री  ato  शास्त्री  :  वह  उसी  तरफ

 gd  तकलीफ  नहीं  उठानी  पड़ेगी  ॥  के  रहने  वाले  हैं  ।

 मैं  एक  कौर  बात  बतलाना  चाहता  हूं
 ।  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  उस  तरफ

 कुछ  बजट  में  gee  है  लेकिन  एक  के  होने  की  वजह  से  शायद  वह  ओपन  यहा

 बात  खामी  है  ।  एक्स्प्लेनेटरी  की  चीज  की  तरफ  ध्यान  न  दे  सकते  होंगे  ।

 रैन्डम  के  पेज
 ८

 पर  लिखा  हुये  वह  लाइन  इलाहाबाद  तक  लेकिन

 की  खपत  बढ़  गई  है  a  शायद  दुर्भाग्यवश  हमारे  मिनिस्टर  साहब

 यह  बहुत  खतरनाक  मेंने  इसके  बारे  में  को  बहुत  कम  इस  लाइन  से  चलने  का  मौका

 एक  area  प्रश्न  भी  किये  थे  कि  कोल  की  चोरी
 मिला

 होगा  इसलिये  वह  वहां  की  तकनब्नीफों

 बहुत  होती  है
 ।  पहले जा घाट  कौर  को  नहीं  जानते  होंगे  |  इस  गाड़ी  में  न  लाइट

 मोकामाघाट की  तरफ  जा  कर  देखिये  का  ठिकाना  न  पानी  का  कौर  न  पाखाने

 कि  जो  कैरेक्टर्स  सिगार्स  लेते  हें  वह  किस  का  ठिकाना है  ।  बड़ी  ही  गन्दगी रहती  है  ।

 किसी भी  चीज  का  ठिकाना नहीं  है तरह  से  ड्राइवर्स  को  एक  रुपया  दे  कर

 ज्यादा  कोयला  गिरवा  लेते  हें  ।  इस  तरह  एक
 माननीय  सदस्य  :  उधर  के  लोग

 से  यह  मालूम  होगा  कि  रेट  श्राफ  areca
 गन्दे  होंगे  ।

 नहीं  बढ़ा  है  बल्कि  कोयले  की  चोरी  की  मात्रा  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  बाप  के

 श्रेघिक हो  गई  इस  पर  ध्यान  दिया  जाय
 खयाल  से  सिन्हा  वहां  जाते  गन्दे

 तो  बहुत  सुधार  हो  सकता  है  a  खच
 हो  सकते  क्योंकि  शायद  साफ

 भी  बहुत  कम  हो  जायेगा  |

 सुथरी  जगह  के  रहने  वाले  हैं  कौर
 ऊंचे

 गराज  रेलवे  ही  ऐसी  सर्विस है  क्लास  के  लेकिन  गवर्नमेंट  ने

 जिस  की  तारीफ  चारों  तरफ  हो  रही  है  ।
 लप्ड  एरिया  को  डेवलप  करने  का

 एडमिनिस्ट्रेशन के  तौर  महकमों के  बारे  में  उठाया है  इस  लिये  ड्राप  क्रि  प्रो  न  देख  कर

 जरूर  शिकायत  लेकिन  रेलवे  की  तारीफ  भ्रनडेवेलप्ड  एरिया  को  डेवेलप  करना  उन  का

 सब  लोग  करते  हें  ।  लेकिन  इतनी  तारीफ  के  पहला  फर्जे  है
 ।

 इस  लिये  में  कहता  हूं  कि  नार्थ

 होते  हुये  भी  एक  रेलवे  ऐसी  है  जो  राज तक  feed  रेलवे  में  सुधार  कम  हुआ  है  कौर  वहां

 सभी  सुविधाओं  से  महरूम  रही  है  पर  वह  far  ऐमेनेटीज  भी
 कम  है

 ।  में  सोनपुर

 है  नाथे  ईस्टने  रेलवे  इस  रेलवे  का  एक  पुरा का  स्टेशन
 का  मामला लेता  हूं  ।  सोनपुर एक

 पूरा  रीजन  गोरखपुर  से  पाण्डू  तक  बराबर  ऐसा  स्टेशन  है  जो  बहुत  अड़ा  है  ate  संसार
 नेगलेक्टेड  रहा  मुझे  साउथ  में  ट्रेवेल  करने  का

 सब  से  बड़ा  मेला  वहां  लगता  है  ।  शायद

 का  मौका  मिला  मीटरगेज  बड़ी  संसार
 सब  से  बड़ा  प्लेटफार्म भी  वहीं

 सुन्दर  गाड़ियां  वहां  पर  हैं  बड़ा  अच्छा
 पर  लेकिन  यात्रियों  के  इस  पार  से  उस

 परा  जाने  के  लिये  कोई  फुट  fret  नहीं

 गेज  गाड़ी है  गोरखपुर से  चलती  एक  का  उत्तर  देते  हुए  श्री  शाहनवाज

 न  मालूम  क्या  हो  जाता  है  कि  वह  ठीक  नहीं  खां
 ने  हम

 को
 बतलाया  था  कि  यह  तय

 हो  पाती  |  amr  कल  जो चेयरमैन हैं  वह
 हो  गया है  कि  फुट  ब्रिज  बना  दिया  जाये  लेन

 कब  बनाया  जायेगा  इस  का  कोई  ठिकाना

 नहीं  । चुक ेहैं  श्राशा है  कि  वह  इस  के  लिये  कुछ  हर  साल  वहां एक  दो  आदमी  कट

 चेष्टा  करेंगे  |  कर  मर  जाति  हं  ।  मालुम  होता  है  कि  हमारे
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 डी०  एन०

 रेलवे
 मंत्री  वहां  कुछ  बलिदान  चाहते  आमदनी  घट  जाती  है  ।  में  जानना  चाहता

 हैं  तभी  जा  वह  बनेंगा  हूं  कि
 क्यों  घाट  टू  घाट  बुकिंग  नहीं  होती

 में  उन  से  बतलाना चाहता  हूं  कि  यही  नहीं  है  ।  जब  लोगों  का  चोरी  से  कम  दाम दे

 बल्कि  एक  कर  काम  चल  जाता  है  तो  वह  चार

 स्टेशन  मास्टर  का  लड़का  भी  कट  गया  जो  रेलवे
 को  क्यों  दें

 ?  एक  बात  है  |

 बाप  को  खाना  देने  था  ।  दक्षिण  की  एन०  ई०  रेलवे० में  बहुत  टेम्पोरेरी

 तरफ  से  रेलवे  स्टेशन  को  जाने  के  लिये  कोई  एम्पलाई  हैं  ।  में  ने  प्रश्न  किया  था  तो

 रास्ता  नहीं  है  ।  जो  भी  गये  होंगे  कहा  गया  था  कि  इन  को  निकाला  नहीं  जायगा  ।

 उन्होंने  देखा  होगा  कि  सोनपुर  का  प्लेटफार्म  wa  १६९  आदमियों को  नोटिस  गया है  कि

 तुम  सर्विस  कमीशन के  सामने  उपस्थित

 fe  arent  इस  सिरे  से  उस  सिरे  तक  जाने  |  जगह  केवल  Fo  हूं  ।  Re

 की  तकलीफ  को  बहुत  करता  आदमियों को  बुलाया जा  रहा  है  ।
 न  मालूम

 >
 ce  ।  इन  को  ha  एडजस्ट किया  जायगा  |  उचित

 तो  यह  कि  €०  जगह  दे  कर  जो  बचते
 दूसरी बात  जो  श्राप  की  रिपोर्ट में

 उन  को  पीछे  जगह  दी  जाती ।
 है  वह  ag  कि

 टाइमिंग  बहुत
 इम्प्रूव

 साथ ही  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि शौर सब  जगह  जरूर  इम्प्रूव हुआ  है  लेकिन

 एन०  fo  कार  में  जरा  भी  इम्प्रूवमेंट नहीं  प्राय के  यहां  कुछ  सीजनल  एप्वाईट  पेंट्स

 gr  है
 ।

 रोज  कुछ
 न

 कुछ  शिकायत  इस  होते  हें  ।  उन  लोगों  कोई  ठीक  नहीं

 बारे  में  पटना  के  अखबार  में  रहती  है
 ।  इस  होता  ।  बेचारे  टकटकी  लगाये  देखते  रहते

 पर  प्रसन्न  का  व्यवहार  भी  ठीक  हैं  कि  काम  मिलता  है  या  नहीं  ।  उन  में से

 नही ं&  टाइमिंग  तो  ठीक  है  ही  नहीं
 ।  कभी  किसी  को  बुलाया  जाता  है  कभी  किसी

 को  ।  उन  की  उम्र  काम  करते खास  कर  इलाहाबाद पैसेंजर  ३१३

 aq aq  तो  तीन-तीन  चार-चार  घंटे  तक
 करते

 ही  बीत  चुकी  है
 ।

 इन  का  भी  कुछ

 लेट  रहती  है  ।  साथ  ही  जो  पहलेजाघाट  इंतिजाम करना  चाहिये  ।

 जाने  वाली  गाड़ियां हें  वे  भी  कभी  टाइम
 सभापति  महोदय  :  at  श्राप  खत्म

 पर  नहीं  बातों  प्रौढ़  बराबर  पटना  का  ५
 करिये  |

 छूट  जाया  करता  है
 '

 इस  के  बाद  में  घाट  टू  घाट  बुकिंग की
 श्रीमती  महादेव

 बात  कहना  चाहता  हूं
 ।  पहलेजाघाट  से  विरोधी  दल  के  सदस्यों  के  भाषण  सुनने

 पटना  की  बात  पर  खास  तौर  से  ध्यान  दिलाना  के
 उपरान्त

 यह
 संशय

 होने
 लगता

 है  कि

 चाहता  हूं  ।  पटना  बिहार  का  कैपिटल  है
 रेलवे  बजट  में  कोई  भ्रच्छी  बातें भी  हैं  या

 नहीं  ।  थोड़ी  बहुत  तो  होती शर  पहलेजाघाट  से  बहुत  से  लोग  पटना

 जाते  हर  एक  को  चार  पैसा  ज्यादा  ही है  किन्तु  इस  का  de  at  नहीं  है  कि

 देना  पड़ता  है  ।  इसलिये  लोग  क्या  करते  हैं  बजट  में  कोई  प्रशंसनीय  बातें  हैं  ही  नहीं  ।

 भूतपूर्व  श्रम  मंत्री श्री  वी०  वी०  गिरि
 ने कि  जहाज  वालों  से  मिल  कर  वे  पैसा  दिये  चले

 जाते  या  कम  पैसा  दे  कर  चले  जाते  तथा  wa  लोगों  ने  tad  प्रशासन की  जो

 य  नव  पर  चले  जाते  हैं  ।  इस  से  रेलवे की  प्रशंसा की है उस की  है  उस  का  म  भी  सेन करती
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 हूं  ।  रेलवे  प्रशासन  के  प्रतिवेदन पर  प्रकाशा  डालूंगा  ।  झ्र धिक  दुरी पर

 कम  किराये के  सिद्धांत कों  मेरे  विचार  से पात  करने  से  ज्ञात  होता है  कि  तीसरे  दर्जे

 के  यात्रियों से  ee  करोड़  रुपये  की  झ्रामदनी  कोई  भी  सदस्य  बुरा  नहीं  कह  सकता  है  ।

 हुई है  कौर  भ्रमण  दर्जों  से  केवल  १०  करोड़
 जो  व्यक्ति  लम्बी  यात्रा  करता  है  उसे  अवश्य

 ही  श्रमिक  सुविधायें दी  जानी  चाहियें  । रुपये की  आमदनी  हुई  फिर  भी  बड़े खेद

 कं  बात है  कि  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों को  यह  में  मानता  हूं  कि  अधिकतर यात्री  ऐसे

 सुविधायें  देने  की  at  ध्यान  नहीं  दिया  होते  हैं  जो  लम्बी  यात्रा  नहीं  करते  हैं  ।

 जाता  है  ।  पिछले वर्ष  भी  यही  हाल  था  उन्हें  प्रायः  थोड़ी  ही  दूर  जाना  होता  है  |

 at  इस  ay  भी  प्रथम  दो  श्रेणियों  के  किन्तु  लम्बी  यात्रा करने  वालों  रियायत

 किरायेन  बढ़ा  कर  तीसरे  दर्ज  के  किराये  देन ेसे  निश्चय  ही  प्रोत्साहन मिलेगा  कौर

 माननीय रेलवे  मंत्री बढ़ायें  गये  हैं  |  इस  प्रकार  रेलवे  की  में  वृद्धि

 यह  भी  कहते  हैं  कि  इस  प्रकार  की  होगी  ।

 वृद्धि  से  कोई  विशेष  लाभ  नहीं  होगा  ।

 यदि  ऐसा  है  तो  किराया बढ़ा  कर  जनता

 में  यह  नहीं  जानता  कि  माननीय  रेलवे

 मंत्री  ने  इसी  सिद्धांत  क्यों  भ्रपनाया
 को  निराशा  करने  से  क्या  लाभ  है  ?

 अर  wad  बढ़ाने के  wea  साधनों  पर

 दूसरी बात  यह  है  fe  यात्रियों को  विशेष  ध्यान  क्यों  नहीं  दिया  ?  यदि  माननीय

 अधिक से  अधिक  सुविधायें देने  की  we
 मंत्री  ने  अन्य  साधनों  के  विषय में  भी  सभा

 ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ।  यह  ठीक  है
 में  कहा  होता  तो  अ्रधिक  श्रेयस्कर  होता  शरर

 कि  डाक  गाड़ियों  में  १२  शयन  गाड़ियां जोड़ी  इस  न्द्रीय  को  भलीभांति  समझने  में  हमें

 गई  हैं  ।  १०००  स्टेशनों  के  प्लेटफार्मो  पर  सहायता  प्राप्त  होती  ।

 छतें  डाली  गई  हें  श्र  २७  स्टेशनों पर  पीने  अरब  में  सामान  के  ऊपर  लगाये  गये

 के  पानी  का  प्रबन्ध  किया  गया  किन्तु
 भाड़े  के  सम्बन्ध  में  कहता  हूं  ।  वैगन  यदि

 भारत में  हजारों  स्टेशन  हैं  कौर  बहुत
 पूरा  भर  जाये

 तो  उस
 के  किराये  में  थोड़ी

 काम  किया  जाना  बाकी  है  ।  जब  रेलवे  रियायत  दी  जानी  चाहिये  ate  यदि  वह  खाली

 की  आमदनी  इतनी  बढ़  रही  है  तो  सुविधाघरों
 रहे  तो  भाड़े  की  दर  में  थोड़ी  वृद्धि  होनी

 में
 भी  वृद्धि  की  जानी  चाहिये  ।

 चाहिये  क्योंकि  ऐसी  दशा  में  वैगन  का  पुरा

 डा०  क्ष्णस्वामी  :  में  उपयोग  नहीं  होने  पाता  है  प्रौढ़  उस  कब  दोष

 माननीय
 रेलवे  मंत्री  को  उन  के  सुन्दर  भाषण  भाग  बेकार  रहता है  ।  साथ  ही  वस्तुश्नों

 के  महत्त्व  को  भी  ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिये  । के
 लिये  धन्यवाद देता  हूं  ।  उन्होंने जो  कुछ

 कहा  है  उस  का  चार  पांच  शीर्षकों  में  विश्लेषण  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  कि  बीस  मन  से

 किया  जा  सकता  है  ।  वे  ये  हें  alee
 कम

 वजन  की  सब  वस्तु ग्र ों का  एक  सा

 दूरी  पर  कम  किराये  की  प्रणाली  का  भ्रौचित्य  भाड़ा  लिया  जाये  ।  श्री  सोमानी नें  ठीक  ही

 att  उस  के  रेलवे  विकास  कहा है  fe  भाड़े  निश्चित करने  से  पहले

 पुनर्वर्गीकरण  तथा  योजना  कायों  में  प्रशासकीय  इस  विषय  पर  बहुत  ही  वैज्ञानिक  ढंग  से

 रेलवे  तथा  नौवहन  के  सोचन  की  आवश्यकता है  ।  किन्तु

 वहन  सम्बन्धी  दावों  में  एकजुटता ।  में
 वश  रेलवे  मंत्रालय इस  विषय पर  अधिक

 इन  सब  बातों  के  विषय  में  विस्तारपूर्वक  ध्यान  नहीं  देता  है  ।  माननीय  रेलवे  मंत्री

 तो  नहीं  कह  किन्तु उन  पर  कुछ
 इस  बात  पर  wae  गर्व  कर  सकते हैं  कि
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 जितना  रुपया  उन  के  विभाग  को  दिया  जाता  विचार  करने  के  बाद  ही  इस  प्रो  करम

 है  वह  सब
 खच  हो  जाता  है  जब  कि  अन्य  उठाया  चाहिये  |

 विभाग  उसे  पुरा  पूरा  व्यय  नहीं  कर  पाते  ।

 alo  रणवीर  सिह
 माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  प्रथम  पंचवर्षीय

 योजना का  यह  अंतिम  वर्ष  है  कि  जब  उन्हों  ने
 सभानेत्री  जो  भी  समय  मुझे  मिला

 १  अरब  २६  क
 ls  रुपये  व्यय  किये  हैं  ।  है  उस  को  में  रेलवे  मंत्री  जी  या  रेलवे मं  1-

 लय  गुणगान  करने  में  खत्म  नहीं द्वितीय  योजना  में  लगभग  १०  अरब  रुपये

 व्यय  होंगे  ।
 अतः  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  att

 करना  चाहता  क्योंकि  इस  देश  की  हर

 एक  गाड़ी  प्रो  हर  एक  स्टेशन  उन  के  च्च् से  समुचित रूप  से  व्यय  करने  का  सूत्रपात

 किया
 जाना  चाहिये

 ।  गुणों  की
 जीती  जागती  शहादत  है  ।  मूझे

 शास्त्री  जी  से  कुछ  ज  हर ना है  |  में  उन  का

 wa  में  मूल्य-क्लास  निधि  के  बारे  मरकर
 हूं  कि  उन्हों  ने  हमारे  इलाके  की

 gat

 में  कहता हूं  ।  माननीय  मंत्री ने  कहा  है  कि  हुई  लाइन  का  अपनी  तकरीर  में  जिक्र  किया  +

 उन्होंने  इस  के  लिये  ३५  करोड़  रुपये  निश्चित  लेकिन  लोगों  को  खाली  तकरीर  से  किस

 किये हें  i  ae  ठीक  किन्तु  यह  रकम  तरह  हो  सकती  है  ?  में  जानता

 रुपये
 के

 रूप
 में  व्यय  होगी  या  इस  का  सामान  हूं  कि  हमारे  शास्त्री  जी  ने  दो  साल  पहले

 खरीदा  जायगा  ।  रेलवे  बोडो  ने  प्रतिवेदन  अ्रपनी  स्पीच  में  एक  बयान  दिया  था

 मे ंजो  कुछ  कहा  है  उस  के  प्रसार  हमारे  कि
 इस

 रेलवे  लाइन  को  डा  जने

 पास  लगभग  ८,०००  इंजन  हैं  ।  प्रत्येक  के  लियें  २२  लाख  रुपये  का  वच  किया  जा

 इंजन  चालीस  ay  तक  चलता  है  ।  इस  रहा  शास्त्री  ने  at  इस  सदन  ने
 उसः

 हिसाब  से  हमें  २००  नये  इंजन  प्रतिशत  को
 मंजूर  किया

 ।
 वह  मंजूर  हो  गई

 इस  के

 प्राप्त  करने  चाहियें  ।  भारत  सरकर  इलावा  उस  का  १९५०  का  जो सेन्ट्रल  बोई

 वर्ष  ४००
 इंजन  देने  की  स्थिति  में  नहीं  है  अब  ट्रान्सपोर्ट  के  अन्दर  प्रोग्राम  बना  उस  में

 योजना अगली  में  ऐसी  waer  उस  को  दोबारा  का  गया

 बातें  नहीं  रखनी  चाहियें  इसी  प्रकार  उस  शर  इस  सदन  की  मंजूरी  को  पटक  दिया

 में  प्रतिवर्ष  %,Yoo  मील  लग्बी  रेलवे  गया  ।  तो  फिर  भला  मंत्री  महोदय  के  एक

 लाइन  बनाने  की  कल्पना  गई  है  किन्तु  चीज  के  जिक्र  कर  देने  से  fra

 क्या  हमारे  पास  इतना  सामान है  ?  में  तो  तरह  लोगों  के  दिल  को  शान्ति  मिल  सकता

 कहता  हूं  किਂ  प्रतिवर्ष  यदि  १,०००  मील  a?

 लम्बी  लाइन  भी  बन  गई  तो  बहुत  काफी

 ह ै।  मुझे  एक  कौर
 प्रजा

 करनी  है  ।  qa

 पता  नहीं  किः  किस  तरह  से  दोबारा  उठाई

 तरन्त  में  में  पुन्वर्गीकरण  के  को  लेता  गई  रेलवे  लाइनों  को  डालने  का  प्रोग्राम

 हूं
 ।  श्री  गोपालस्वामी  भ्राय्यंगार  ने  जो  बना  है  कौर  उस  के  wat  क्या  कारण  प्री

 करण  किया  था  वह  केवल  फासलों  को  क्यां  बातें  रक्खी  गई  लेकिन  मेरे  सामने

 बर  बांटने  की  दुष्टि से  किया  था  किन्तु  सन्  १९४०-४१  की  रेलवे  ats  की  णु

 मेरा  यह  निवेदन  है  कि  परिवहन  की  रिपोर्ट  उस  रिपोर्टे  के  gear  fear

 धारों  कौर  we  सब  बातों  पर  भली  भांति  हुआ  कि  लड़ाई  के  श्रध्दा
 ९

 जो  tat  लाइनें



 हन  ः
 ८१३  |  ३  मारे  १९५५  रेलवे  शिरास-व्यस्क  Cay

 बनी  हैं  में  से  सब  से  पहले  वह  उठाई  जाए  श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :

 सरकार से  पूछिये  । सब  से  ज्यादा  घाटे  वाली  हो  ग्राम  इस

 तरह  से  जब  सारी  घाट  वाली  लाइनें  उठ
 चौ०  रणवीर  सिह  उस  के  बारे में

 जायें  तो  उन  के  बाद  वह  उठाई  जपें  जिन  से
 ही  में  ग्रुप  से  करूंगा  |  बहुत से  दोस्त

 कम  मुनाफा  होता  है  ।  में  इस  बाते  को
 हैं  जो  मुझ  से  गिला  करते  हैं  कहते  हैं

 mat  ध्यान  में  रक्त  सभा नेत्रो  जी

 में  मंत्री  महोदय  से  यह  बताना  चाहुंगा  कि
 कि  चंडीगढ़ वह  इलाका  है  जिस  इलाके a

 हमारे  पंजाब  मंत्रिमंडल  के  ट्रान्सपोर्ट  मिनिस्टर
 जब  सन्  १६४०-४१  में  ८  लाइनें  उठाई

 मेम्बर चुन  कर  हैं  इसी  वजह  से
 गई  थीं  तो  उप  मे  उना  री

 इस  को  पहले  लिया  गया  ।  मुझे  मालूम
 पानीपत  की  लाइन  नहीं  थीं  ।  उस  के  बाद

 नहीं  कि  इस  में  सदाकत है  याਂ  नहीं  ।
 वेसे

 सन्  १९४१-४२  के  इन्दर  १०  लाइनें

 छोटी  मोटी  उठाई  गई  थीं  |  उन  के  अन्दर
 शायद  में  इतनीं कड़वी  बातें न  कहता  .  .

 श्री  एल०  ato  दया स्त्री  पंजाब
 हमारी  लाइन  का  एक  छोटा  सा  हिस्सा  था

 रोक  सन् ३  १९४२-४३  में  जा  कर  के  हमारी  के  ट्रान्सपोर्ट  मिनिस्टर  ही  बल्कि  सारी

 गवर्नमेंट की  तरफ  से  बात  कही  गई  थी  ।
 लाइन  उठाई  गई  थी  ।  इस  से  जाहिर  होता

 है  कि  हमारी  लाइन  के  geet  जो  झालानी  alo  रणवीर  fag  :  वह  भी  में  wt

 थी  वहू  पहली  ८  और  १०  लाइनों  की
 करूं  कि  क्यों  में  art  इतनी  कड़वी  कड़वी

 दनी  से  ज्यादा  थी  ।  लेकिन  जब  va  को
 बातें  १  करने  के  लिये  उठा  ।  wa तक  में

 ढाने  का  सवाल  रखता  है  तो  हमारी  लाइन
 ने  यह  बात  बर्दाश्त  की  ।  लेकिन  aa  एक

 वब  बाद  में  कराती  है  कौर  जो  ८  लाइनें
 भ्र  बयान  छपा  माननीय

 पहले  उठाई  गई  थीं  उन  में  से  कई  एक
 मुख्य  मंत्री  at  कि  वह  चंडीगढ़ को  दस  मील

 पहले  बिछा  दी  गईं  ।  मुझे  नहीं  मालूम  कि
 लाइन  बना  कर  एक  दूसरी  लाइन  से

 इस  का  क्या  कारण है  |  इस  में  क्या  बात
 मिलाना  चाहते  हैं  ।  मुझे  डर  है  कि  इस

 छिपी हुई  है  ।  मे ंने  यहां  लाइब्रेरी से  रिपोर्ट
 से  जो  हम  को  थोड़ा  सा  ०५  अपने  बयान

 हासिल  कर  के  इस  को  जानने  की  कोशि
 में  ग्रा इवा सन  दिया  है  कहीं  वह

 भी
 खत्म

 न

 की  लेकिन  मुझे  बताया  गया  कि  जेटली  हो  जाय |  में  माननीय  मंत्री  जी  से  बतलाना

 बोर्ड  आफ  ट्रान्सपोर्ट  की  जो  feted  हैं  वह
 चाहता  ¢  कि  हमारे  यहां  यह  श्राम  चर्चा  है

 नहीं  आराई  हू  ।  में  ज्यादा  इस  बारे
 हमारे  यहां  के  मुख्य  मंत्री  उस  इलाके  से

 में  जाना  नहीं  चाहता  ।
 खड़े  होना  चाहते  हैं  ।  मुझे  इस  का  बहुत

 एक
 प्रौढ़

 बात  में  मंत्री  महोदय से
 विश्वास  नहीं  कि  हमारे  मंत्रिमंडल  के  जो

 फैसले  होते  हैं  उन  पर  इन  बातों  का  कोई  अग्रसर
 ad

 करना  चाहता  हूं  ।  इस  सभा  ने  कभी

 मंजूरी  नहीं  दी  कि  चंडीगढ़  की  लाइन  को
 होगा  लेकिन  बहरहाल जैसा  लोग  मेरे  इलाके

 में  कहते  हैं  वह  बात  में  प्राय  से  करना
 दिया  जाय

 ।
 मुझे  मालूम नहीं  कि

 चाहता था  । किस
 तरह

 से
 रेलवे  बों  को  यह  अधिकार

 पहुंचता  है  कि  इस  सभा  की  मंजूरी  को  ठुकरा  इस  के  अलावा  कुछ  कौर  बातें  भी  में

 दिया  जाय  att  जिस  चीज़  की  किसी  खास
 श्राप  से  कहना  चाहता  हूं  ।  मेरे  इलाके  के

 हालत  की  वजह  से  कोई  खास  मंत्रिमंडल
 बहुत से  लोगों  का  खयाल  है  कि  पंजाब  से

 करे  उस  को  मान  ले  |  कें  शौर  अगर  दिल्ली  बड़ा  सूबा
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 रणवीर

 बने  साथ  “  (  शर
 चाहता

 g  ।  में  उन  रेलवे
 कर्मचारियों  के

 उसके  अन्दर  एक  कारण  यह  है  कि  उनको  बारे
 में  कहना  चाहता  जो  पहले  देशी

 गिला  है  कि  इस  इलाके  के  लोगों  के  साथ  सौतेली  राज्यों की  रेलों  में  काम  करते  थे  जो

 मां  जैसा  सलूक  होता  रहा  है  we  यह  जो  राज  केन्द्र
 के  mitt  हैं  ।  मुझे  इस  बात  की

 रेलों  की  बात  है  इस  से  यह  साबित  हो  जाता  प्रसन्नता  है  कि  माननीय  मंत्री  यह  wear

 है  कि  हमारे  यहां  जो  रेलवे  लाइन  बननी
 देने  वाले  हैं  कि  ऐसे सब  कर्मचारियों के

 थी  कौर  जिसको  पार्लियामेंट  ने  मंजूर  किया  साथ  न्याय  किया  जाये  श्र  उन  के  स्तर

 पंजाब की  कैबिनेट  या  पंजाब की  असेम्बली
 ate  ठीक  किये  जायें  ।  मुझे  aren  है  कि

 चाहे  वह  कितनी  ही  जबरदस्त  या  कितनी  ऐसे  कर्मचारियों के  प्रति  जो  उदासीनता

 ही  एकमत  वाली  क्यों  न  हो  उसकों  कैसे  फैली हुई  है  वह  दूर  हो  जायेगी  कौर  उन  का

 बदल  सकती  है  ।  यह  बात  मेरी  समझ  पुरा  ध्यान  रखा  जायगा  ।

 में  नहीं  ars  ।  मेरे  खयाल  में  तो  उसको

 ऐसा  करने  का  कोई  भअ्रधिकार  नहीं है  ।
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 : मुझे खेद  है  कि  इस  चर्चा में
 सभानेत्री  एक  ai  बात  में  ड्राप से

 मुझे  श्रन्तरयण करना  पड़  रहा  है  ।  में  सभा
 हज़रत

 करना  चाहता  प्रौढ़  वह  है  काश्तकारों  को  इस  बजट  का  स्वागत  करने  के  लिये

 के  बारे  में  |  जब  as  ह  फसल काट
 धन्यवाद देता  हूं  ।  में  उन  महिला  सदस्यों

 लेता है  प्रौर  बाजार  में  लाना  चाहता है
 को  भी  धन्यवाद  दिये  बिना  नहीं  रह  सकता

 तो  रेल  का  मंत्रालय वहां  के  लदान  बन्द  कर
 हूं  जिन्होंने इतने  मधुर  शब्दो ंमें  इस  बजट

 देता  है  ।  इस  का  नतीजा  यह  होता  का  समर्थन  किया है  |  हरनेक  सदस्यों  को  यह

 है  कि  गुड़  वगेरह  जिस  के  भाव  पहले  हो  सन्देह  हो  गया  है  कि  हमारे  देश  की

 काफी  गिर  गये  हें  उस  को  इस  मत

 में  रुपया  was भराना  फी  मन  और  भी

 aaa  भ्र र्थ नीती के  साथ  हमारा  परिवहन

 पुर्ण  सहयोग  नहीं दे  सकेगा  ।  यह  में  महसूस

 कम  मिलते हैं  ।  इस  वास्ते  मेरी  श्राप  से  यह  करता हूं  कि  परिवहन को  विकास  कार्य  में

 प्रार्थना है  कि  इसकी  जांच  करने  के  लिये  कि
 योग  देना  इतना  ही  नहीं  उसे  श्रमिक

 क्या  ऐसा  श्राप  के  अफ़सर  व्यापारियों  से
 विकास  से  भी  एक  कदम  आगे  होना

 मिल कर  नहीं  करते  ।  एक कमेटी
 चाहिय े।

 बिठा दी  जाये  जो  यह  देखे कि  क्या  रेल  के
 इस  बीच  हमें  रेलवे  क्षेत्र  में

 कर्मचारियों  की  वजह  से  गरीब  किसान  को

 पन  कौर  प्रतिस्थापन  जैसी  सदस्यों
 आठ  या  एक  रुपया  कम  तो  नहीं

 इस  बात की  पुरी  तरह  से  जांच  की  जानी
 का  सामना  करना  पड़ा  है

 ।  अरब  हम  विकास

 तथा  विस्तार  की  बढ़  रहे  हैं  ।  यातायात
 जरुरी  कौर  में  चाहता  हूं  कि  कोई  ऐसा

 इन्तजाम  किया  जाये कि  जिस  aaa  किसानों
 में  सुविधा  देने  के  लिये  रेलवे  प्रशासन जो

 का  माल  मंड़ी  में  aa  तो  लदान  न  मिलने
 विभिन्न  प्रयत्न  कर  रहा  है  वे  परब  फलीभूत

 हो  रहे  हैं
 ।

 की  वजह  से  भाव  न  गिरने  पायें  ।

 श्री  sto  आर०  मेहता
 ्

 हम  ने  १९५३-५४  में  जो  कार्य  किये

 में  सामान्य  विषयों  पर  कुछ  कहने  से  पूर्व  थे  उन  क गे  उस  से  पूर्व  के  वर्ष  के  ait की

 कुछ  विशेष  विषयों  की  भ्र  संकेत  करना
 अ्रपेक्षा  बरच्छा  नहीं  जा  सकता  है  ।
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 इस  के  हरनेक  कारण  १९५३  यात्री  प्रति टन  के  राजस्व  जैन

 प्रतिवेदन  दिवस  के  वैगन
 से  guy  तक  कुम्भ  मेले  के  कारण

 बड़ी  भीड़  रही थी  |  उधर  पटसन  गन्ने  प्रति  वैगन  दिवस  के  टन  मीलों श्र  प्रति

 गाड़ी  दिवस  के  गाड़ी  मीलों  के  आंकड़े  दिये के  उत्पादन  में  कमी  रही  कौर  इधर

 का  कम  हो  गया  |  इन  रातों  से  जिन  में  ZEXR  की  तुलना
 भ्रप्रेल

 यातायात में  बड़े  चक्कर पड़  गये
 ।  किन्तु

 से  ले  कर  १९४४  तक  प्रत्येक में

 इस  वर्ष  जब  कभी  अ्रधिक  यातायात  का  २  से
 लेकर  €  प्रतिशत  तक  वृद्धि  हुई  थी

 ।

 सर  wal  हम  ने  उस  से  पहले  ही  उचित  १९४०-५१  की  तुलना  १६  ४५३-५४

 कार्यवाही  प्रारम्भ  कर  दी  ।  इस  का  परिणाम
 में  यात्रियों की  संख्या  ६.  ४  प्रतिशत कम  थी

 यह  ga  कि  हरनेक  व्यस्त  मार्गों  पर  यातायात  जबकि  सीटों की  संख्या में  १०  ५  प्रतिशत

 सरल हो  गया  ।  में  ने  राज्य  सभा  में  जो  धाकड़
 वृद्धि  की  गई

 ।
 इस  से  प्रकट  होता  है

 कि

 दिये  उन्हें  यहां  दोहराने  की  श्रावस्यकता  यात्रियों  के  यातायात  के  सम्बन्ध  में  १७

 नहीं है  ।  सौराष्ट्र  क्षेत्र  में  मंड़वाड़ी के  मार्ग  प्रतिशत  उन्नति  हुई  ।

 राजस्थान बेजवाड़ा  से  मद्रास  जानें
 PEYo— YY  HL  तुलना  में  काय वहन

 ~

 वाली  रपूर्वी  लाइनों  पर

 गोधरा की  य्रातायात बढ़  गया  है  ।
 व्यय  में  ४१.३६  करोड़  रुपये  की  जो

 वृद्धि हुई  है  उस  में  से  ३०  करोड़  रुपया  ऐसे
 १९५४-५५  में  अक्टूबर  से  जनवरी  के  व्यस्त

 समय में  ब्राड  गेज  पर  वैगनों  में  सामान
 कर्मचारी  प्रभारों  वेतन के  केन्द्रीय

 वेतन  आयोग  मापमानों  तथा  श्रधिनि्णता
 लादने  का  प्रतिशतता  में  PEXQI—YB  की

 पंचाट ों  की  कार्यान्वित  वेतन  के  साथ
 mya  ५.२४  प्रतिशत  WIT  PeYR-4v

 मंहगाई  भत्त ेके  विलयन के  फलस्वरूप
 की  अपेक्षा  ७.४८  प्रतिशत  की  बृद्धि  हुई

 भविष्य  में  निधियों  तथा  उपदानों  में  हुई
 q

 माल
 वृद्धि  पर

 सस्ते  अनाज की दुकानों की  दुकानों  के
 स्थान

 मीटर  गेज  पर  इसी  अवधि
 पर  बढ़े हुए  नकद  मंहगाई  दिये जा  ने

 डिब्बो ंके  लदान  PEXQ=Y3  के  कर्मचारियों को  दी  जाने  वाली  वार्षिक

 की  तुलना  १९  तथा  PEYR—
 वेतन  वृद्धियाँ पर  जो  प्रतिवर्ष १  करोड़

 us  के  आ्रांकड़ों की  तुलना  में  ६.७
 प्रतिशत

 रुपये  बढ़  रही  यातायात के  बड़  जाने पर

 बढ़ती हुई  है  ।  हम  यह  भी  योजना  बना  रहे  संचालन  तथा  संधारण  के  लिये  शभ्रावइ्यक

 हैं  कि  आगामी  ay  में  परिवहन  क्षमता  में  अ्रतिरिक्रत  कर्म चारी  तथा  यात्रा  करने  वाली

 उत्तरोत्तर  २०  प्रतिशत की  वृद्धि  की  जाये  जनता  को  दी  जानें  वाली  कौर  अधिक

 जिस
 में  पूर्वी  रेलवे  के  कोयला  लदान

 को
 सुविचारों  पर  व्यय  हुए  हैं  ।

 १०  प्रतिद्यात  वृद्धि  भी  सम्मिलित है  ।
 गावड़े  की  तुलना  कमेंचारी  प्रभारों

 wad  से  १९४५४ तक  प्रति

 वैगन  दिवस  के  टन  मीलों  की  संख्या  मीटर
 चालू  वर्ष  के  संशोधित  अनुमानों  में

 ४  १३

 करोड़  रुपये की  वृद्धि  हुई  प्रौर टट फट ८ (७ टूट  फूट
 पर  ८  प्रतिशत  तथा  बड़ी  लाइन  पर

 की  मरम्मत  संचारण  में  श्रद्धा  करोड़
 प्रतिशत  बढ़ी  है  ।  इसी  प्रकार  वर्ष  के

 रुपया  कौर  खर्चे  gar है  ।
 पहले  नौ  महीनों में  प्रति  इंजन

 घंटों
 की

 संख्या  २१४६  से  बढ़  कर  २२१६  हो  गई  कुछ  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  हमारा

 राज्य  सभा  में  भी  में  ने  टन  संचालन  अ्रनुपात  बढ़  रहा है
 ।  १९५३  में



 a
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 श्री  TTT  |

 इंगलेंड  की  रेलों  का  संचालन  अनुपात  छोटी  यात्रा  करने  वाले  प्रत्येक  यात्री

 श्रतिदयत  कनाडा  की  रेलों  का  संचालन  का  किराया नहीं  बढ़ा  हैं  ।  उदाहरण के  लिये
 ~~

 ९३  से  ले  कर  €४  प्रतिशत तक  ६  मील  तक  के  किराये  में  कोई  वृद्ध

 आस्ट्रेलिया  की  रेलों  पर  €  सेले  कर
 नहीं  हुई  है  सातवें  मील  पर  एक  माना

 220.84  प्रतिशत  जब  कि  भारतीय
 बढ़ाया  गया  है  प्रात  तीन  ७  के  स्थान

 रेलों  का  संचालन प्रनपा ट च्  लगभग  पर  चार  खाने कर  गया है  ।  इसी

 प्रतिशत था  ॥  मकार
 यदि  श्राप बीस  मील  की  दूरी को

 तो
 श्राप  देखेंगे  कि  उन  यात्रियों

 कਂ
 मेरे  माननीय  शो  ware  महत

 छाड़ कर  जो  ७  मील  १२  १४  मील ने  कुछ  बातें  कही  थीं  ।  उन्होंने  रूस  कौर

 अमरीका  के  सम्बन्ध  में  कुछ  ग्रां कड़े  दिये
 या  १६  मील  के  यात्री  किसी  भी  ar:

 का  किराया नहीं  बढ़ा  zoo  मां
 थे । मुद्दे खेद है खेद  है  कि  वह  उपस्थित  नहीं  हैं

 उपर भ्र न्य था
 में  उन  से  पूछता  कि  उन  की  जानकार  यात्रियों

 प्रतिशतता

 का  स्रोत क्या  है  ।  किसा  aap  ahaa,
 पकता

 कम  हो  परन्तु  उन  की  संख्या

 भा  करोड़ों  में  करायेगी  ।  उस  में  इन  मील हमारे  देश  के  श्रौद्यॉगिक उत्पादन  क

 को  लेकर  उन्होंने  (EUR  तथा  geuy  संख्या प्र ों  के  यात्रियों  की  संख्या  को  मिला

 दीजिये |  तब  यह  संख्या  कौर भी  बड़ो के  प्रौद्योगिक  उत्पादन की  तुलना  की  कौर

 कहा fe  वृद्धि २३  प्रतिश्त है  जब  कि
 हो  जायेगी  ।  दुध  वालों  तथा  विद्यालय ं

 समय  में  माल  के  लदान  में  केवल
 की  संख्या  भी  यदि  इन  में  जोड़  दी  जाये

 जो  fe  मासिक पास  बनवा  लेते  हें  और ७
 प्रतिशत की  वृद्धि  हुई  ।  सरकारी  आंकड़े

 इस  से  भिन्न  परन्तु  में  उन  की  बात  नहीं
 जिन के  किराये  में  कोई  वृद्धि  नहीं

 कहता  हूं  ।  रेलवे  के  काम  की  सफलता  तो  यह  संख्या  करोड़ों तक  पहुंच  जायेगी  ॥

 इस  प्रकार  यदि  हम  उन  की संख्या  भी  जोड़ें
 का  अनुमानित हमें  रेलवे  के  भ्रांकड़ों से  लगाना

 चाहिये ।  मील  संख्या  REBG—BE  में  जिन
 के  किराये  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है

 तो

 ४१,१५४  थी  PEXR—UV  में  ३४,४०६  का  कोई

 हो  गई  |  ्  १६,  ४
 प्रतिशत  कम  हो  नहीं  होगा

 ।  इसलिये यह  कहना  ठीक  नहीं

 |  PERG—RE  के श्रारम्भ में टन टन  संख्या  है  कि  सभी  छोटी  यात्रा  करने  वालों  को

 अवाइयक  रूप  से  अ्रधिक  देना
 घ८३.६  लाख टन  थी

 १६५३-१५  में

 यह  संख्या  €  ६३.६  लाख  टन  हो  गई  श्र्थाव
 पड़ेगा  ।

 १२.४५  प्रतिघात  की  वृद्धि  हुई  ।
 खाद्यान्नों  के  भाड़ों  में  जो  रियायत  दी

 अब  में  किरायों  att  भाड़ों  में  जो  गई है  उस  के  सम्बन्ध में  मांग  की  गई  है  कि

 बृद्धि की  गई  है  उस  प्रश्न  को  लेता  हूं  ।  यह  यहं  रियायतें  ३००  मील  से  कम  दूरी  को

 ठीक है  कि  g¥o  मील  तक  हम  किराये  भेजे  जाने  वाले  माल  पर  भी  दी  जानी  चाहिये  :

 प्रतिदिन  एक  चौथाई  पाई  बढ़ा  एक्  श्र  वास्तविकता  यह  है  कि  ३००  मील से  कम

 पह  भी  ठीक  है  कि  छोटी  छोटी  यात्रा  करने  का  भाड़ा  afr  नहीं  है  ।  यह  समय  मूल्यों

 की  गिरावट  का  इसलिये  हमें  ज्यादा  चिन्ता बालों  संख्या  बहुत  भ्रमित  है
 ।

 परन्तु

 का  यह  र्थे नहीं  है  कि  लम्बी  यात्रा करने  उपभोक्ता  की  नहीं  वरन्  उत्पादक  की  करनी

 च्चा  Fa
 त्न

 |  ह  उत्पादक  को  अधिक  से  fae
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 (starfire  विधेयक

 मूल्य  मिलना  चाहिये  ।  उदाहरण  के  लिये
 १९५५-५६  के  लिये  रेलवे

 वेजवाडा से  मद्रास  की  दूरी  को  लीजिय े॥  आयव्ययक

 यह  दूरी  २६८  मील  की  है  कौर  इस  का
 सामान्य

 भाड़ा  केवल  नौ  ard  ६  पाई  प्रति  मन  है  ।

 यदि
 चावल  का  श्रौसत  मूल्य  १५  रुपये

 थी  एस०  सो०  सामान्य  :

 रेलवे  आयव्ययक  पर  चर्चा करने  के  लिये मन  हो  यह  भाड़ा मोटे  रूप  से  उस  भाड़े

 का  केवल  ware  होगा  ।  इस  लिये  दो  दिन  नियत  किये  गये  हें
 ।  बहुत से  सदस्य

 भाषण  देना  चाहते  मेरा  निवेदन
 यत  श्रावस्यकता उस  माल  के  लिये  है

 बहुत  दूर  भेजा  जाता  है  ॥'  है  कि  समय  के  सम्बन्ध  में  कुछ  रियायत की

 जानी  चाहिये
 ।

 सभापति  महोदय  :  wa  कुछ  ही  मिनट  थ्री  डॉ०  ato  शर्मा

 में  इस  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 सकते  हैं  ।  अब  सचिव  अपना  संदेश  पढ़ेंगे  डा०
 परवाने  चित्र  )  :  सभा  इस

 का  समर्थन करती  क्योंकि  अनेकों  ऐसे

 सदस्य  हैं  जिन  को  mit  तक  बोलने का राज्य  सभा  से  सन्देह

 अवसर  नहीं  मिला  है  ।  इस  विषय  पर

 सचिव :  मुझे  राज्य  सभा  के  सचिव &  हैदराबाद  का  कोई  भी  प्रतिनिधि  wea  विचारों

 यह  सन्देश  प्राप्त  है
 :

 44,  सभा  के  प्रक्रिया  तथा

 को
 व्यक्त  नहीं

 कर
 सकी  है

 ।  यह  एक

 बहुत  ही  महत्वपूर्ण  विषय  है  |

 आ  संचालन  नियमों के  नियम  श्री  डी०  सी०  पहले  हम  को

 €७  के  उपबन्ध  के  अनुसार में  शार  दिन  मिला  करते  थें  और  केवल  दो

 श्रमजीवी  |  पत्रकार  |
 ही  दिये  गये  इंस  भ्रमणी  को  बताया

 |  VEXY  की  {
 जानां  चाहिये  ।

 एक  जिसे  राज्य  सभा  दारा  काठ  अपने  निर्वाचन-क्षेत्रों

 २  १९४५५  की  बेठक  में  की  शिकायतों  को  व्यक्त  करने  का  यही

 घितरूप  में  पारित  किया
 ध्रवसर  हम  को  मिलता  है  ।  मदि  श्र

 प्रेषित  करता  हूं  ।'
 नहीं  मिला  तो  फिर  कभी  नहीं

 मिलेगा  ।

 सभापति  महोदय +  सरकार  इस
 श्रमजीवी  पत्रकार

 पर  बाद को  विचार  करेगी  ।  में  प्रभी  कोई

 विधेयक  निर्णय  नहीं  दे  सकता  हूं  ।  we  सभा  स्थगित

 सचिव
 :  में  श्रमजीवी  पत्रकार

 होती है  ।

 गीत  2exRY  जैसा  कि  इस  के  पश्चात  लोक-सभा

 उसे  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किया  गया  ४
 १९५५  के  my  बजे  तक

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।
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